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Lunes 14 de mayo de 2018 
 

SECRETARÍA 

Participa Gruma en programa para mejorar cultivo de maíz. -Gruma y el Centro 
Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo (Cimmyt) firmaron un convenio de 
colaboración, al que la empresa aportará 872 mil dólares en un trienio, con el 
objetivo de potenciar la productividad de pequeños agricultores del tipo blanco, 
proyecto que comenzará en Campeche y Tamaulipas. La firma informó que el 
acuerdo, avalado por la SAGARPA tiene también la finalidad de estimular e 
impulsar actividades agrícolas que garanticen la seguridad alimentaria en México y 
América Latina. El Programa de Apoyo Tecnológico e Investigación para la 
Producción Sustentable de Maíz fue firmado por el presidente y director general de 
Gruma, Juan González Moreno, y el director general del Cimmyt, Martin Kropff, con 
el subsecretario de Agricultura de SAGARPA, Jorge Zertuche Rodríguez, como 
testigo de honor. –La Jornada 23, El Sol de México 21, Milenio 32, El Heraldo de México 29, 

El Economista 26, Ovaciones 4, El Financiero 24, El Sol de Toluca 29, El Valle 3 

 

 
 

La dependencia alimentaria, "amenaza" para salud y economía. -Desestimar la 
autosuficiencia alimentaria "es ir en contra de la soberanía". Afectaría la estabilidad 
económica e incluso la salud, aseguró Pedro Ponce Javana, investigador de la 
Universidad Autónoma de Chapingo. Según la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura, con la autosuficiencia alimentaria se 
"tiene la ventaja de ahorrar divisas para la compra de otros productos que no pueden 
ser manufacturados localmente y de proteger a las naciones de los vaivenes del 
comercio internacional así como de las fluctuaciones incontrolables de los precios 
de los productos agrícolas". En entrevista, Ponce Javana expuso que hacerla a un 
lado implicaría depender de los productos que envíen otros países y de los cuales 
debe garantizarse su calidad, pues algunos "son producidos con agroquímicos y de 
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manera desmedida, desde que se siembran hasta que se cosechan". Tal situación, 
agregó, afectaría también la salud. Expuso que la agricultura tiene actualmente un 
papel económico y cultural, debido a los empleos que generan y las aportaciones 
de los indígenas y campesinos. –La Jornada 35 

 

Advierten por uso de clembuterol.-  Juan Manuel Díaz Álvarez. Coordinador de 
la carrera de Química de Alimentos en la Facultad de Química de la UNAM. Señaló 
que el clembuterol es una sustancia usada para aumentar la masa muscular en 
ganado bovino y porcino para hacerlos retener agua. Puede transmitirse a las 
personas que coman carne contaminada y sólo se detecta al manifestarse ciertos 
síntomas como taquicardia y temblor de manos. En personas que tienen 
cardiopatías puede ser peligroso, incluso fatal, y su empleo prolongado modifica el 
volumen de masa muscular. Excélsior, 17 

 

Jóvenes mixes apoyan a campesinos en mejora de cultivos y protección de 
suelos. - Se trata de una asociación de jóvenes mixes, la mayoría, que estudiaron 
agronomía y técnicos forestales en la Universidad de Chapingo y en otras 
instituciones de Oaxaca, pero volvieron a su comunidad para apoyar a los 
campesinos en mejorar las técnicas de cultivo, proteger su tierra y cuidar los 
recursos naturales. Mediante el Proyecto Estratégico de Seguridad Alimentaria, en 
el que participan la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura y la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación se apoyan 25 localidades mixes. –La Jornada 35 

 

Funcionarios "opacan" sus declaraciones patrimoniales. -Funcionarios de 
delegaciones federales en Jalisco están dentro de grupo de servidores públicos que 
presentan sus declaraciones patrimoniales, pero no autorizaron que se transparente 
su contenido. En promedio siete de cada 10 funcionarios federales decidieron no 
transparentar los datos de su declaración patrimonial, de acuerdo con la base de 
datos elaborada por la organización Data Cívica, que revisó la información de 340 
mil funcionarios que han hecho su declaración patrimonial y de intereses desde el 
año 2000 a la fecha, en el portal Declaranet. Entre los funcionarios públicos que 
prefieren no transparentar su condición patrimonial están: Gloría Judith Rojas; 
Javier Guízar Macías, Gabriela Vázquez y Flavio Humberto Bernal Quezada; 
delegados estatales de las Secretarías de Desarrollo Social, Agricultura 
Ganadería y Pesca; de la Procuraduría Federal del Consumidor y del ISSSTE; 
respectivamente. –El Financiero 43 

 

El sueño de la maltería mexicana (Nada personal, solo negocios por Barbara 
Anderson). -Mañana se inaugura en la ex Hacienda San Antonio Virreyes de 
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Puebla la primera maltería mexicana que abastecerá solamente a empresas que 
producen cerveza artesanal en el país. Porque sin duda uno de los cuellos de botella 
del crecimiento de este sector es el acceso a precios competitivos a los insumos 
básicos (malta, levaduras o lúpulos) que son generalmente importados de 
Alemania, Francia o EU, ya que los productores locales dedican su producción a la 
cerveza industrial. "En una tarea conjunta entre la Cámara de Cerveceros de 
México, del emprendedor cervecero Carlos Bencomo y con fondos de SAGARPA -
unos 2.5 mdp- conseguimos montar la Maltería Central Altiplano", cuenta Maribel 
Quiroga, directora general de la cámara. –Milenio 2, Milenio Edomex 2 

 

Corporativos. -Gruma y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo 
(CIMMYT), signaron el convenio de colaboración "Programa de Apoyo Tecnológico 
e Investigación para la Producción Sustentable de Maíz" con el objetivo de potenciar 
la productividad de pequeños agricultores de maíz blanco, proyecto que iniciará en 
Campeche y Tamaulipas. Este acuerdo, avalado por la SAGARPA tiene también la 
finalidad de estimular e impulsar actividades agrícolas que garanticen la seguridad 
alimentaria en México y América Latina. El convenio fue firmado por el Presidente y 
Director General de Gruma, Juan González Moreno, y el Director General del 
CIMMYT, Martin Kropff, ante la presencia del subsecretario de Agricultura de la 
SAGARPA, Jorge Zertuche Rodríguez, quien fungió como testigo de honor. –
Crónica 26 

 

ALCALDÍA: Benito Juarez, Carlos Armando Girón Gutierre/ PRI. -El candidato 
considera que la inseguridad y el desabasto de agua han sido provocados por la 
corrupción y las malas administraciones que ha habido durante los últimos 9 años. 
Una red de corrupción iniciada en 1990 y solapada hasta la actualidad, ha permitido 
la construcción indiscriminada de condominios, lo que ha colapsado la prestación 
de servicios como el abasto de agua: por lo que se hará una revisión y se castigará 
a los cómplices de este cártel inmobiliario y se hará respetar la Ley en esta materia.. 
Trayectoria cirujano dentista, deportista olímpico campeón mundial en clavados. Se 
ha desempeñado en la SAGARPA, IMSS, Segob y Profeco. –El Sol de México 27 

 

Peligrosos sistema de revisión aeropuertuario. -Una de las grandes virtudes que 
nadie podría regatearle al presidente Enrique Peña Nieto es que siempre puede 
sorprendernos al hacer algo peor cuando se pensaba que su gobierno había tocado 
fondo. Y el modelo de la nueva revisión fiscal en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México es una muestra más de tantos errores del mandatario. El nuevo 
procedimiento hace más fácil y segura la llegada a México de los pasajeros 
internacionales y consiste en la eliminación de los controles y revisión de aduanas 
imperceptibles por los usuarios, con lo que México se suma a prácticas 
internacionales similares." Lo anterior es muy grave, por las razones siguientes: a) 
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México no es un Estado de derecho y, por ello mismo, la corrupción y la impunidad 
gozan de cabal salud, como lo sostienen todos los estudios internacionales y 
nacionales que miden la corrupción por país; b) en ese contexto, si antes había un 
dique a la corrupción con el semáforo fiscal, ahora éste se elimina, de tal suerte que 
en la oscuridad agentes del SAT, de la Policía Federal y de la SAGARPA revisan el 
equipaje de quienes arriban a México por vía aérea y, además, se autovigilan. –
Puntual 2 

 

Endulzante natural de bajo consumo. -A pesar de que la miel ofrece beneficios a 
la salud, su ingesta en México es muy reducida El azúcar es una parte importante 
en la dieta de los mexicanos, ya que a diario miles inician el día tomando un café, 
té, pan con mantequilla o algún cereal, acompañado de una buena ración del 
endulzante. De acuerdo con la SAGARPA en México el consumo de miel por 
persona es de 200 gramos al año. Las cifras "son realmente alarmantes si se toma 
en cuenta que México es el séptimo productor mundial de miel y ocupa el tercer 
lugar en exportaciones, siendo Alemania y Reino Unido sus principales 
compradores desde hace cinco décadas". El Centro de Investigación y Asistencia 
en Tecnología y Diseño de Jalisco (CIATEJ), junto con la empresa Centro para la 
Innovación y la Movilidad, desarrollaron la BiotikApp pata teléfonos inteligentes con 
técnicas analíticas de miel para proteger la industria apícola nacional de prácticas 
comerciales fraudulentas. –Capital de México 2, Capital Edomex 2 

 

MONITOREO 

Difundido el domingo 13, mayo 2018. 

  

Se registraron 10 impactos del Boletín No. 133 “Firman Gruma y CIMMYT 
acuerdo para potenciar la productividad del campo en México” 
  
Portales de internet: 8 
Televisión: 2 

  

SECRETARIA DE DESARROLLO RURAL, PESCA Y 

ALIMENTACIÓN 

B.133.-Firman Gruma y CIMMYT acuerdo para potenciar la productividad del 
campo en México 
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Se impulsarán las actividades agrícolas que garanticen la seguridad alimentaria en 
México y América Latina. Gruma y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz 
y Trigo (CIMMYT), signaron el convenio de colaboración “Programa de Apoyo 
Tecnológico e Investigación para la Producción Sustentable de Maíz” con el objetivo 
de potenciar la productividad de pequeños agricultores de maíz blanco, proyecto 
que iniciará en Campeche y Tamaulipas. Este acuerdo, avalado por la Secretaría 
de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(SAGARPA) tiene también la finalidad de estimular e impulsar actividades agrícolas 
que garanticen la seguridad alimentaria en México y América Latina. El convenio 
fue firmado por el  presidente y director general de Gruma, Juan González Moreno 
y el Director General del CIMMYT, Martin Kropff, ante la presencia del subsecretario 
de Agricultura de SAGARPA, Jorge Zertuche Rodríguez, quien fungió como testigo 
de honor. De esta forma, Gruma aportará 872 mil dólares durante tres años, es decir 
290 mil dólares anuales en investigación y desarrollo, además de asumir el 
compromiso de adquirir las cosechas que cumplan con los requerimientos 
indispensables establecidos en sus plantas de harina de maíz en la región. Sobre 
este convenio, Juan González Moreno, aseveró que “en Gruma estamos 
comprometidos con la sustentabilidad y el desarrollo del campo mexicano; 
contamos con casi 70 años de experiencia impulsando el desarrollo de los 
agricultores mexicanos y mejorando sus procesos productivos en beneficio de la 
seguridad alimentaria en México”. Por ello, refirió, este proyecto va en línea con la 
visión de Gruma de establecer mejores condiciones de vida y heredar un mundo 
mejor a las futuras generaciones de México y el mundo”. Al respecto, el 
Subsecretario Zertuche Rodríguez destacó el compromiso del CIMMYT y Gruma 
para apoyar a los agricultores de Campeche y Tamaulipas con recursos y tecnología 
de primer nivel a través del referido programa. 
Agregó que “estamos seguros que, a través de este programa y con su gran apoyo, 
ahora los productores de maíz en ambos estados producirán granos de mejor 
calidad nutrimental, lo que les va a generar mejores ingresos por sus cosechas y 
mejores condiciones de mercado”. Zeretuche Rodríguez mencionó que los trabajos 
de este acuerdo son en beneficio de los agricultores de maíz blanco en Campeche 
y Tamaulipas, lo que inicia con la realización de estudios por parte de técnicos 
especializados de Gruma y CIMMYT para mejorar las condiciones de cultivo, 
cosecha y calidad de los granos. Por su parte, el Director General de CIMMYT, 
Martín Kropff, aseveró que "la firma de este convenio es el compromiso de trabajar 
en soluciones que aporten sustentabilidad, calidad y beneficios tangibles al agro 
mexicano. Es un paso más por cumplir la obligación y el principio en nuestra filosofía 
como Centro de investigación: encontrar opciones para abordar los desafíos en 
México y el mundo". Asimismo, dijo, este acuerdo representa la integración de 
Gruma a la estrategia del CIMMYT para América Latina que, básicamente, es la 
suma de esfuerzos para la investigación que promueve el impulso en la 
productividad de los sistemas de maíz y trigo en México. Kropff agregó, “se trata de 
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una cadena de valor integral basada en la inclusión social utilizando las 
metodologías de que dispone CIMMYT, concretamente el programa de MasAgro, 
reconocido como el más importante de CIMMYT en México, el cual implica generar 
y aumentar las capacidades de productores desarrollando redes de innovación con 
nuevas tecnologías sustentables”. 
http://www.24-horas.mx/2018/05/13/gruma-cimmyt-apuestan-a-produccion-sustentable-maiz/ 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gruma-apuesta-a-produccion-sustentable-de-
maiz-20180513-0023.html 
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/533964 
https://noticiasdeldf.com/nota-ciudad-firman-gruma-y-cimmyt-acuerdo-para-potenciar-la-
productividad-del-campo-en-mexico201813527 
http://lado.mx/noticia.php?id=1008469 
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1393284 
http://www.milenio.com/negocios/firma-gruma-convenio-apoyo-productores-maiz_blanco-
milenio-noticias-monterrey_0_1174682710.html 
http://www.elfinanciero.com.mx/empresas/gruma-y-cimmyt-firman-acuerdo-para-potenciar-
produccion-de-maiz 
13/05/18 Milenio Noticias Televisión 2da emisión 15:18, 16:19 

 
  

Víctor M. Villalobos y Jiménez Espriú, propuestas de AMLO para el gabinete, 
vienen a Veracruz 
Este 15 de mayo, estarán en Xalapa y en la ciudad de Veracruz, dos de los 
personajes que han sido mencionados por el candidato presidencial Andrés Manuel 
López Obrador para formar parte de su gabinete si obtiene la victoria en las 
elecciones del 1 de julio; el primero es Víctor M. Villalobos, propuesto para Titular 
de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación en caso de ganar la presidencia, quien también visitará ese mismo 
día la vecina ciudad de Coatepec. El otro visitante será Javier Jiménez Espriú, a 
quien se mencionó como posible secretario de Comunicaciones y Transportes en la 
presidencia de AMLO y llegará el mismo martes a la ciudad de Veracruz para dar 
una conferencia de prensa a las 10:00 horas en el café La Parroquia, del centro. La 
información es divulgada este domingo por Víctor Vázquez Cuevas a través de 
twitter, en su calidad de directivo de la “Red AMLO”, que encabeza junto con su 
hermano Alfonso, de los mismos apellidos y el ex-panista Domingo Baena. Ahí se 
dice que Víctor M. Villalobos ofrecerá en la capital del Estado, una conferencia de 
Sección: Estado de Veracruz Víctor M. Villalobos y Jiménez Espriú, propuestas de 
AMLO para el gabinete, vienen a Veracruz - Villalobos, que estaría en SAGARPA, 
hablará con la prensa en Xalapa este martes 15 y estará en el Museo del Café, de 
Coatepec - El mismo día, Jiménez Espriú, propuesto para la SCT, estará en el 
puerto para dar conferencia de prensa. Gobierno pactó para no detener a ex fiscal 
por desapariciones, puede acusarse “obstrucción” Urgen autonomía en Comisión 
de Búsqueda de desaparecidos en Veracruz prensa en La Parroquia del Centro, a 
las 9 de la mañana, donde estará acompañado de liderazgos del partido Movimiento 

http://www.24-horas.mx/2018/05/13/gruma-cimmyt-apuestan-a-produccion-sustentable-maiz/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gruma-apuesta-a-produccion-sustentable-de-maiz-20180513-0023.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gruma-apuesta-a-produccion-sustentable-de-maiz-20180513-0023.html
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/533964
https://noticiasdeldf.com/nota-ciudad-firman-gruma-y-cimmyt-acuerdo-para-potenciar-la-productividad-del-campo-en-mexico201813527
https://noticiasdeldf.com/nota-ciudad-firman-gruma-y-cimmyt-acuerdo-para-potenciar-la-productividad-del-campo-en-mexico201813527
http://lado.mx/noticia.php?id=1008469
https://www.reforma.com/aplicaciones/articulo/default.aspx?Id=1393284
http://www.milenio.com/negocios/firma-gruma-convenio-apoyo-productores-maiz_blanco-milenio-noticias-monterrey_0_1174682710.html
http://www.milenio.com/negocios/firma-gruma-convenio-apoyo-productores-maiz_blanco-milenio-noticias-monterrey_0_1174682710.html
http://www.elfinanciero.com.mx/empresas/gruma-y-cimmyt-firman-acuerdo-para-potenciar-produccion-de-maiz
http://www.elfinanciero.com.mx/empresas/gruma-y-cimmyt-firman-acuerdo-para-potenciar-produccion-de-maiz
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de Regeneración Nacional (MORENA). Posteriormente, estará en el Museo del Café 
del Pueblo Mágico, ubicado en la carretera Coatepec-Las Trancas, a las 11:00 
horas. Cabe señalar que Villalobos es un profesional especializado en temas de 
agricultura y de recursos naturales y genéticos. Además cuenta con un variado 
currículum como profesor, investigador, director de investigación, funcionario 
internacional, funcionario gubernamental, administrador, negociador y líder de 
grupos multidisciplinarios de análisis y decisión. 
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/victor-m-villalobos-y-jimenez-espriu-
propuestas-de-amlo-para-el-gabinete-vienen-a-veracruz-262505.html#.WvidBIgvzIV 
  

Agricultores festejarán su unidad y que producen alimentos: AARFS 
Los Mochis, Sin.- Este martes los productores festejarán el Día del Agricultor porque 
pese a los diversos problemas que enfrenta el sector agrícola lo más importante es 
que se mantienen unidos, activos y con ánimo de continuar produciendo alimentos 
para el mundo, señaló Vinicio Montiel Ibarra, presidente de la Asociación de 
Agricultores del Río Fuerte Sur.“La idea es fomentar la unidad, el compañerismo, la 
amistad entre los socios, eso es lo que estamos festejando, la satisfacción de 
participar en una actividad muy noble, llevar el alimento a todos los mexicanos y 
también a otras partes del mundo, el ánimo no debe de decaer los productores 
agrícolas siempre han tenido ese espíritu de nobleza, poder sortear los mayores 
inconvenientes, nos afectan ciclones, heladas, bajos precios en comercialización y 
sin embargo, salimos adelante y lo que estamos celebrando es eso, la unidad, la 
amistad y que estamos activos, aunque no se nos reconozca”, dijo. Comentó que 
este lunes arrancarán los festejos con la entrega del Premio Tecno Agro 2018 y la 
conferencia magistral impartida por Bram Govaerts denominada Agricultura 
sustentable 2.0: ¡Cumpliendo el mandato de llevarlo al Agricultor!. “Dentro de las 
actividades que tenemos para el festejo del Día del Agricultor, el día lunes a las 
4:30, la entrega del Premio Tecno Agro se va a complementar con una conferencia 
magistral relacionada con agricultura sustentable, viene el doctor Bram Govaerts, 
de Cimmyt, es líder en Latinoamérica de la agricultura sustentable y el día 15 que 
es el Día del Agricultor comenzamos con una misa de acción de gracias en la iglesia 
de Fátima a las 10:00 de la mañana y posteriormente, tenemos la comida tradicional 
que se va a realizar en las instalaciones del Country Club”, dijo.Comentó que al 
ganador del Premio Tecnoagro se le entregará una escultura con el logotipo de la 
AARFS y durante la comida se rifará una camioneta Takoma 2018.Montiel Ibarra 
añadió que ya confirmaron su asistencia a los festejos el delegado de SAGARPA en 
Sinaloa, Patricio Robles Luque, el Secretario de Agricultura de Gobierno del Estado, 
Juan Enrique Habermann, el alcalde de Ahome, Manuel Urquijo Beltrán, entre otras 
personalidades. 
http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=382410 

  
Con o sin TLCAN, y con arancel, seguirá exportación de aguacate a Estados 
Unidos 

https://www.alcalorpolitico.com/informacion/victor-m-villalobos-y-jimenez-espriu-propuestas-de-amlo-para-el-gabinete-vienen-a-veracruz-262505.html#.WvidBIgvzIV
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/victor-m-villalobos-y-jimenez-espriu-propuestas-de-amlo-para-el-gabinete-vienen-a-veracruz-262505.html#.WvidBIgvzIV
http://www.lineadirectaportal.com/publicacion.php?noticia=382410
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El comercio de aguacates entre México y Estados Unidos continuará con o sin 
Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), incluso con una posible 
aplicación de un arancel, afirmó Ramón Paz Vega. El comercio de aguacates entre 
México y Estados Unidos continuará con o sin Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte (TLCAN), incluso con una posible aplicación de un arancel, afirmó 
Ramón Paz Vega. El asesor estratégico de la Asociación de Productores y 
Empacadores Exportadores de Aguacate de México (APEAM) señaló que a final de 
cuentas, ese eventual impuesto lo va a pagar el consumidor americano, porque no 
hay alternativas. "No hay ningún otro país que pueda surtir a lo largo de todo el año 
y en los volúmenes que se requiere. Al no haber un proveedor sustituto, estamos 
cautelosamente optimistas de que el comercio continuará con o sin tratado", dijo. 
Expuso que en la actualidad, 52% de los hogares en Estados Unidos consume este 
producto, con un aumento per capita que pasó de 500 gramos a tres kilogramos y 
medio. En entrevista con Notimex, en el marco del México Business Forum 2018, 
mencionó que un escenario negativo dentro de la renegociación del tratado 
comercial sería la aplicación de un arancel de seis centavos por libra, es decir, cerca 
de tres centavos de dólar por fruto. "El escenario es regresar a una situación "pre 
TLC", en donde pagábamos un arancel de seis centavos, y eso trae algunas 
disrupciones, cambios en la estructura de costos, que al final el consumidor 
americano lo pagaría, porque no hay sustitutos y es lo que vale el producto", 
comentó. Explicó que a través de la cadena de valor mexicano del aguacate también 
se crea valor para la economía norteamericana, con la generación de 19,000 
empleos con ingresos de 1,200 dólares, así como el mejoramiento de productores 
del estado de California, entre otros beneficios. No obstante, consideró que el 
tratado comercial trilateral continuará para este sector sin registrar algún tipo de 
cambio, y más aún, esperan un crecimiento de 15% en sus exportaciones. Paz Vega 
refirió que tan sólo en la temporada pasada se comercializaron con Estados Unidos 
725,000 toneladas, y confían cerrar la actual con 830,000 toneladas, y continuar con 
el crecimiento en los siguientes años. Manifestó, sin embargo, que una dificultad 
que ha registrado la industria es la expansión del acceso a otros estados, y que no 
sea sólo Michoacán la entidad que exporte, ante lo cual esperan que el 
Departamento de Agricultura estadunidense firme el documento correspondiente. 
De darse esa situación, dijo, sería la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA), la que seleccione los 
lugares a través de la liberación de plaga y de problemas fitosanitarios, siendo los 
principales, 14 municipios de Jalisco, tres en el Estado de México y otros más. El 
asesor estratégico de la APEAM precisó que esta actividad ha beneficiado a más 
de 100,000 familias mexicanas que han salido de la pobreza y eliminado... 
http://www.eleconomistaamerica.com/economia-eAm-mexico/noticias/9127592/05/18/Con-o-
sin-TLCAN-y-con-arancel-seguira-exportacion-de-aguacate-a-Estados-Unidos.html 

 

 

http://www.eleconomistaamerica.com/economia-eAm-mexico/noticias/9127592/05/18/Con-o-sin-TLCAN-y-con-arancel-seguira-exportacion-de-aguacate-a-Estados-Unidos.html
http://www.eleconomistaamerica.com/economia-eAm-mexico/noticias/9127592/05/18/Con-o-sin-TLCAN-y-con-arancel-seguira-exportacion-de-aguacate-a-Estados-Unidos.html
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SECTOR  

Es el campo mexicano una potencia mundial: Gamboa.- El campo mexicano 
está convertido ya en una sólida llave comercial, que permite a México fortalecer su 
presencia en los mercados internacionales, afirmó el líder del PRI en el Senado, 
Emilio Gamboa Patrón. Po ello consideró que hoy más que nunca los mexicanos no 
debemos frenar, menos dar marcha atrás a estos impulsos, sí perfeccionarlos para 
que los productores agropecuarios sean cada vez más punta de lanza en el 
comercio mundial. Indicó que las políticas públicas en favor del campo mexicano, 
aplicadas por el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, son acertadas. Señaló 
que en México se ha cimentado para convertir al campo en potencia mundial, que 
ha crecido al doble que el resto de la economía nacional y se distingue por la 
exportación de aguacate, tomate, chiles, cebolla, jugo de naranja, cítricos, guayaba, 
así como mango. Ovaciones, 2 / El Sol de México, 9/ Impacto, 7/ Excélsior, 12 

 

Gruma invierte 872 mil dólares para impulsar maíz.- La mexicana destinará 872 
mil dólares en tres años, 290 mil dólares anuales, para investigación y desarrollo 
de  maíz blanco sustentable en el campo y producir con menos insumos, reducir 
fertilizantes y plaguicidas, para impulsar la producción de pequeños agricultores de 
Campeche y Tamaulipas. La Razón, 16 / Reforma, 1 negocios/ 24 Horas, 15 

 

Logra carne de res cupo en el TLCUEM.- En la que podría ser la nueva versión 
del Tratado de Libre Comercio entre México y la Unión Europea (TLCUEM), a la 
carne de res mexicana se le cedió un cupo, bajo un arancel que irá disminuyendo 
gradualmente para ingresar al viejo continente Según lo planteado en el Acuerdo en 
principio, se otorgó un cupo de 10 mil toneladas de carne equivalente a canal, bajo 
un arancel que se irá reduciendo gradualmente para terminar en 75 por ciento en el 
quinto año, pero no se detalla en qué porcentaje irá bajando el arancel a lo largo de 
dicho periodo. Reforma, 1, 8 negocios 

 

El mito de EPN.- Enrique Peña Nieto señaló enfáticamente que "es un mito y una 
sinrazón proponer la autosuficiencia alimentaria, pues no hay ningún país en el 
mundo que sea autosuficiente", que debe aspirarse "a garantizar la disponibilidad 
de alimentos, como sucede en México, que tiene una fuerte producción interna, 
tanto que exportamos más de lo que importamos". La FAO acentúa la importancia 
de que los países alcancen la seguridad alimentaria, para lo cual requieren producir 
por lo menos 75 % de los alimentos que consumen, y México sólo produce 55 %.  La 
historia ha mostrado cómo la posible manipulación política de los alimentos se 
convierte en un enorme riesgo. Recuerda Bosco de la Vega, presidente del CNA, 
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que la caída del muro de Berlín se debió el embargo de trigo por parte de Estados 
Unidos. El gobierno mexicano se equivocó de política pública para el campo, y lo 
más lamentable es seguir sosteniendo, después de tantos años, que México es una 
potencia agroalimentaria cuando tiene que importar la parte estratégica de la dieta 
básica de la población. La Jornada, 19 

 

Baja California afianza producción pesquera.- Baja California aporta 10 % del 
valor de la producción nacional de pescados y mariscos, lo que posiciona a la 
entidad en el tercer lugar en importancia para esta industria, aunque la intención es 
proyectarla para convertirse en líder nacional. El titular de la Secretaría de Pesca y 
Acuacultura del estado, Matías Arjona Rydalch, dijo que se ha impulsado el 
mejoramiento de la infraestructura, los servicios, la flota pesquera, capacitación, 
equipamiento, procesamiento y la comercialización. Refirió que lo anterior permitió 
que el sector productivo esté preparado para las buenas temporadas como la que 
se vive actualmente, con incrementos extraordinarios en cuanto al aprovechamiento 
de especies como el atún, la langosta, el erizo de mar y la escama.  El Economista, 

36 VyE, Reforma, 4 

 

Llega el primer CKD agrícola a la bolsa.- MexiAgro será la primera emisora de un 
certificado de capital de desarrollo (CKD) que invertirá en proyectos del sector 
agroforestal mexicano. La naciente emisora prevé colocar en el transcurso de este 
año el vehículo a través de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) con una meta de 
recaudación de hasta 8,000 millones de pesos, muestra el prospecto de colocación. 
Entre los proyectos que financiará con los recursos del CKD están los relacionados 
con la fruticultura, horticultura, así como en el sector forestal, comercialización de 
productos primarios, logística, cadena de frío y transformación de madera. La 
emisora, que cotizará con la clave de pizarra “MXAGRCK-18”, dijo en el documento 
que no representa un grave riesgo para la agroindustria la renegociación del Tratado 
de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), pues se regula bajo las normas 
de la OMC.- El Economista, 8 

 

Destinarán 280 mdd para sector agroalimentario de Yucatán.- El sector 
agroalimentario de Yucatán recibirá en el segundo semestre del año en curso 
inversiones por 280 millones de dólares, provenientes de dos firmas nacionales que 
han encontrado en la entidad lo necesario para fortalecer sus ventas en el 
extranjero. De acuerdo con un comunicado, el secretario de Fomento Económico, 
Ernesto Herrera Novelo, explicó que una de las firmas es Bachoco, que decidió 
ampliar su capacidad de producción de su procesadora de aves en esta entidad. 
Actualmente, continuó, esa planta procesa en promedio 20,000 aves por hora y con 
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la inversión de aproximadamente 56 millones de dólares ampliará su capacidad pro 
ductiva y la comercialización de sus productos dentro y fuera del mercado mexicano. 
La otra firma que ampliará su capacidad productiva mediante inversiones directas 
en la entidad es Kekén, dedicada al procesamiento de carne de cerdo y que en las 
próximas semanas echará a andar una planta procesadora de alimentos 
balanceados, con una inversión de 59 millones de dólares.- El Economista, 37 

 

Sheinbaum eliminará secretarías.- Con recursos que provendrán de las multas en 
materia ambiental, con parte de los 25 mil millones que se recuperarán al aplicar la 
"austeridad republicana" y con la desaparición de la Secretaría de Desarrollo Rural 
y Equidad para las Comunidades (Sederec) se destinarán mil millones de pesos 
para el campo en la Ciudad de México, dijo Claudia Sheinbaum ayer en Tláhuac. 
indicó que se van a incrementar los recursos que actualmente recibe el campo que 
es de 200 millones. El Sol de México, 26 

 

Emiten recomendación por abusos a jornaleros.- La Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) emitió una recomendación al secretario del Trabajo y 
Previsión Social. (STPS), al director general del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) y al gobernador de Colima, por no atender de manera integral a 62 personas 
indígenas provenientes de la región de La Montaña del estado de Guerrero, quienes 
fueron localizadas en un campo agrícola del estado de Colima, víctimas del delito 
de trata en un centro de trabajo dedicado a la producción de pepino. El Sol de México, 

12/ Excélsior, 12 

 

TNC: 50 mdp al agro en los últimos seis años.- The Nature Conservancy (TNC) 
a través de la Alianza REDD ha invertido en los últimos seis años 50 millones de 
pesos en estados como Oaxaca, Chihuahua, Yucatán y Chiapas con el objetivo de 
aumentar la productividad y rentabilidad de las tierras agrícolas. "La alianza ha 
fungido como red para conectar a los productores con diversos instrumentos de 
financiación en pro del crecimiento de la productividad de las tierras dedicadas a la 
agricultura y el ganado", afirmó Horacio Rodríguez Vázquez, director interno de la 
Alianza México REDD. La alianza, que nació en 2011, es un proyecto financiado por 
la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (Usaid, por su sigla 
en inglés) y entre uno de sus objetivos a escala global destaca acercar a México a 
diferentes fondos internacionales que estarán disponibles a partir de este año. -
Milenio, 30 

 

Gamboa apuesta por el campo (Rozones).- Desde la Comisión Permanente del 
Congreso, el senador Emilio Gamboa salió en defensa de las políticas públicas 
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aplicadas en el sector agroalimentario mexicano que, dijo, le han permitido ser 
competitivo en los mercados globales. El líder de los priistas en el Senado recordó 
que el año pasado registró un superávit de más de cinco mil millones de dólares, 
que ha permitido a los productores del campo ser más competitivos. La Razón, 2  

 

TLCAN: la definición (opinión de José Luis de la Cruz).- La tenaza de presión 
sobre México y Canadá se ha cerrado. Tanto Donal Trump como el líder de la 
Cámara baja de Estados Unidos, Paul Ryan, han definido el 17 de mayo como la 
fecha límite para que se notifique al poder Legislativo norteamericano el nuevo 
acuerdo comercial. El calendario vio pasar las semanas y con ello las fechas y el 
paraíso prometido. Hoy, los temas áridos sin resolver siguen siendo los mismos que 
originaron la revisión: reglas de origen, contenido regional, sector automotriz, 
mecanismos de disputas comerciales, sector agrícola, propiedad intelectual, la 
cláusula sunset y las diferencias salariales. El Sol de México, 22 

 

TLCAN: ahora o nunca/ Balance General (Empresa de Alberto Barranco).- 
Acelerada la negociación para modernizar el Tratado de Libre Comercio México-
Unión Europea ante la gira realizada por el presidente Enrique Peña Nieto, pese a 
la impresión generalizada, ésta no logró cerrarse. De hecho, existen aún capítulos 
álgidos en la mesa, por más que el país logró que se mantuviera el nombre de los 
quesos de fórmula europea más socorridos en el país como el manchego, el 
parmesano, pese a la denominación de origen. El paréntesis ha arreciado las 
protestas de quienes consideran que el gobierno sacrificó a algunos sectores en 
afán de favorecer las exportaciones de frutas. Los productores de ganado porcino, 
por ejemplo, hablan de una competencia imposible, dada la raquítica planta 
productora del país. En el mismo caso están los productores de leche y 
derivados.  El Universal, 4-B 

 

Desplegado.- Legara a BMV primer CKD Agrícola. La empresa MexiAgro sembrará 
en el mercado bursátil local el primer Certificado de Capital de Desarrollo enfocado 
al sector agroforestal. La idea es levantar hasta $ 8,000 millones para desarrollar 
distintos proyectos en México.- El Economista, 1 

 

¿El maíz ya tocó techo?/ Portafolio de futuros.-  Lo que llama más la atención es 
que el jueves pasado, el Departamento de Agricultura de los Estados Unidos emitió 
su reporte sobre oferta y demanda al mes de mayo, el cual ya incluye las 
predicciones sobre el ciclo que se está aún sembrando, el 2018-19, y la verdad sea 
dicha, los números que mostró no son bajistas, y sin embargo, los precios 
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reaccionaron a la baja jueves y viernes. El reporte del USDA sobre maíz a nivel 
mundial redujo los estimados de oferta entre el ciclo actual y el 2017-18 en 13.27 
millones de toneladas mientras que al consumo lo incrementó en 22.43 millones, 
dejando así una expectativa de Inventarios finales para el ciclo 2018-19 de 159.15 
millones de toneladas, es decir, 35.7 millones de toneladas menos que el ciclo 
anterior y 21.65 millones por debajo de lo que esperaba el mercado, lo cual no es 
bajista.- El Economista, 6  

INFORMACIÓN GENERAL 

Segob deplora la violencia electoral. -El secretario de Gobernación (Segob), 
Alfonso Navarrete Prida, condenó las agresiones a candidatos y los llamados a la 
violencia o a violentar la ley electoral; rechazó las insinuaciones de quienes afirman 
que el Ejecutivo federal pretende intervenir en las elecciones para favorecer o 
perjudicar a un candidato, partido o coalición alguna-, e hizo un llamado a los 
actores políticos a sostener un diálogo que contribuya a la gobernabilidad. En un 
mensaje de once puntos, explicó que es natural y saludable que en todo proceso 
democrático se debatan proyectos, se contrasten visiones y que candidatos, 
partidos y ciudadanos, expresen libremente sus ideas y sus preferencias. Estableció 
que el gobierno federal tiene muy claro que no es parte de este proceso electoral y, 
en ese sentido, garantizó que mantendrá la imparcialidad y neutralidad a la que 
están obligados por ley todos los servidores públicos en el proceso electoral. No 
obstante, advirtió que tiene la obligación de apoyar a las autoridades electorales 
para que las elecciones se lleven a cabo de manera segura, ordenada y pacífica y 
que los candidatos y los ciudadanos puedan ejercer a cabalidad y en condiciones 
de seguridad v libertad, sus derechos político-electorales. –Excélsior PP 8 

 

Horizonte nublado para cierre del TLC. -México, Estados Unidos y Canadá 
concluyeron el viernes una semana de negociaciones ministeriales sin que pudieran 
llegar a un acuerdo en principio sobre las negociaciones del TLCAN. En lo que se 
ha llamado la octava ronda informal de conversaciones, Robert Lighthizer, 
representante comercial de Estados Unidos; Ildefonso Guajardo, secretario de 
Economía de México, y Chrystia Freeland, ministra de Asuntos Exteriores de 
Canadá no pudieron alcanzar del 7 al 11 de mayo un consenso nuevamente, tras 
otros encuentros bilaterales y trilaterales del 24 al 27 de abril, también en 
Washington, DC. México no ha tenido ninguna negociación tan intensa a ese alto 
nivel desde que cerró las negociaciones del TLCAN original en el periodo de 1992 
a 1993. En esta nueva negociación, los principales cambios a este acuerdo 
comercial han sido puestos en la mesa de negociaciones por Estados Unidos y en 
ninguno de ellos el gobierno del presidente Donald Trump ha cedido. –El Economista 

PP 4 
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Afectó ayer falla en Citibanamex a 8.6 millones de clientes. -Citibanamex 
informó que ayer se presentó una falla interna en su sistema, la cual provocó que 
los usuarios tuvieran problemas al realizar operaciones con tarjetas de crédito y 
cuentas de débito. Fuentes de la institución puntualizaron que se trató de un 
problema técnico interno, no relacionado con el vaciado de cuentas del que informó 
el Banco de México (BdeM) el sábado pasado, o con el de las transferencias 
electrónicas de hace dos semanas. El banco señaló que informará a sus clientes 
sobre la solución del problema por sus medios digitales y vía telefónica. Anoche, a 
las 19:45 horas, Citibanamex informó que ya se habían solucionado las 
intermitencias generadas este domingo en algunos de sus servicios relativos a 
cuentas de débito. Aclaró que las tarjetas de crédito operaron sin intermitencia 
alguna durante el día y afirmó: "Lamentamos los inconvenientes causados en las 
operaciones de nuestros clientes", indicó en breve comunicado. –La Jornada PP 21 

 

Giro drástico en la región norte a favor de López Obrador (Encuesta). -El 
candidato presidencial de la coalición Morena-PT-PES, Andrés Manuel López 
Obrador, cuenta con el 39 por ciento de la intención de voto en la región norte del 
país, 22 puntos por arriba de lo que tenía hace seis años, en junio de 2012, cuando 
las encuestas registraban 17 por ciento de apoyo al entonces candidato de la 
coalición PRD-PT-MC. El giro favorable a AMLO en los estados del norte es el más 
marcado que se observa en todo el país, en tanto que en la región centro-occidente 
el morenista está 11 puntos arriba de su nivel de 2012, mientras que en el centro y 
el sur su apoyo es 15 y 18 puntos más alto, respectivamente. Así lo revela la más 
reciente encuesta nacional de El Financiero, realizada durante los últimos días de 
abril y primeros de mayo a 1,000 adultos. Para el comparativo con 2012 se 
consideró la encuesta coordinada por Alejandro Moreno en Reforma del 14 al 17 de 
junio de ese año. De acuerdo con la encuesta, López Obrador cuenta con el 46 por 
ciento de la intención efectiva de voto en todo el país. Anaya aparece en segundo 
lugar, con el 26 por ciento y Meade en tercero con 20 por ciento. Las candidaturas 
independientes de Margarita Zavala y Jaime Rodríguez atraen a 5 y 3 por ciento, 
respectivamente. –El Financiero PP 56, 57 

 

Con AMLO a la cabeza y Meade en segundo, la contienda se cierra (Encuesta). 
-Una encuesta difundida por el portal Numerus confirma que Andrés Manuel López 
Obrador, candidato de la coalición Juntos Haremos Historia (Morena, PT y PES), se 
mantiene al frente de las preferencias electorales, con 35% de la intención de voto; 
mientras que en segundo lugar ubica al abanderado del tricolor, José Antonio 
Meade, con 29%, y sólo dos puntos por debajo, el panista Ricardo Anaya, con 27%. 
De acuerdo con la nota metodológica del ejercicio, se realizaron mil entrevistas del 
6 al 10 de mayo a ciudadanos de 18 años de edad o más, es decir, en condiciones 
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de votar, y éste ubicó en cuarto lugar de las preferencias electorales a la aspirante 
independiente Margarita Zavala, con 7%; y en quinto lugar, a su contrincante Jaime 
Rodríguez Calderón, el Bronco, con tan sólo 2%. Sobre el conocimiento de los cinco 
abanderados a la Presidencia, también lleva la delantera López Obrador, con 97%; 
seguido de Meade, con 95; Anaya, con 93%; Zavala con 83% y el Bronco, con 76%. 
-24 Horas PP 4 

 

 

























































































































































































DESBALANCE
Bancos: la crisis de SPEI
Nos cuentan que el problema con los pro
veedores del Sistema de Pagos Electrónicos
Interbancaiios (SPEI) ha escalado a tal
magnitud que al menos 18 bancos están
operando en canales altemos para evitar
problemas en transferencias con sus clien
tes. Nos platican que en el Banco de Méxi
co, de Alejandro Díaz de León, esta si
tuación ha llevado a que se presenten re
nuncias por parte de funcionarios, las cua
les se darán a conocer en esta semana. Nos
explican que el asunto ha subido de tono a
tal grado que la directora del Sistema de
Pagos de Banxico, Lorenza Martínez, ha
presentado su renuncia y en esta semana

se dará a conocer cuál será su futuro dentro o fuera del banco

central. Nos platican también que las autoridades financieras es
tán firmando acuerdos de confidencialidad con los bancos para
que no se dé a conocer la situación real del problema con el ser
vicio, que este fin de semana volvió a mostrar la vulnerabilidad
del sistema financiero mexicano, con las fallas que mostró la red
de CitiBanamex y nos adelantan que, el tema aún va para largo.
Con esto, es muy factible que esta quincena usted experimente
problemas con el pago se su sueldo, con lo que lo invitamos a to
mar precauciones.

IP se reúne con candidatos...
incluido ya sabes quién
Nos dicen que el sector empresarial inten
sificará sus encuentros con los candidatos
a la presidencia. El 16 y 17 de mayo, la Co

de Gustavo de Hoyos, tendrá en
cuentros con los cinco aspirantes. La si
guíente semana, el jueves 24 de mayo, la
Concamin, que preside Francisco Cervan
tes, también tendrá un evento con todos, y
a quienes presentará su propuesta de polí
tica industrial. Pero aún queda pendiente
definir la fecha del encuentro que tendrán
Ricardo Anuya Andrés Manuel López
Obrador y José Antonio Meade con el
Consejo Coordinador Empresarial, de Juan

Pablo Castañón, que desde hace unas semanas sigue sin con
cretar el día. Sólo se sabe que será entre finales de mayo y me
diados de junio. Todo ellos se da después del enfrentamiento en
tre el sector empresarial y el candidato de la coalición Juntos Ha
remos Historia, López Obrador, por las acusaciones que hizo de
que algunos empresarios pidieron al candidato del PRI, Meade
Kuribreña, declinar a favor del panista Anaya Cortés.
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AMLO, ¿desaire a Bancomer?
Como le informamos hace unos días, ma
ñana se realizará la reunión nacional de
consejeros regionales de BBVA Bancomer,
dirigido en México por Luis Robles Miaja
y que contará con la presencia del presi
dente global de la firma, Francisco Gon
zález. Nos comentan que prácticamente
es un hecho que el candidato por la coali
ción Juntos Haremos Historia, Andrés
Manuel López Obrador, será el único de
los presidenciables que no asistirá al acto,
lo cual puede leerse como un desaire del
líder hasta el momento en la contienda

electoral al grupo financiero más impor
tante que opera en México. Nos platican

que dicho foro representaba una buena oportunidad para el ta
basqueño para explicar las dudas que aún prevalecen entre los
inversionistas sobre su plan de gobierno, y si bien es una au
diencia que no le favorece y donde no se siente cómodo, puede
resultar contraproducente para su estrategia a menos de 50 días
de las elecciones. En el acto, el presidente Enrique Peña Nieto
entregará la condecoración de la Orden Mexicana del Águila Az
teca a Francisco González, quien puede hacer un importante
anuncio de confianza e inversión en el país que le genera más
de 40% de sus utilidades.

Los CEO's más importantes del
mundo en Seattle
Esta semana, el magnate estadounidense
Bill Gates organizará la versión 2018 de
la Microsoft CEO Summit. El encuentro
reúne en la ciudad de Seattle, Washin
gton, a cerca de 350 CEO's de las empre
sas multinacionales más importantes del
mundo, como Jeff Bezos, de Amazon;
Carlos Ghosn, de Nissan; Oscar Mu
ñoz, de United Airlines; Warren Buffet,
de Berkshire; y líderes como Christine
Lagarde, directora gerente del Fondo
Monetario Internacional. Por México
asistirá como invitado el director general
de Pemex, Carlos Treviño. En el en

cuentro —que bien podría ser una versión americana del Foro
de Davos, aunque mucho más exclusivo, se discutirán algunos
de los tópicos que definirán la agenda empresarial en los pró
ximos años como la inteligencia artificial, la ciberseguridad,
los modelos disruptivos de negocio, el emprendedurismo y el
financiamiento a partir de criptomonedas.
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Prometido por el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, el no
sacrificar tiempo por calidad de la renegociación del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte, el problema será resistir las
presiones de las contrapartes en lo que parece el ahora o nunca
Mañana se termina el plazo colocado

en la mesa por el presidente de la
Cámara de Representantes de Es

tados Unidos, Paul Ryan, para notificar la
conclusión del documento final.
La prisa obedece a la terminación del pla

zo otorgado por el Congreso para mantener
vigente el mecanismo que coloca la aproba
ción de lo negociado bajo el todo o nada, es
decir, sin opción de enmienda alguna.
Sin la alternativa, el paso del documento

se meteríaen un farragoso pantano que obli
garía a mantener abierta la negociación para
discutir las modificaciones en un escenario
de interesas cruzados.
Rechazada por la Casa Blanca la contra

propuesta de México frente al tema álgido de
laregladeorigenautomotrizenlaquese ubi
caba el contenido regional en 70% y se so
slayaba la exigencia de un salario mínimo de
16 dólares la hora para los trabajadores que
fabrican motores, suspensiones y transmi
siones, el callejón se estrechó al mínimo.
Sin embargo, no es el único tema complejo

a la mesa. Ahí está, por más que ya no se
hable de ella, la cláusula de Terminación, co 
nocida como Sunset, que obligaría a las par
tes a sentarse en la mesa cada cinco años pa
ra renegociar el esquema, lo que atenta con
tra la certeza en materia de inversiones.

Desde otro ángulo, para el país resulta
inadmisible la "estacionalidad" que plantea
Estados Unidos en materia de productos del
campo, es decir, suspender las exportacio
nes cuando se efectúe la cosecha en el país
vecino, lo que no sólo atenta contra el es
píritu del libre comercio, sino contra el ne
gocio de nuestros productores de frutas.
El jaque apunta a una canasta de produc

tos perecederos de 12 mil millones de dolaras,
incluyéndose aguacates, tomates, plátanos,
sandía, melón, papaya, beiríes y cítricos.
Tampoco está cerrada la discusión frente

a la exigencia del país de las barras y las es
trellas de cancelar el capítulo de solución de
controversias para dirimir los diferendos en
los tribunales.

El asunto engloba los capítulos 11,19
y 20.
Con el acelere que se dio a la negociación

por la vía ministerial en Washington se logró
cerrar 18 de 30 capítulos.
Aunque algunos analistas confían en que

de no cerrarse la negociación se mantendrá
vigente la que se cerró en 1993, la imprevi
sibilidad del presidente Donald Trump vuel 
ve incierta la alternativa.
De hecho, éste provocó la renegociación

al considerar que las reglas con injustas
para su país.
De decretarse la ruptura habría sólo una

tregua poco mayor de un año para desahogar
los procesos legislativos «^respondientes.
Finalizada ésta, el intercambio se regiría

bajo las reglas de la Organización Mundial
de Comercio.

Se estrechó el callejón: Ahora o nunca
Balance general. Acelerada la negocia
ción para modernizar el Tratado de Libre
Comercio MéxicoUnión Europea ante la
gira realizada por el presidente Enrique
Peña Nieto, pese a la impresión generali
zada, ésta no logró cerrarse.
De hecho, existen aún capítulos álgidos en

la mesa, por más que el país logró que se
mantuviera el nombre de los quesos de fór
mula europea más soconidos en el país co

mo el manchego, el parmesano, pese a la de
nominación de origen.
El paréntesis ha arreciado las protestas de

quienes consideran que el gobierno sacrificó
a algunos sectores en afán de favorecer las
exportaciones de frutas.
Los productores de ganado porcino, por

ejemplo, hablan de una competencia impo
sible, dada la raquítica planta productora del
país. En el mismo caso están los productores
de leche y derivados.

Enredos. El punto fino de la disputa millo
naria por recursos colocados por el Grupo
México en un fideicomiso del desaparecido
Banco Inverlat, hoy Scotiabank, es que éstos
debían ser prorrateados totalmente entre los
trabajadores que aceptaron un nuevo con
trato colectivo a la privatización de la Minera
de Cananea
El sindicato encabezado por Napoleón

Gómez Urrutia alega que entregó 23 millo
nes de dólares a los trabajadores con dere
cho, quedando sólo un puñado que se negó
a recibir el dinero o no lo cobró.

El caso es que las cláusulas del fideico
miso, decíamos, obligaban a extinguir el re
curso, es decir, si sólo había 5 mil 202 tra
bajadores susceptibles, debió incrementar
se el prorrateo.
Dicho con todas las letras, el sindicato no

tenía derecho a adjudicarse el remanente.
Lo curioso del caso es que en las cuentas,

aunque se habla de pagos de administración
del fideicomiso y embargo de 14 millones de
dólares, se acepta que el resto lo ocupó el sin
dicato ante la situación provocada por los re
clamos penales.
Ya nos lo gastamos, dice.
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Rezago tecnológica El mes próximo, en
Guadalajara, se llevará aefecto laDigitalEco
nomy Show, a cuyo marco se darán a cono
cer las opciones que ofrece la firma de ese
nombre para integrar a las pequeñas y me
dianas empresas al desarrollo tecnológico.
Se calcula que 40% de ellas mantienen

rezago.
De acuerdo con el Inegi, 78% de la Pymes

sobreviven sólo dos años.
Se espera la participación en tres

mil empresarios.

Dos décadas. Escindidos un puñado de
empresarios de la Canacintra en medio
de una tenaz lucha por la libertad de aso

ciación que cerraba la obligatoriedad de
pertenencia, crearon hace 20 años la
Asociación Nacional de Industriales de
Transformación, que ha logrado subsis
tir como representativa de micro y pe^
queñas empresas.
El organismo, en la fase previa, expulsó a

cinco disidentes, Carlos Diez de Sollano, José
Ignacio Muñoz Peredo, Aurelio Tamés García,
Roberto Romo Santillán y Pedro Pin García
Con presencia permanente en los medios

la ANIT ha tenido como presidentes a Ro
berto Romo Santillán, José Ignacio Muñoz
Pereda, Rubén Barrios Graff. Adolfo Valles
Septién, Raymundo Arias, Espriú, Pedro Sal ¦
cedo García, Adán Rivera García, Guillermo

Cortés Populo, Ismael Martínez Villa, Fran
cisco Hernández, José Sada Dupeyron y otra
vez Rubén Barrios Graff.

Triple salto. Con sólo dos años de opera
ción, la empresa UPAX alcanzó ya el quinto
lugar del mercado de acuerdo con el Estudio
Anual de Investigación de Mercado y Opl
nión Pública 201718 que realiza la AMAI.
La firma encabezaba por Cecilia Fallabri

no logró un crecimiento de más de 100% en
su facturación, pasaron de 200 a 430 millo
nes de pesos.
Entre sus clientes entran Banco Azteca, Ele 

ktra, Volaris y Pronósticos Deportivos. •

albertobarrancochavarriaO@gmail.com
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Alerta en Semana Clave

A los representantes empresariales del
llamado Cuarto de Junto en las rene

gociacíones del TLC de América del Nor
te, les cayó de sorpresa el anunció que les
dieron el pasado viernes.

Les pidieron que se regresaran a Mé
xico cuando todavía había por ahí algunos
días para seguir negociando el cierre de
este Tratado.

Incluso tenían previstas reuniones pa
ra mañana martes, las cuales ya fueron
canceladas.

Ahora las reuniones serán vía remota y
tendrán que estar atentos a la información
que se vaya generando.

Quién sabe cuál es la estrategia de la
Secretaría de Economía, de Ildefonso

Guajardo. Lo único que sí se sabe es que
esta negociación ya había entrado a una
fase contrarreloj para llegar a su fin.

Tenga en cuenta que los tiempos legis
lativos en EU están esta semana al límite.
Si no terminan con el paquete el próximo
jueves, la perspectiva de la renegociación
va a cambiar.

Cualquiera que sea la decisión, los re
presentantes de los sectores industriales
del País estaban de acuerdo en que prefe
rían alargar las negociaciones antes de que
se firmara un mal Tratado que se viera
presionado por las prisas de acabarlo.

Sólo queda esperar para ver cómo fi
naliza esta historia.

Fecha: 14/05/2018

Página: 23

Area cm2: 414

1 / 3

Columnas Económicas

Capitanes

Redacción

Costo: 90,252

Página 5



Bancomer
sin AMLO

La Reunión Nacional de
Consejeros Regionales de
BBVA Bancomer que se rea
lizará mañana tendrá un
gran ausente: Andrés Ma
nuel López Obrador, can
didato a la Presidencia de la
Coalición Juntos Haremos
Historia.

Ya les confirmó que no
participará, pese a que los
otros cuatro candidatos
realizarán presentaciones
y responderán las inquie
tudes de los principales
clientes de la institución
financiera, entre ellos, los
empresarios más grandes
del País.

Como cada año, acu
dirán el Presidente Enri
que Peña Nieto; Francis
co González Rodríguez,
presidente de Grupo BBVA;
Carlos Torres Vila, Conse
jero Delegado de la firma, y
Eduardo Osuna, vicepresi
dente y director general de
BBVA Bancomer.

En el encuentro del
Grupo Financiero más gran
de del País se hará un re
cuento de cómo se ha ma
terializado la inversión de
mil 500 millones de dólares

en México, anuncio que fue
lanzado hace un año y que
se aplica en los siguientes
cinco años.

Recuerde que la presen
cia de la firma financiera en
México ha permitido que
en los últimos años más del
40 por ciento de la utilidad
de BBVA provenga desde
Bancomer.

Llama la atención la
ausencia de López Obra
dor, quien hace un par de
semanas participó en la
reunión de consejeros de
Citibanamex de Ernesto
Torres.

Posponen
Reapertura
En este espacio hemos veni
do contando las diferentes
estimaciones que ha hecho
El Puerto de Liverpool, que
lleva Max David Michel,
para reabrir el centro co
mercial Galerías Coapa, del
que es propietario mayori
tario y que resultó severa
mente dañado durante el te
rremoto del 19 de septiem
bre pasado.

Inicialmente, estimó
que lograría repararlo y rea
brirlo en menos de un se
mestre. Pero ello no sólo no

ocurrió, sino que para mar
zo de este año la compañía
tuvo que admitir que la re
paración de la plaza comer
cial tomaría mucho más
tiempo del estimado, dada
la magnitud de los daños y
lo reprogramó para junio.

Pero otra vez tuvo que
estirar el plazo. En su más
reciente reporte financie
ro, la compañía reveló a
los inversionistas que se
rá hasta el próximo 31 de
agosto de 2018 cuando Ga
lerías Coapa, que hasta el
día del terremoto tenía 153
locales comerciales, reabra
sus puertas.

El almacén de Liveipool
ubicado dentro del centro
comercial abrirá hasta el 31
de octubre. Si eso es verdad,
apenitas estaría listo para
aprovechar El Buen Fin de
2018.

En tanto la tienda Su
burbia de Coapa, también
propiedad de El Puerto de
Liverpool y ubicada a unos
metros de Galerías Coapa,
aplazará su reapertura has
ta 2019.

Mejoras
al NAIM II

Hace unas semanas le pla

ticamos que quien estaba
en la búsqueda de un nuevo
contratista era el Grupo Ae
roportuario de la Ciudad de
México (GACM), que lleva
Federico Patiño.

Le decíamos que no te
nía que ver con obras del
tan debatido Nuevo Aero
puerto Internacional de
México (NAIM).

Se trataba de una invi
tación a cuando menos tres
participantes para elegir al
encargado de llevar a cabo
un trabajo de adecuaciones
de los pisos uno, tres, siete
y ocho del edificio que tie
ne el Grupo en Avenida Re
volución, en la Ciudad de
México.

Si todo sale bien, hoy
sabremos quién estará a
cargo de esas mejoras que,
según la convocatoria, son
necesarias para la operación
administrativa de la cons
trucción de este nuevo

aeropuerto.
El ganador se habría da

do a conocer la semana pa
sada, sin embargo, el fallo se
pospuso.

De acuerdo con lo pre
visto, las obras empezarían
al día siguiente de conocer
al ganador, eso si todo sale
conforme a lo planeado.
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Viene protocolo de
CNBV a bancos por
fallas cibernéticas
Fue la segunda falla cibernética en las últimas dos

semanas. Ahora fue Banamex, que anunció de
fallas cibernéticas, pero aclaró que ella no había
sido la del problema, sino otro banco, que al te
ner operaciones con Banamex provocó lentitud
en sus sistemas. No pasó más allá de la lentitud en
éstosy se restableció el mismo viernes.

Hace dos semanas fue Banorte y otros dos bancos (supone
mos que Banjércitoy Banco del Bajío), los que tuvieron proble
mas directos, ya sea por un problema de software, de virus o...
de hackeo. Las fallas en los sistemas informáticos que podrían
afectar el sistema de pagos ya llegaron a México y, como vemos,
están siendo comunes.

Las dos instituciones que han dicho que tuvieron problemas,
una de manera directa como Banorte, y otra de manera indi
recta como Banamex muestran cómo se debe actuar en infor
mación más transparente a los millones de clientes de bancos.
Los otros bancos están quedando en la opacidad, pues al fin y al
cabo, sus problemas se sabrán, tarde o temprano.

PROTOCOLO PARA BANCOS; CÓMO ACTUAR
Ante tal situación, la Comisión Nacional Bancariay de Valores
(CNBV), regulador directo de los bancos, preparay lanza estase
mana su primer protocolo para bancos, casos de hackeo, virus
o problemas infonnáticos. El presidente de la CNBV, Bernardo
González, ya se ha hecho cargo de todos los aspectos de la nue
va ley Fintech, para aplicar a los bancos. Y ahora él y su equipo
buscan esta misma semana tener el protocolo para que todos
los bancos sepan cómo actuar, en qué momento utilizar su red o
unared de operaciones alterna así como detectar desde el prin

cipio la posibilidad de un problema con el proveedor tecnológi
co, seaporvirus opor hackeo.

BANXICO PIDIÓ OPERAR CON RED ALTERNA
Hasta el momento, el Banco de México ha logrado actuar a tiem
po, y sin consecuencias en el Sistema de Pagos Electrónicos I11
terbancarios (SPEI). Lorenza Martínez, directora general del
sistema de pagos del Banco de México, ha explicado que desde
hace semanas, cuando se conoció lo de Banorte (y creemos de
Banjército y Banco del Bajío) les pidió a esos bancos que opera
ran por una red alterna, y así el SPEI no tuvo problema alguno.
En otras palabras, el SPEI, que cada vez es mayor, no sufrió afec
tación: se pudieron acotar las redes afectadas, y el sistema operó
bien. El Banco de México logró actuar bien bajo la contingencia
CLIENTES PUEDEN ACUDIR A CONDUSEF

Lo cierto es que no tenemos protocolos ante este problema. Ypor
ello, la CNBV, que está empapada de los temas infonnáticos con
la Ley Fintech y las operaciones electrónicas, estará sacando esta
semana su Protocolo frente a problemas infonnáticos.

¿El problema informático fue un hackeo? No lo sabemos. Po
siblemente sí lo fue. Es más. la enorme sospecha es que sí haya
sido un hackeo al proveedor de sistemas de esos tres bancos
(Banorte, Banjércitoy Banco del Bajío. Pero ello lo detenninará
la "investigación forense".

También debemos decir que la Condusef ha actuado correc
tamente. Si usted fue afectado en una operación que debía pa
garse ese día, y por la lentitud del sistemano lo pudo lograr, debe
enviarle su operación a la Condusef y el banco se hará cargo de
realizar el pago o cubrirlos problemas de no pago a tiempo.

Fecha: 14/05/2018

Página: 2

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Económicas

José Yuste Activo Empresarial

José Yuste

Costo: 18,961

Página 8



720 MIL TRANSACCIONES
ELECTRÓNICAS DIARIAS
Sólo para que nos demos cuenta de la dimensión. En México,
durante 20Í7 y según datos de la Condusef, ya tuvimos 251.4 mi
llones de transferencias electrónicas por internet; 186.5 millones
de transferencias fueron entre el mismo banco y 64.8 millones
fueron entre bancos, es decir, interbancarias.

Según Mario Di Costanzo, presidente de la Condusef, bajo
esos datos, se puede inferir que en México ya operan 720 mil
transacciones diarias. La mitad de ellas las llevan adelante Ban

comery Banamex, por ser los bancos más grandes del sistema,
y por ello mismo, Bancomery Banamex a pesar de no haber te
nido problemas infonnáticos de manera directa, al ser los que
más tienen operaciones cruzadas con otras instituciones, son los
que más sufren lentitud en sus sistemas, como fue el viernes con
Citibanamex

SPEI Y CUENTAS, SIN AFECTACIÓN
No se sabe qué le sucedió al proveedor infonnático de determi
nados bancos. La peor sospecha y riesgo, es que se pueda tratar
de un hackeo con la intención de vaciar cuentas.

Pero debemos decirlo abiertamente: los bancos han actuado

rápido, el Banco de México logró encapsular el problema con
sus redes alternas, un poco más lentas, pero seguras. Y, ahora la
CNBV diseñó de manera rápida un protocolo para que todos los
bancos sepan los pasos a seguir en caso de sospecha de un pro
blema con el sistema, sea por el proveedor, un virus o hasta un
hackeo. El protocolo lo tendrán listo esta misma semana. Hasta
el momento, los problemas infonnáticos no han hecho mella en
ningún banco, y lo más importante, tampoco han afectado al sis
tema de pagos del país.
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Recta final
De acuerdo con el republicano Paul Ryan,

líder de la Cámara de Representantes, si
en principio no se tiene un acuerdo en la
modernización del TLCAN para el próxi
mo jueves, la renegociación tendrá que
ser llevada el año próximo por los tiempos
electorales en Estados Unidos y México.

Esta toma de posición deja claro el interés del partido
político que impulsó a Donald Trump por tener, tan pron
to como sea posible, la ratificación del acuerdo comercial.
Los estados que más se benefician del TLCAN son, justa
mente, en los que el actual Presidente de Estados Unidos
encontró su mayor número de votantes. Una de las piezas
fundamentales del gran trabajo de la Secretaría de Econo
mía, de la mano con la iniciativa privada, fue hacerles ver
esta realidad.

La muy rápida negociación, comenzó en agosto, está en
una fase definitoria. Esto debe ser visto como el final de uno
de los factores de incertidumbre en la economía mexicana.
Después de esta semana se sabrá si continúa el TLCAN o no.

Como ha quedado claro, sería bastante malo no tener
el acuerdo comercial con el mercado al que vendemos el
801 de las exportaciones mexicanas, puesto que dañaría
de largo plazo la relación entre México y Estados Unidos. Sin
embargo, no sería un desastre para la economía mexicana,
que tiene elementos suficientes para desarrollar nuevas al
ternativas. Destacan el TPPy la renegociación del TLCUEM.
CONVENIENCIA

A pesar de la aparente violencia verbal del Presidente de Es
tados Unidos en contra del acuerdo comercial, la realidad es
que tiene gran interés en que sea logrado, puesto que es la
primera negociación global que se da bajo su encargo.

No le fue difícil bajarse del TPP, puesto que no lo firmó,
o cometer el gravísimo error de salirse del acuerdo nuclear
con Irán (que le ha implicado un altísimo costo con la co
munidad internacional), dado que no fueron acuerdos he
chos durante su administración.

La modernización del TLCAN es la primera negocia
ción internacional iniciada por la administración Trump y
no sería bueno para él tener un fracaso de esta magnitud,
a pesar de las maromas que haría repitiendo la mentira de

que el acuerdo es ruinoso para Estados Unidos y la galli
na de los huevos de oro
para México y Canadá.
Perdería gran parte

del apoyo republica
no en los estados don
de tiene su fuerza, ésos
que ven como un factor
de preocupación que
uno de los candidatos a
la Presidencia de Méxi

co repita una y otra vez
que buscaría la autosu
ficiencia alimentaria.

ESCENARIOS

Es de esperar que esta semana arrecie el ruido blanco. Por un
lado, declaraciones y tuitazosdel Presidente de Estados Uni
dos, filtraciones de prensa (ya sabe, esas que tienen "fuentes
anónimas") y una gran cantidad de distractores sobre la in
flexibilidad o la posibilidad de rompimiento.
Expertos que leerán las señales de humo del tipo de

cambio, las cuales son tan ciertas como la lectura de runas
o del fondo del café.

No faltará quienes magnifiquen las declaraciones de
cualquiera de los funcionarios, siempre con tendencia a
creer que el acuerdo reventaráy eso generará graves catás
trofes para México. No faltará el miserable que, de un modo
u otro, trate de hacer cuentas electorales con las negocia
ciones del TLCAN.

¿Se ha fijado que los candidatos prácticamente han ig
norado el tema? Parecería que existe un concenso de que
lo mejor es que el acuerdo esté listo al momento de las
elecciones. Morena es el único partido que tiene un doble
discurso.

En Pejenomics, por ejemplo, hablan del libre comercio y
la apertura de nuevos mercados, pero, por el otro, de la au
tosuficiencia alimentaria. Se trata, en el mejor de los casos,
de dos posiciones contradictorias. Esto es como que Esta
dos Unidos dijera que sí quiere TLCAN con México, pero que
tendrá autosuficiencia automotriz.
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En el otro lado están las negociaciones que, sin lugar a
duda, se están llevando a cabo con gran intensidad. Tan
sólo el equipo técnico mexicano, encabezado por Kenneth
Smith, tiene más de 50 funcionarios que no se han parado
de la mesa. De hecho, el gran tema es que ninguno de los
tres países ha mostrado intención de levantarse de la mesa,
sino de ver cómo pueden alcanzar un acuerdo.

Se trata de una negociación particularmente compleja,
cuyo éxito dependerá, exclusivamente, de la forma en que
las tres naciones cumplan con el objetivo de obtener venta
jas para cada una de ellas.

A principios del año pasado, cuando las oleadas de pá
nico hablaban de la eventual caída del TLCAN, aseguré
que el acuerdo se lograría en términos satisfactorios para
México, Como lo condicionó el presidente de la República,
Enrique Peña Nieto, a fin de que los mexicanos resulten
beneficiados.

Cuando todos temían por el fracaso del TLCAN, mantu
ve mi confianza. Estamos a días de comprobar el éxito del
Análisis Superior.

Pese a la aparente
violencia verbal

de Trump contra
el acuerdo, tiene
gran interés en que
sea logrado, puesto
que es su primera
negociación global.
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ConMéxico,
preocupación por
creciente violencia
Como todo el sector privado, en el Consejo

Mexicano de la Industria de Productos de

Consumo (ConMéxico), existe una gran pre
ocupación por los crecientes índices de vio
lencia, por el robo amercancías, unidades de
transportes y desafortunadamente también
pérdidas humanas.

Entre las prioridades para ConMéxico, en 2018, destaca
el problema de la violencia para las 44 empresas que agrupa
el Consejo y que son las más grandes del país. Al respec
to, LorenaCerdán, directora general de ConMéxico, señala
que desde el año pasado inició una plataforma para regis
trar en tiempo real los incidentes de asaltos y la información
se comparte con las autoridades, para detectar los cruces
con mayor número de incidentes.

Se busca también una mayor coordinación con otras or
ganizaciones del sector privado como laAMIS, que también
está muy preocupada por el récord en robos de vehículos
que amenaza ya la rentabilidad de este seguro, ya que por
uno de los de mayor competencia, mantienen bajos los cos
tos de la póliza a diferencia de lo que sucede con los trans
portes de carga.

En total hay 9 comités que trabajan en la agenda de Con
México: seguridad, prácticas comerciales y asuntos regú
latenos. enlace institucional, fiscal, alimentos y bebidas,
sustentabilidad con un énfasis en el compromiso, no sólo de
reducir la huella ecológica, sino la recuperación de mantos
freáticos y el reciclaje de envases, logística y comunicación
y marketing.
Otro tema impor

tante es el crecimiento

del comercio digital por
el rápido crecimien
to de las compras por
internet, que implica
múltiples retos para las
empresas fabricantes de
productos de consumo
desde cuidado personal
y de limpieza, hasta ali
mentos y bebidas.
¿QUE ESTA PASANDO REALMENTE CON EL
SPEI?

Aunque el Banco de México, la CNBV y la SHCP aseguraron
que las transferencias electrónicas a través del Sistema de
Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI) se están normali
zando, y que están protegidos los recursos de los clientes, la
verdad es que continúan los retrasos y problemas en varios
bancos y las quejas de los clientes se multiplican sin que
autoridades y los propios bancos, o la ABM, informen sobre
que está pasando realmente con el SPEI.

Los únicos bancos que sí han informado son Banorte,
que reconoció que sigue operando con el sistema alterno
de Banxicoy que los recursos de sus clientes están seguros;
y Citibanamex, que aceptó que hay retrasos en pagos inter
bancarios enviados o recibidos por sus clientes, pero son
generados por sistemas de interconexión de otros bancos.

El colmo son las declaraciones de Lorenza Martínez, di
rectora del Sistema de Pagos de Banxico, quien aseguró a
Bloomberg que sí se han detectado transferencias electró
nicas no autorizadas afectando a clientes de 5 bancos, sin
que haya sido confirmada oficialmente esta información.
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TLCAN, OTRA VEZ EN EL YA MERITO
El Premio Naranja Dulce de la semana es para el secretario
de Economía, Ildefonso Guajardo, porque se mantiene fir
me en las muy complicadas negociaciones sobre el TLCAN
ante la obstinación de Robert Lighthizer de no ceder en los
temas álgidos como reglas de origen en el sector automo
triz. Guajardo, quien mantiene una estrecha coordinación
con el sector privado, todavía el jueves se mostraba opti
mista de llegar a un acuerdo en 48 horas, pero regresó el
viernes de Washington sin haber firmado ni un sólo capítulo
adicional del TLCAN.

Aunque está abierta la puerta para regresar esta sema
na a Washington, prevalece el pesimismo porque el viernes
Donald Trump criticó a México y Canadá porque dijo no
quieren perder la gallina de los huevos de oro.
AMLO CANCELÓ A BBVA BANCOMER
El Premio Limón Agrio es para Andrés Manuel López
Obrador porque canceló el viernes su asistencia a la re
unión de Consejeros de BBVA Bancomer, que se realizará
mañana y en la que están confirmados los otros 4 candi
datos a la Presidencia. Después de sus críticas al sector pri
vado se esperaba que López Obrador tuviera una postura
de mayor acercamiento y no es un desaire a los banqueros,

sino a los empresarios de todo el país que integran los Con
sejos Regionales de BBVA Bancomer.

López Obrador tampoco ha confirmado su asistencia al
CCE para la presentación de la Agenda México Mejor Futuro,
aunque está confirmado para asistir el próximo jueves al
Foro de la Coparmex, Diálogos Manifiesto MX.

El programa de BBVA Bancomer, que estará encabezado
por Francisco González, presidente de BBVA, concluye con
una comida con el presidente Peña Nieto.

DeSQC t I ctílO
pasado inició
una plataforma
para registrar
los incidentes de
asaltos, información
que se comparte
con las autoridades.
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De la Madrid me copió
Viajemos por México: Torruco
Miguel Torruco, quien

ocuparía la Secre
taría de Turismo si
Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) gana
ra las elecciones presi
denciales. defiende su

propuesta de impulsar el turismo social y sos
tiene que Enrique de la Madrid, el secretario
de Turismo federal, le copió sus ideas.

La semana pasada se publicó aquí que el
turismo social tiene un impacto limitado en el
crecimiento y que puede convertirse en una
razón para que se mueva la peligrosa maqui
nita del gasto público.
El comentario venía a colación lue

go de que el equipo de AMLO publicara los
Pejenomics, que es un documento para con
vencer a los empresarios de que, como man
datario, no se enfrentaría a ellos.
Torruco tomó contacto con este espa

cio para aclarar que la inclusión del turismo
social en los Pejenomics fue de su autoría
y que él la defendió ante los asesores que
los redactaron.

También aseguró que el hecho de que esa
propuesta sea dedicada a la necesidad de "au
mentar el turismo interno con paquetes des
tinados a segmentos de bajos recursos", es un
reconocimiento a que su enfoque de turismo
social sería el que prevalezca en el programa
de gobierno de AMLO.

El precedente, abundó, fue el programa
Sonrisas por tu ciudad, que puso en mar
cha cuando fue secretario de Turismo de la

Ciudad de México (CDMX) y que se comple
menta para el mercado internacional con
el programa Tus raíces, que dijo fue muy
bien recibido en las principales ciudades de
Estados Unidos.

Consideró que el programa Viajemos por
México tiene exactamente la misma estruc

tura, lo que significa, según dice, que se lo
"copiaron" y que la "tímida" intervención gu
bernamental coordinada por De la Madrid

resultó en un "impacto muy bajo en los
flujos turísticos".

El incremento del turismo a nivel nacional,
consideró, "se debió a factores macroeconó
micos y no al nuevo producto que se generó,
mientras que el incremento del turismo en la
ciudad sí se debió* en mayor medida, al impac
to de la estrategia de Sonrisas por tu ciudad.

Su comentario de que Viajemos por Méxi
co fue una copia del suyo, va más allá, pues
refirió que el gobierno federal ha retomado
otros programas desarrollados por los gobier
nos de izquierda.

"Pensión para adultos mayores; becas alos
estudiantes de preparatoria; apoyos a madres
solteras; Médico en Tu Casa; transporte exclu
sivo o segregado para mujeres, entre otros".

Hay que decir que son
entendibles las razones de

justicia detrás del turismo
social y que el reto es que
no abone al déficit público.

Así es que Viajemos por México, añadió, es
la versión nacional de Sonrisas por tu Ciudad
y de otros paquetes de fin de semana para vi
sitarla cuando había baja ocupación hotelera
en la capital; algo que hoy sólo sucede en la
2011a de Santa Fe.

Hechas las aclaraciones, hay que decir que
son entendibles las razones de justicia detrás
del turismo social y que el reto es que no abo
ne al déficit público.
Además de que no debe invalidar temas

de fondo, como la independencia del Consejo
de Promoción Turística; la necesidad de re
convertir a Fonatur; la importancia de apoyar
el desarrollo social en los estados turísticos;
regular las plataformas de la economía com
partida o aumentar el gasto promedio de los
viajeros internacionales.
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TLCAN 2.0, nada
y a tiempo extra
La pregunta fundamental que todos se van a

hacer esta semana en México, Estados Uni
dos y Canadá es: ¿avisará el gobierno de
Donald Trump al Congreso de ese país de
la firma del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN) o no?

La mala es que, como se veía desde di
ciembre de 2017. a la Casa Blanca no le alcanzó el tiempo
para notificar al Congreso de su país que concluyó las ne
gociaciones trilaterales y que está listo para enviar un texto
final para modernizar o firmar un TLCAN 2.0.

Las buenas noticias son: el tratado trilateral que cono
cemos seguirá vigente hasta que uno de los tres países lo
denuncie o aprueben una nueva versión. La otra es que los
equipos negociadores seguirán buscando un acuerdo en
al menos media docena de capítulos, donde las posiciones
están trabadas.

Las administraciones de Donald Trump, Justin
Trudeau y Enrique Peña llevan más de seis meses en plá
ticas, de los que 60 días fueron de trabajo intenso de nego
ciación. Hay avances en al menos 13 capítulos y existen dos
bloques de temas en los que se está jugando todo el trabajo
realizado hasta ahora.

Algunas mesas prácticamente cerradas son Buenas
Prácticas Comerciales, Prácticas Regulatorias, Medio Am
biente, Medidas Sanitarias y Fitosanitarias, Obstáculos
Técnicos al Comercio, Tecnologías de Información, Ener
gía, Anticorrupción, Pymes y Competencia.

Pero en los capítulos más complejos es casi imposi
ble que los negociadores, Robert Lighthizer, Chrystia
Freeiand e Ildefonso Guajardo, cierren de aquí al próxi

mo viernes. La realidad es que todavía hay muchos tópi
cos por acordarse y firmarse. Hay avances de entre 75 y
80 por ciento.
Y no estamos hablando de los capítulos de Resolución

de Controversias, Regla de Origen Automotriz, Estaciona
lidad Agropecuaria y Cláusula Sunset, que el secretario de
Economía, Guajardo, y su espadachín del sector privado,
Moisés Kalach, nos han hecho creer. No, para nada.

La realidad es que a México y a Estados Unidos les ga
naron los tiempos políticos y será técnicamente imposible
que, al menos, el Congreso estadunidense discutay vote el
TLCAN 2.0 antes de que cambie una parte de los legislado
res. Éstos no van a firmar a ciegas un acuerdo preliminar.

La intención de los
negociadores mexica
nos, encabezados por
Guajardo, es terminar
el proceso, cerrar lo que
se pueda cerrary entre
gar al Senado un docu
mento para su posible
aprobación, con el pro
pósito de que el nuevo
gobierno no abra lo ne
gociado. Ésa fue la directriz que les marcó Peña Nieto.

Tanto Peña como Trump ven esa ventana en el verano.
México cambia la composición del Senado el primero de
septiembre y Estados Unidos entrado diciembre. Esos son
los plazos reales para concluir una versión del TLCAN 2.0,
no esta semana. Un acuerdo blindado contra el candidato

Andrés Manuel López Obrador. No hay más.
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ISSSTE: BOQUETE
El 7 de marzo, el ISSSTE, ya con Florentino Castro al fren
te, nos dizque aclaró que las deudas contraídas, al corte
del 27 de febrero con los proveedores de medicamentos,
eran de mil 546.4 millones de pesos, de los que mil 373.5
millones correspondían a 2017 y 172.9 millones a lo que
iba de 2018.

Según ellos, el 1 de marzo pasado iban a pagar 930.6
millones, siempre y cuando la Secretaría de Hacienda, que
encabeza el principal precursor de las compras consoli
dadas de medicamentos que ahora se deben, el entonces
director del IMSS, José Antonio González Anaya, les libe
rara los recursos. Pues malas noticias para las empresas
afiliadas a la Asociación Nacional de Distribuidores de In
sumos para la Salud (Andis), que preside Héctor González.
Y es que el ISSSTE no sólo incumplió su acuerdo con los
proveedores, sino que su intento de desmentido quedó en
el limbo porque no ha pagado absolutamente nada.

Al 21 de marzo, dicho instituto registra con la Andis una
deuda exorbitante. De la compra consolidada que coordi
nó el año pasado el IMSS, ahora dirigido por Tuffic Miguel,
arrastra ¡mil 31 millones 940 mil 164 pesos! Pero de lo que
va de 2018, agárrese, ya adeuda ¡¡¡mil 552 millones 283 mil
706 pesos!!! O sea, la dependencia al mando de Castro tie
ne ya un boquete de ¡¡¡tres mil 104 millones 136 mil 255
pesos!!! La dependencia afirma que tiene garantizado el
suministro de medicinas e insumos para la salud de sus 13
millones de derechohabientes y que los socios de la Andis
también tienen asegurados sus pagos.

Que tiene una reserva financiera de 85 mil millones de
pesos que garantizan su sustentabilidad financiera y ope
rativa. Lo que no dice es que las demás dependencias que
sí pagan han venido sosteniendo la proveeduría del ISSSTE
y que los proveedores están obligados, por contrato, a se
guir suministrándoles, aunque no les paguen. Qué lindo,
¿no?

ADIÓS, BANXICO
No lo comente mucho, pero el problema aún no resuel
to del Sistema de Pagos Électrónicos Interbancarios (SPEI)
estaría por cobrar su primera víctima.

Se afirma que el tema le va a costar el puesto a la direc
tora general de Sistemas de Pagos y Servicios Corporati
vos del Banco de México (Banxico), Lorenza Martínez. Y es
que atrás sí hubo ciberataques y al que más le pegaron los
defraudadores fue a Banorte, el de Carlos Hank González.

A la Casa Blanca no
le alcanzó el tiempo
para notificar al
Congreso de su país
que concluyó
las negociaciones.
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TLCAN: hay
contracciones, pero
¡no hay bebé aún!
La estructura de la manufactura automotriz (au

tos y autopartes) ha ocupado la mayor parte de
la negociación y pormucho es el principal tema
de atolladero de la negociación del Tratado de
Libre Comercio de América del Norte (TLCAN).

El viernes, como resultado de la reunión
de los directivos de las empresas automotri

ces, a la que acudieron la secretaria del Transporte, Elaine
Chao, (Corporate Average Fuel Economy o CAFE Standards),
Robert Llghthizer, de laUSTR, y Scotí Pruitt. el administra
dor de la EPA. Estuvieron Mary Barra, de GM; Jim Hackett, de
Ford Motor Company; Scott Becker, de Nissan Norteaméri
ca; Hinrich Woebcken, representante de Volkswagen Group;
Bob Cárter, de Toyota; Sergio Marchloruie, de Fiat Chrysler
(el favorito de Trump porque se lleva la producción de los
RAM de Saltillo); Bernhard Kuhnt, de BMW; Dietmar Exler,
de MercedesBenz; Brian Smith, de Hyundai Motor America;
Rick Schostek, de Honda Norteamérica; Mltch Bainwol, de
la Alianza de Fabricantes de Automóviles (las siete grandes ar
madoras), y John Bozzella. de Global Automakers, la asocia
ción de los no norteamericanos.

En esa reunión, los temas del futuro de la manufactura au
tomotriz en Norteamérica giraron en torno a qué tanto se re
ducen los requisitos de emisiones ambientalesy, por ende, se
acelera la transición hacia motorizaciones y estructuras au
tónomas y limpias, o qué tanto se acompasan a una transi
ción que ha resultado costosa y en escándalos de todo tipo,

comenzando por los de Volkswagen para evadir la rigurosa
regulación de EPA.
Sin embargo, la negociación en curso, en todo mo

mento cobró fuerza, y la percepción es que el negociador
Lighthlzer metió un atasco en la misma, intransitable, en la
que la valoración definitiva es qué tanto la ventaja de man
tenerse en un tratado es viable o qué tanto moverse hacia re
glas OMC, en el caso de Norteamérica, si en el primer caso,
el arancel promedio en toda la cadena de valor es de JLMU,
mientras que en la propuesta estadunidense de NAFTA está
tan complicada que aumentaría costos de administración de
la cadena de suministro y manufactura, aun si fuera aplicable.

Éste es el tema de fondo que se dirime esta semana. Se su
pone que en México se ha trabajado en una especie de com
promiso laboral, pero no para elevar de 48 dólares la hora
el promedio de trabajo a 16, sino para lograr una mayor ho
mologación verificable y comprobable, en el tiempo, de las
condiciones laborales de los empleados de la cadena de
valor automotriz.

Se dice que el próximo viernes podria tenerse listo el acuer
do. Hay escépticos, pero, en realidad, están pendientes sólo del
cierre de los llamados asuntos tóxicos o críticos, 17 capítulos.
Por cierto, en el tema de temporalidades agrícolas, ni se inclu
yó en el texto ni se ha negociado como parte de los asuntos del
sector, de manera que la no presión de los estadunidenses lo
descarta como factor de presión para el Tratado hasta ahora.
DE FONDOSA FONDO
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iFarewell a Gabriel López, CEO de Ford México. Después de
8 años al frente de la operación de la armadora norteameri
cana en nuestro país, se irá para ocupar la misma posición de
México para el Grupo Sur de Ford Sudamérica, con sede en
su país, Argentina. Se ha ganado muchos amigos y ha sido un
buen equilibro en estos momentos de redefinición de la in
dustria automotriz en Norteamérica. En su lugar llega Héctor
Pérez, hasta ahora director de Ventas de Ford y quien a partir
del 1 de julio estará formalmente encabezando la operación
en nuestro país, la misma que comenzará a fabricar un auto
compacto eléctrico en México y también en Hermosillo.
iSPEIBanxico... Desde el 28 de abril, cuando ocurrió el pri
mer evento de utilización del aplicativo de LGEC (empresa
que dirige Fernando Gutiérrez García), se han venido im
plementando medidas de seguridad en todas las institucio
nes bancarias, casas de bolsa e instituciones financieras no
bancarias para corroborar las medidas de seguridad que se
aplican para identificar que los recursos que se transfieren
de un lugar a otro del sistema sean transferencias validadas
por las instituciones emisoras y receptoras.

Sí, han sido cinco las instituciones que han enfrentado ma
yor problema, Banorte, Inbursay Banjército, más otro banco
del norte del país muy pequeño y una casa de bolsa que opera
en línea, que utilizan el mismo aplicativo.
Por ello, las autoridades financieras encabezadas por

Banxico, que gobierna Alejandro Díaz de León, y la CNBV,
que preside Bernardo González, darán a conocer las medi
das y acciones específicas para mejorar los mecanismos de
validación de las operaciones, pues se ha ordenado la revisión
puntual de la capacidad, seguridad e integridad no sólo de los
enlaces (son tres los proveedores, no sólo LGEC), sino también
de las operaciones.

En todos los incidentes reportados, el modo fue similar.
Crean una cuenta fantasma y sacan recursos de ésta (que son
del banco, no de un cliente) y los envían a una cuenta que sí
existe y de ahí los extraen, por lo que no se ha visto compro
metida ninguna cuenta de ningún cliente del sistema. Se sabe
que las operaciones fueron identificadas antes y después por
emisores y receptores, por el hecho de que salen de una cuen
ta fantasma que no tiene rastreo en el sistema financiero. Eso
es muy bueno porque es prueba de su integridad.

Por último, esas cinco instituciones y otras que utiliza
ban los mismos aplicativos de los proveedores no han desa
rrollado aplicación propia (como la de BBVA Bancomer, de
Eduardo Osuna, que migró al sistema COA, que es el acróni
mo de Cliente de Operación Alterna), por lo que la reducción
del tiempo de transferencia de millones de operaciones se
ha ampliado de 1.9 segundos a entre 60 y 120 minutos, cau
sando la percepción de que el SPEI tiene problemas, cuan
do en realidad se requiere reforzar la velocidad del sistema
de validación alterno.
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Santa vida; lecciones
sobre 20 mts2

Negocio asentado sobre
20 metros cuadrados

consigue ser sostenible
a los dos meses de iniciar y gra
cias a que escuchó a sus clientes
hoy es un negocio muy rentable
con dos sedes y dos modelos de
negocio distintos.
El asunto ofrece muchas en

señanzas a los emprendedo
res y estudiosos del acontecer
Pyme. Por principio demuestra
que una dupla de sangre puede
encabezar un negocio exitoso.
SOFÍA FRANCO, hija, y MABEL
CÁMARA, mamá, comenzaron
hace poco más de dos años y
medio con la idea de empren
der algún negocio sin tener
claro en qué giro o en dónde.
Posteriormente acordaron

ir por un restaurante especial
que acortara las distancias en
tre el productor del alimento
y el consumidor, una suerte de
GranjaConsumidor (Farm to
Consumer) que llevara alimen
tos saludables y frescos sin re
frigeración y eliminando hasta
donde posible los conservado
res o saborizantes que hoy tie
nen el grueso de los alimentos.

Otra característica es que
ellos producen sus mermeladas,
sus mayonesas, sus aderezos,
sus salsas de tal forma que no
consumen productos pre ela

borados por terceras empresas.
Incluso producen su pan, cosa
que juega un papel relevante en
esta historia.

El caso es que luego de que las
socias (madrehija) acuerdan
qué negocio van a montar y con
qué características procedieron
a buscar la sede encontrando

luego de mucho batallar una
bodega casi en abandono en la
Colonia Roma.
Cualquiera hubiese renun

ciado a tener un mini local. No
ellas.
Fueron 20 metros cuadrados

de una bodega abandonada por
los que las emprendedoras tu
vieron que convencer al dueño
del inmueble que se les rentara.
Realizaron los trámites necesa

rios para que se concediera el
uso de suelo como restaurante

en la delegación y todo el trami
terío que no es sencillo efectuar
para abrir el negocio que tardó
poco más de seis meses en ofre
cer servicio.

Ayudó en la adaptación del lu
gar el que SOFÍA sea arquitecta
aunque para encontrar el chef
y conseguir su primera carta de
platillos nada pudo ser una ven
taja. Un par de semanas antes
de que SANTA VIDA abriera sus
puertas el chef contratado les
salió con que "he recibido una
mejor oferta y no arranco con
ustedes el restaurante".
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Por fortuna ya habían tenido
contacto con otro CHEF, de
Mendoza, ARGENTINA quien
estaba buscando una oportuni
dad en México luego de haber
llegado de Veracruz en donde
no solo encontró su primer tra
bajo sino también a quien es
hoy su esposa.
FABRIZIO LEDDA había lle

gado a México en 2009 para co
nocer nuevos aires en América

Latina. En Veracruz trabajó de
chef pero también impartió cla
ses de cocina y de elaboración
de pan artesanal.
Ahí conoció a una alumna

que se enamoró de su maes
tro y de ahí vino también un
matrimonio y la necesidad de
establecerse en la CDMX. A él
le urgía trabajar pero SANTA
VIDA, cuando tuvieron primer
contacto, estaba lejos de ser una
realidad.
Finalmente las estrellas se

alinean y el chef mendocino
se incorpora a SANTA VIDA.
Antes de dos meses de haber

abierto al público los clientes
asiduos comienzan a sugerir
clase de panadería. Al principio
el asunto sonaba a locura en un

negocio que sólo tiene 10 ban
cos para consumidores y poco
espacio para ofrecer clases de
panadería.
Pero no lo descartaron a tales

extremos que desde la primera

clase y hasta las subsecuentes
todas están al tope y cada con
vocatoria que se lanza, se llena
en menos de 48 horas. Hay lista
de espera.
Clases de pan de pita, pizza,

baguette, hojaldre, brioche, pa
nes veganos o sin gluten, dulces
o salados. Cinco clases de tres
horas cada una cuando SANTA
VIDA ha cerrado sus puertas a
los clientes.

Las clases han sido un nego
ciazo, mejor que el restaurante
que no ofrece malos números
a tales extremos que ya tie
nen una sucursal en ANTARA,
Polanco.

A la fecha ya existe lo nece
sario para dividir los negocios.
Una línea tendrá que ser por
el lado de la capacitación en
panadería y por el otro los dos
restaurantes SANTA VIDA en la
Colonia Roma y en Polanco.
Las lecciones: no hay negocio

pequeño, ni aún los que estén
asentados en escasos 20 metros

cuadrados; no hay problemá
ticas familiares que no puedan
ser superadas en el trayecto de
un negocio; los consumidores
quieren una experiencia espe
cial pero sobre todo saludable
y lo más importante: hay que
tener los oídos bien abiertos

porque los clientes son capaces
de llevarte al éxito empresarial
si los escuchas.
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Semana clave

Esta es una semana muy
importante. Por un lado,
parece existir consenso

acerca de la fecha límite para
llegar a un acuerdo acerca del
TLCAN: el viernes 17. Por otro,
el domingo ocurrirá el segundo
debate entre candidatos a la

presidencia.
Las negociaciones para mo

dernizar el Tratado de Libre

Comercio de América del Norte,
a pesar de los continuos ataques
de Donald Trump, han seguido
una ruta muy tradicional. Los
temas en los que todos estaban
de acuerdo salieron rápido, en
otros hubo concesiones de todas

partes, pero también ya se han
cerrado, y nos quedamos con
aquellos que, desde el princi
pio, eran innegociables: reglas
de origen por país y no por la
región entera, cláusula de ter
minación temporal (sunset) y
mecanismos de arbitraje. Ade
más de estos tres, reapareció el
asunto de las ventanas esta

cionales para productos agro
pecuarios, que existió por un
tiempo en la versión actual del
TLCAN.

El cálculo de origen por país
ya se ha quitado de la mesa,

pero a cambio de contenidos
norteamericanos demasiado

grandes, que impedirían a
muchas empresas producir de
forma competitiva. Hay ya una
contrapropuesta mexicana, y so

bre eso negocian, según ha apa
recido en medios. La cláusula

de terminación y la eliminación
del capítulo de resolución de
disputas no son aceptables para
nadie. Veremos si se logra pro
poner algo en su lugar, o si de
plano se olvidan de ello una vez
que logren ponerse de acuerdo
en las reglas de origen.
Trump ha sido fiel consigo

mismo: trata de obligar al con
trincante a rendirse, llevando la
negociación lo más lejos posi
ble, amenazando siempre con la
ruptura.
Como ya hemos comentado

en otras ocasiones, fuera de esto
no muestra mucha racionali

dad, como se ha hecho evidente
en los casos de Corea del Norte
e Irán. En el primero, cree que
con sus amenazas logró do
blegar a Kim Jongun, pero en
realidad le ha dado justo lo que
quería: una reunión cumbre
entre el presidente de Estados
Unidos y el dictador del país
más pobre del mundo. Jongun,
a cambio, sólo le ha dado tres
prisioneros (dos de ellos recien
tes), y unas fotos con el presi
dente de Corea del Sur. Le ha
prometido no continuar con su
programa nuclear, pero prome
ter no empobrece.
Con Irán, en cambio, Trump

rompe la palabra presidencial
de su antecesor y expone a sus
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aliados, porque está conven
cido de que ese país no está
cumpliendo el acuerdo de eli
minación de capacidad bélica
nuclear. Es decir, rompe un
acuerdo como el que está pro
metiendo a Jongun en Corea
del Norte. Otra vez, lo hace por
que su racionalidad es muy limi
tada, y la única forma que tiene
de relacionarse con los demás

es la aprendida como tiburón
inmobiliario en Nueva York: so

meter, abusar, incumplir, lo que
sea con tal de ganar.
Ésa es la gran amenaza que

pende sobre las negociaciones
comerciales: nadie puede con
fiar en la palabra de Trump. Por
eso, si va a haber acuerdo, debe
ocurrir esta semana, para que
la Casa Blanca lo envíe oficial

mente al Congreso, y una vez
ahí corran los tiempos necesa
rios para el voto. Sin ese paso,
en cualquier momento podría
haber un cambio de opinión.
Aunque existe el riesgo de
que incluso así pueda intentar
echarlo abajo, presionando se
nadores, la amenaza es mucho
menor. Los tiempos permitirían
votar en el verano, antes de la
campaña electoral en Estados
Unidos, y del cambio de Con
greso en México.
Del otro tema, el segundo de

bate y las campañas electorales,
platicamos mañana.
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¿Ysi rio hay acuerdo en el TLCAN?
Imagine por un momento que hacia el final de

esta semana llegamos a la conclusión de que no
va a haber tiempo para lograr un acuerdo

en las negociaciones del Tratado de Libre Comer
cio de Norteamérica (TLCAN), para ser aprobado
por la actual Cámara de Representantes de Estados
Unidos.

Sigo creyendo, como le comenté el viernes pa
sado, que el acuerdo es demasiado importante para
que EU lo eche por la borda, pero la posibilidad de
que lo haga es algo que no puede desestimarse.
¿Por qué Trump podría estar llevando las cosas a

ese extremo?

El pasado 6 de mayo, de acuerdo con el prome
dio de encuestas que calculaRealClearPolitics.com,
el nivel de aprobación del presidente Trump
estuvo en 44.4 por ciento, el nivel más elevado de
los últimos 14 meses.
El buen desempeño de la economía, el diálogo

con Corea del Norte, entre otras cosas, han impe
dido que los escándalos investigados por el fiscal
especial Thomas Mueller le peguen en su imagen.
Y, el riesgo que existe es que Trump se sienta su

ficientemente fortalecido para enfrentar las elec
ciones de noviembre, incluso en un escenario en el
que decida salir del TLCAN.
A México y Canadá nos convenía un presidente

más débil, que lo pensara dos veces antes de aven
turarse a la decisión de mandar el TLCAN por la
borda.

Ahora dependemos de que los círculos sensatos
y pragmáticos (como ha sucedido ya más de una
vez) lo presionen para que ordene a sus negociado
res ser lo suficientemente flexibles para llegar a un
acuerdo esta semana.

En las negociaciones, a veces se logra en un

Fecha: 14/05/2018

Página: 2

Area cm2: 334

1 / 2

Columnas Económicas

Enrique Quintana, Coordenadas

Enrique Quintana

Costo: 31,730

Página 23



par de días, lo que no pudo obtenerse en meses.
Basta que haya la voluntad política.
Pero, ¿y si no?
Obviamente habría un disparo de incertidum

bre en el corto plazo que presionaría fuertemente
sobre el tipo de cambio.
Después del primer golpe, habría varias decisio

nes que determinarían el curso de las cosas.
1La definición de si se sigue negociando, aunque
los tiempos ya no permitan aspirar a una ratifica
ción en el Congreso antes del cambio en las cáma
ras en EU, que ocurrirá en enero de 2019.
2La permanencia o no del actual Tratado. El
gobierno de Trump podría dejar vigente el actual
acuerdo si las negociaciones continúan. O bien po
dría jugar a presionar al Congreso y en las próxi
mas semanas, anunciar su salida, para presionar a
que el Congreso ratifique lo que resulte de la nego
ciación, al margen de cómo esté compuesto.
3La permanencia de México y Canadá. Ambos
países no sólo han dicho que continuarían con el
Tratado, sino que no se van a levantar de la mesa.
Sería factible un escenario en el que se continúa
negociando al margen de los tiempos políticos.
En otras palabras, no llegar a un acuerdo en los

siguientes días tendría un fuerte impacto de corto
plazo, pero los efectos duraderos de esa decisión
dependerían de otros factores.
En el caso de México, el que no se logre el

acuerdo pronto implicaría que no podría ser rati
ficado por el actual Senado, y que tendría que se
examinado por la siguiente legislatura.
Y también es factible, en caso de que triunfe

AMLO en las elecciones presidenciales, que qui
siera reabrir la negociación generando un lapso
más prolongado de incertidumbre.
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El Capitolio enfurece
a Trump con el TLCAN

s un hecho que no le gustó na
da al presidente de Estados
Unidos que salieran represen

tantes del Congreso de su país a po
nerle una fecha límite para que de
termine si habrá o no renegociación
del Tratado de Libre Comercio de
América del Norte (TLCAN).
Seguro que lo hizo enojar que

dentro de su país surgiera un nuevo
protagonista a meter más presión al
acuerdo trilateral.

Hoy, además de la atención que
hay para saber si México y Canadá
cederán ante las condiciones alevo
sas que pretende el equipo de Ro
bert Lighthizer, hay que atender a
los tiempos que marca el líder de la
mayoría republicana en la casa de
representantes, PaulRyan.

No hay duda de que esta sema
na será de gran tensión en los mer
cados porque ahora hay que cumplir
con la frontera legislativa de tener un
acuerdo en principio antes del próxi
mo jueves, que además el gobierno
de Trump tiene la obligación de pre
sentar al Congreso.

Si se lograra ese acuerdo base, la
Casa Blanca debe, de inmediato, so
licitar a los legisladores una amplia
ción de 90 días para que analicen el
documento y en no más de 30 días a
partir de ahora la administración de

Donald Trump deberá presentar el
documento final completo que ten
drán que aprobar en el Capitolio.
Entonces ya no es mayo, co

mo había dicho el representante de
Trump, es el 17 de mayo, como di
jo el líder del Congreso. Ahí hay un
cambio en la batuta interna esta
dounidense, algo que debe enfurecer
sin duda a Donald Trump.
Y con esa presión adicional el

mensaje del secretario mexicano de
Economía es el mismo, a pesar de
las presiones del tiempo no habrá
sacrificio en la calidad del contenido
del acuerdo.

Y también en los asuntos de ca
lidad del acuerdo hay advertencias
desde el Congreso de Estados Unidos
a su presidente. Un centenar de le
gisladores estadounidenses enviaron
una carta a Robert Lighthizer con la
advertencia de que no pretendiera
acabar con los páneles de solución de
controversias que tan bien han fun 
cionado con el acuerdo original.
Así que Canadá, México y al me

nos 100 legisladores estadouni
denses están del mismo lado, que
se opone al lugar en el que se ubica
Donald Trump.

Esto le agrega otro peligro a la
conclusión satisfactoria de la rene

gociación. Porque si realmente se
pudiera concretar la renegociación
entre México, Estados Unidos y Ca
nadá esta semana, la siguiente bata
lla en la que seguro se va a meter de
manera virulenta el gobierno de Do
nald Trump es con su Congreso.
Lighthizer ha entrado en algu

na disputa verbal con los legisla
dores de su país por cuestiones del
contenido del TLCAN, y no ha te
nido empacho en lanzar las mismas
amenazas que conocen mexicanos y
canadienses: si no se logra como lo
quiere Trump, simplemente se aca
ba el tratado.
A pesar de que el presidente de

Estados Unidos diga que es un de
sastroso acuerdo del que no es fan, lo
cierto es que al final lo necesita tanto
como sus otros dos socios. Sólo que
ahora vocifera porque su Congreso lo
evidenció y quiere ganar esa otra lu
cha de poder.
Entonces, si esta semana se lo

grara eso que ya parece un mila
gro de tener un acuerdo en princi
pio entre México, Estados Unidos y
Canadá para salvar el TLCAN, falta
la otra batalla importante, la de re
publicanos y demócratas en el Con
greso en contra de la actitud testa
ruda de su presidente.
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CCEAMLO, nueva propuesta de reunión
Ya hay nueva fecha. Y es tentativa.

Después de informar que por su
agenda no podía asistir a la invita

ción del Consejo Coordinador Empresarial
(CEE) el 11 de mayo, el candidato presiden
cial de Juntos Haremos Historia, Andrés
Manuel López Obrador, recibió otra
propuesta para el 1 de junio.
No ha confirmado, pero los que ya acep

taron son José Antonio Meade, de Todos
por México, para el 8, y Ricardo Anaya,
de Por México al Frente, para el 15. Ya
participaron Margarita ZavaSa y Jaime
Rodríguez El Bronco.
Asistirán los integrantes de la comisión

ejecutiva del CCE, encabezados por Juan
Pablo Castañera, y los principales dirigen
tes de ias 12 organizaciones empresariales:
Concamin, Concanaco, Coparmex, Asocia
ción de Bancos de México (ABM), Consejo
Mexicano de Negocios (CMN), Consejo
Nacional Agropecuario, AMIS, Canaco,

Canacintra, Asociación Mexicana de Inter
mediarios Bursátiles, Comee y Antad. Solo
el CMN acumula inversiones entre 2013 y
2017 por 152 mil millones de dólares.
La nueva propuesta es a un mes de las

elecciones y 11 días después del segundo
debate entre candidatos presidenciales
en Tijuana, donde se abordarán los temas
de comercio exterior, inversión, seguridad
fronteriza, combate al crimen transnacional
y derecho de los migrantes.
Previamente, los días 16 y 17 todos los can

didatos asistirán a la reunión convocada por
la Coparmex. AMLO ya dijo que iría, igual que
lo había señalado para el caso de la Reunión
Anual de Consejeros Regionales de BBVA Ban
comer, el próximo martes, aunque ya canceló.
López Obrador lanzó en días pasados

una serie de acusaciones contra algunos
empresarios; la respuesta fue un "así no"
en desplegados publicados en los perió
dicos. La diferencia que se mantiene es

por la construcción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México (NAIM).

Cuarto de junto
Alejandra Barrates, candidata a capitalina
por CdMx al Frente, propuso dentro de su
Plan de Movilidad ampliar la Línea 8 del
Metro, en beneficio de 419 mil empleados.
Mikel Arrióla, del PRI, construirá 100 kiló
metros de Metro, 36 de ampliación y 64 de
tres nuevas líneas... Este martes la Secretaría
de Economía, a través de la Dirección General
de Normas, que encabeza Alberto Este
ban, y Entidad Mexicana de Acreditación
(EMA), de Jesús Cabrera, participarán en
el seminario que impulsa el cumplimiento de
las normas oficiales e internacionales... En
Campeche y Tamaulipas comenzará a aplicar
se el acuerdo para potenciar la productividad
de pequeños agricultores de maíz blanco sus
crito entre Gruma y el Centro Internacional
de Mejoramiento del Maíz (Cimmyt). M
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El sueño de la maltería mexicana

anana se inaugura en la ex Hacienda San
Antonio Virreyes de Puebla la primera
maltería mexicana que abastecerá

solamente a empresas que producen cerveza
artesanal en el país. Porque sin duda uno de
los cuellos de botella del crecimiento de este
sector es el acceso a precios competitivos a los
insumos básicos (malta, levaduras o lúpulos)
que son generalmente importados de Alemania,
Francia o EU, ya que los productores locales
dedican su producción a la cerveza industrial.
"En una tarea conjunta entre la Cámara

de Cerveceros de México, del emprendedor
cervecero Carlos Bencomo y con fondos de
Sagarpa unos 2.5 mdp conseguimos montar
la Maltería Central Altiplano", cuenta Maribel
Quiroga, directora general de la cámara.
La meta es procesar allí unas mil toneladas

anuales en los dos primeros años para lo cual
contarán con el apoyo de 20 productores de

cebada locales. Con una inversión total de 30
mdp, esta maltería genera 15 empleos directos
y 35 indirectos. Porque si bien es cierto que
la cerveza industrial mexicana ha crecido de
manera acelerada (con la llegada también de
grandes jugadores Internacionales) que nos
han convertido en el exportador número 1 del
mundo y el 4 mayor productor del planeta, las
cervezas artesanales no cantan mal las rancheras.
Según un reporte publicado el año pasado

por Deloitte, desde 2011 comenzó a crecer de
manera sostenida el nicho artesanal donde
también somos el país con la exportación más
importante a escala mundial. Solo el año pasado
se vendieron más de 166 mil hectolitros de este
segmento, 59 por ciento más que en 2016. Sí,
estamos lejos de los 110 millones de hectolitros
que se fabrican a nivel industrial en el país,
pero el crecimiento de las marcas locales ha
sido de doble dígito en los últimos seis años.

El aumento en la inversión privada directo
al campo, a la producción de cebada de las
grandes cerveceras también ayudará a éste
nuevo proyecto y a la industria en general.
Tanto Fleineken como AnheuserBusch Inbev
se comprometieron a usar para 2020,100 por
ciento de malta de cebada mexicana. Mientras
los nuevos dueños de Grupo Modelo invirtieron
2.3 mdd para financiar a los productores la
compra de trilladoras de alta tecnología además
de construir un Centro de Acopio por 1.2 mdd.
Por su lado, Cuauhtémoc Mocte/íuma/Heineken

México está aportando tecnología para agricultura
y riego de precisión, con un piloto de 35 ha. en
el Bajío que crecerá a 3 mil ha. en el Altiplano.
"Todos estos esfuerzos están enfocados a lograr
en cinco a 10 años más pasar del cuarto al tercer
lugar en la producción mundial ele cerveza, su
perando a Brasil que hoy vende 129 millones de
hectolitros al año", agrega Quirqga. M
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En un panel con motivo de
la apertura de Arkansas State
University, campus Queréta
ro, representantes de BMV,
IMEF, Asofom y Amexcap
destacaron que México es
uno de los países más robus
tos en crédito para las pyme
y emprendedores, gracias al
ecosistema nacional que per
mite combinar soluciones de

financiamiento otorgado por
la banca múltiple, las Sofom
y la BMV. Los directivos pre
sumieron que esas soluciones
contribuyen directamente a
solventar más de 80 por cien
to de los empleos en México,
generados por las pyme.

Entendimiento
La iniciativa privada sigue
en busca de un entendi
miento con los candidatos

presidenciales, pues ahora
el presidente del Consejo
Internacional de Empresarios,
Martín Rodríguez Sánchez,
dijo que es necesario contar
con escenarios de civilidad

para favorecer el crecimiento
económico, por lo que se
requiere trabajar en unidad.
Hay que ver si el conflicto ya
terminó o apenas empieza.

s: leciclaji
La Asociación Nacional de
Industrias del Plástico, de
Juan Antonia Hernández,
realizará mañana la cuarta
edición del Foro de recicla
dores, donde especialistas
y empresarios presentarán
temas como la actualización
de procesos, métodos e inno
vación de reciclaje en México,
así como tendencias del
sector y opciones de mejora
para la industria sustentable.
Y es que este gremio, desde
hace años apuesta a la reutili
zación como máxima medida
para solucionar el problema
que genera la mala disposi
ción de ese material.

:: Infonavit a Dubái
Bien por el Infonavit, que
acaba de ser reconocido por
el organismo ONU Hábitad,
en Dubái, hasta donde acudió
David Penchyna para recibir
un galardón ganado a pulso
entre 89 iniciativas con las

que instituto compitió en el
tema de llevar calidad de vida

a más personas. Está claro
que, como expresó Penchy
na, una vivienda no termina
en una calle, sino en una ciu
dad, por lo que la vinculación
ha sido primordial.
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México SA

Candidatos no ven ni oyen Pobreza fuera de su agenda
Por la cultura del privilegio

Carlos FernándezVega

México es uno de los países más
desiguales del mundo» donde,
por un lado, una minoría selecta

concentra una gruesísima rebanada del
ingreso y la riqueza y, por el otro, la ma
yoría es pobre permanentemente sin ma
yor posibilidad de superar tan drástica
condición social.

El citado es uno de los más graves pro
blemas del país, pero, salvo ya saben
quién, el tema no ha sido tocado por los
candidatos al hueso mayor. De hecho,
José Antonio Meade, ex secretario de
Desarrollo Social, sólo hace referencia a
la riqueza... de su opositor Ricardo Ana
ya, y éste sólo critica la pobreza... de
"propuestas" de otros "abanderados".
Hasta allí.

En más de tres décadas de neoliberalis
mo a la mexicana, la concentración del in
greso y la riqueza se consolidó hasta ser
una de las mayores de América Latina y
de las naciones de la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE), mientras el número de pobres en
el país creció a paso veloz hasta duplicar
se y contando, con todo y que la medición
oficial tiene sus bemoles. A lo largo de ese
periodo, siempre de acuerdo con cifras
gubernamentales, el presupuesto federal
destinado a lo que denominan "combate a
la pobreza" se incrementó de forma sus
tancial, pero el resultado ha sido inversa
mente proporcional.

Entre otras gracias, el modelo económi
copolítico impuesto a México 36 años
atrás convirtió al país en una enorme
cuan productiva fábrica de pobres, a la
par que las menos de dos decenas de mul
timillonarios autóctonos marca Fortes

fueron "hechos a mano" desde el sexenio
salmista.

No será mediante evasivas como se re
solverá el gravísimo problema de la po
breza y de la concentración del ingreso y
la riqueza, de tal suerte que lo menos que
deben hacer los candidatos es pronun
ciarse sobre el tema e intentar aportar al
ternativas de solución, aunque en los he
chos difícilmente lo harán, porque, salvo
ya saben quién, los candidatos prianistas
provienen del mismo establo, propiedad
de los multimillonarios Forbes.

En vía de mientras, la Cepal {La inefi
ciencia de la desigualdad) documenta
que como parte de la "cultura del privile
gio", en México el uno por ciento de la
población (los ricos entre los ricos) os
tentan más de 25 por ciento del ingreso
total, mientras la población en pobreza
supera 50 por ciento del total. Es la se
gunda mayor concentración en América
Latina y el Caribe, sólo superada por
Brasil, donde uno por ciento acapara al
rededor de 28 por ciento del ingreso.

Como promedio regional, apunta el or
ganismo especializado de la ONU, el co
eficiente de Gini es mucho más alto que
el de otras regiones del mundo, y el país
menos desigual de la región es más de
sigual que cualquier nación no latinoa
mericana integrante de la OCDE.

Y "un pilar institucional clave en que se
plasma la cultura del privilegio", subra
yares el bajo efecto redistributivo de la
fiscalidad. En América Latina y el Caribe
persisten privilegios tributarios que se
concretan en exenciones, evasión y bajo
impuesto a la renta. Gran parte de la car
ga tributaria es indirecta y recae sobre el

consumo, mientras el impuesto a la renta
es inferior al que existe, en promedio, en
los países de la OCDE. La carga tributa
ria promedio de la región es la mitad del
promedio de un conjunto de 15 países de
la Unión Europea, y esta diferencia se
concentra en el gravamen a la renta per
sonal. En la región, mientras el grueso de
la carga tributaria proviene de impuestos
al consumo y tiene un efecto regresivo, la
tasa efectiva de carga tributaria en los in
gresos del decil X (el más rico) alcanzó
4.8 por ciento en 2014, en contraste con
un promedio de 21.3 por ciento en los pa
íses de la Unión Europea".

La Cepal lo explica así: "El magro efec
to redistributivo de la fiscalidad, ya sea
por la composición y la carga tributa
rias, por la falta de fiscalización efectiva
o por las regalías vigentes, forma parte
de un sistema de privilegios en el que
quienes tienen más no perciben el com
promiso social de aportar al bien común
por la vía fiscal. Esto refuerza la cultura
del privilegio. Por el contrario, la res
ponsabilidad fiscal ejercida desde la po
lítica y las instituciones públicas debería
ir de la mano de un mayor sentido de
responsabilidad social de los Sectores
de mayores ingresos de la sociedad. Un
claro efecto redistributivo logrado me
diante la fiscalidad, que pueda ser perci
bido como norma de la sociedad, no
sólo es indispensable para promover
más igualdad: es también una señal co
municativa y de formación de concien
cia sobre la igualdad de derechos".

La elevada evasión fiscal es otra causa
de la relativa escasez de ingresos tributa
rios y es una fuente importante de de
sigualdad en la región. De acuerdo con la
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información disponible más reciente, la
tasa de evasión media del iva se sitúa en
27.8 por ciento, con diferencias entre los
países. Por un lado, se encuentra Uru
guay, con la tasa de evasión más baja de
la región; luego, hay un grupo de países
que exhiben niveles cercanos o superio
res a 20 por ciento, pero inferiores a 30
(varios de América del Sur y México), y
otro grupo que supera 30 por ciento
(Centroamérica, Ecuador y Paraguay).

Las estimaciones de la evasión al im
puesto sobre la renta son mucho más ele
vadas: el promedio de la región alcanza
casi 50 por ciento. En un extremo están
Costa Rica, Ecuador, Guatemala y Repú
blica Dominicana (con tasas cercanas a
65 por ciento) y, en el otro, Brasil, Chile
y México, con 2831 por ciento).

Otro aspecto en que la "cultura del privi
legio" cristaliza en las relaciones sociales
"son las rigideces de la movilidad social
intergeneracional; la reproducción inter
generacional de la desigualdad sigue mar
cada por las brechas en materia de logros
educacionales que, a su vez, se traducen

en brechas en trayectorias ocupacionales
y acceso a la protección social. Además,
opera la segregación educativa como me
canismo de aislamiento social y diferen
ciación en redes de relaciones. Esto últi
mo refuerza la endogamia de clase en los
sectores altos, lo que a su vez preserva y
reproduce un sistema de patrimonios
y privilegios que funciona cuando un gru
po cautela sus filiaciones de origen".

Las rebanadas del pastel

Dice el energúmeno de la Casa Blanca
que México y Canadá "no quieren perder
la gallina de los huevos de oro", en refe
rencia al Tratado de Libre Comercio de

América del Norte, pero en realidad
quien se niega es el grupúsculo de empre
sas beneíiciarias del TLCAN, trasnacio
nales gringas muchas de ellas, con las au
tomotrices a la cabeza.
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Dinero
I En reventa, los contratos petroleros I Inocentada, la autoauditoría de Amieva I Fallan cajeros automáticos

Enrique Galván Ochoa

Como si fueran entradas para un
clásico AméricaChivas, están sa
liendo a reventa los contratos pe
troleros licitados por el secretario

de Energía, Pedro Joaquín Coldwel, y el
presidente de la Comisión Nacional de
Hidrocarburos, Juan Carlos Zepeda. Dos
casos: a comienzos de 2012, Petrofac
Ltd se convirtió en la primera compañía
extranjera en operar campos petroleros en
México, cuando Pemex le otorgó dos con
tratos de servicios integrados. Seis años
después, ha contratado los servicios de los
bancos Barclays y HSBC para promover
su reventa. La compañía se prepara para
reducir sus operaciones de producción de
crudo y gas. Por otro lado, a comienzos
de abril, Bloomberg informó que la com
pañía italiana ENI estaba en conversacio
nes para vender una participación de su
contrato, relacionado con un importante
descubrimiento petrolero, a la empresa
árabe Qatar Petroleum International. Fue
otra de las primeras compañías en ganar
licitaciones del gobierno mexicano. ENI
es una trasnacional acusada de haber so

bornado a un ex fiscal, en un expediente
de presunta corrupción. El caso podría
titularse "Odebrecht a la italiana". Según
la denuncia, directivos de ENI, junto con
Royal Dutch Shell, entregaron un soborno
cercano a mil 200 millones de euros a

funcionarios del gobierno de Nigeria para
obtener los derechos de explotación exclu
sivos de uno de los mayores yacimientos
de África. La pregunta es si los funciona
rios del gobierno mexicano tomaron algún
tipo de previsión para que los contratos no
terminen en manos del crimen internacio

nal. Difícil que no lo hayan previsto.

De chiste

¿De quién recibe órdenes la Contraloría
del Gobierno de Ciudad de México?
Del jefe de gobierno, sin duda. De

ahí que mueva a risa este tuit: "Jefe
de Gobierno @amievajoserra instruye a
#ContraloríaCDMX inicio de auditoría

financiera a @Finanzas_CDMX para
vigilar correcta distribución y aplicación
de recursos de la reconstrucción #19S.

@EdgarTungui, @ Co m i s i o n_C D M X '.

¿Por qué no mejor una auditoría ciu
dadana? Mientras no se aclaren bien

las cosas, los habitantes seguirán sospe
chando que los recursos se están utili
zando en la campaña electoral perrepa
nista. La revisión podría comenzar con
los tres diputados que aparecen como
sospechosos en el millonario cochupo,
los perredistas Mauricio Toledo y Leo
nel Luna, y el panista Jorge Romero.

Cuentes en problemas

Cinco instituciones financieras regis
traron transferencias no autorizadas vía

el Sistema de Pagos Electrónicos Inter
bancarios desde el 27 de abril hasta el fin
de semana, de acuerdo con el Banco de
México. No menciona que paralelamente
se han multiplicado las reclamaciones
de los usuarios que han sido víctimas de
la extracción de sus ahorros. Ayer tuvo
serios problemas la red de Citibanamex.
¿Qué está sucediendo? La versión de
Lorena Martínez Trigueros, directora de
Sistema de Pagos del banco central, es
que "hubo transferencias no autorizadas
y a raíz de eso se hizo la migración al
sistema alterno". La funcionaría asegura
que no hubo afectación a los usuarios.
Entonces, ¿por qué hay tantos reclamos?

Ombudsman social

Asunto: el club

En este sexenio se crearon nuevos mul
timillonarios. Para eso sí fueron buenos.

Diego Matías, vía Facebook

R: Son los mismos que aparecieron
por primera vez en la revista Fortes
hace veintitantos años. Sólo que al
gunos han fallecido, han sido reem
plazados en la dirección de sus em
presas por sus herederos. Uno anda
huyendo, pero básicamente son los
mismos. Una concentración de ri

queza en pocas manos, sin paralelo en
la historia del país.

Twiteratti

Ojalá que con las mismas ganas que
investigamos, googleamos suspicaz
mente y dudamos de lo que se nos
expone en la serie de Luis Miguel,
hiciéramos la tarea para conocer a
ese candidato por el que piensan vo
tar. Pero, ¿para qué? Sólo va a llevar
las riendas del país seis años.

(®puipuranting

Dice la señora @Ale_BarralesM: Pa'
las jefas, estancias infantiles.,. Sólo
hay que recordar que pa' las sobre
cargos no las hubo, porque la señora,
siendo líder sindical, se robó todo el
dinero...

Ana Lozano ©anaazul

Híjole.

"Nos preparamos para una elección
muy cerrada": Lorenzo Córdova, INE.

"Hay que respetar los resultados":
Ricardo Anaya.

¿Les suena conocida esa canción?

©rubenochoaa

Fecha: 14/05/2018

Página: 6

Area cm2: 390

1 / 2

Columnas Económicas

Enrique Galván Ochoa, Dinero

Enrique Galván Ochoa

Costo: 34,101

Página 31



Fecha: 14/05/2018

Página: 6

Area cm2: 390

2 / 2

Columnas Económicas

Enrique Galván Ochoa, Dinero

Enrique Galván Ochoa

Costo: 34,101

Página 32



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Gabriel López, una gris época para Ford
* Héctor Pérez a remar contra corriente

* Un escenario retador con interrogantes
Gabriel López, de origen argenti

no, sustituyó a Eduardo Serra
no al frente de Ford de México

en agosto del 2010. Todavía en
esos años la marca del ovalo azul te

nía una participación de mercado de
10.1 por ciento, ocho años después,
en su salida deja la marca con sólo
5% de participación, tras una caída de
17.2% en ventas el año pasado. Un re
sultado mediocre, superado en ese pe
riodo por casi todas las marcas de re
nombre: FiatChrysler, Toyota, Hon
da y KIA.
Desde que llegó a México, Gabriel
López dejó en claro que no venía por
volumen y poco le interesaba la par
ticipación de mercado. Que su inten
ción era hacer de Ford México una

empresa rentable, que ganara dinero.
El directivo argentino dejó muy en
claro que con una empresa más chi
quita se podía ganar dinero, aunque
sea chiquito.
En los últimos 18 años Ford ha per
dido 15 puntos porcentuales de par
ticipación. De hecho, se puede decir,
que desde aquella época han vendido
la misma cantidad de vehículos, entre

75 y 90 mil unidades anuales, pero el
mercado ha crecido 100% en los últi
mos 18 años.

Ahora, viene al relevo el venezolano
Héctor Pérez. Un ejecutivo que ha es
tado en el área de marketing y es ahí
en donde vemos las preocupaciones
de Ford. Regularmente en los corpo
rativos, cuando se piensa que el reto
está en sanear las finanzas, entonces
llega a la cúspide el director del área.
En este caso el Talón de Aquiles es
tá en el mercado, digamos que en el
reto de comunicar, como decía Ga
briel López, que nunca pudo alcan
zar el objetivo.
La gran ventaja de Héctor Pérez es
que Ford está en una posición, que
lo único que queda al frente es cre
cer. Con el 5 por ciento de participa
ción de mercado ya ve en el retrovi
sor a Mazda, que acaba de armarse de
un sedán subcompacto, Mazda2, que
puede ir acortando la distancia.
La tarea de Héctor Pérez no es sen

cilla porque con la nueva estrategia
de Ford a nivel mundial de eliminar

todos sus vehículos sedanes, como
Fiesta, Figo y Focus es como subir el

cerro del Ajusco con muletas y todo
su esfuerzo se centrará en fortalecer

sus línea de pickup, donde son muy
competitivos y luchar por colocar sus
crossover y SUV, donde los japone
ses y coreanos son los dueños de las
tendencias.

A nivel de producción el escenario
dista mucho de ser optimista. Con la
salida del Fiesta de línea de produc
ción en Cuautitlán y del Fusión en
Hermosillo las interrogantes se acu
mulan. No es tarea de Héctor Pérez la

estrategia global, esas decisiones se
cocinan en Detroit, pero le repercute,
en especial el mal sabor de boca que
dejó la desinversión planeada en San
Luis Potosí, que finalmente se trasla
dó a China, en medio de las presiones
del Presidente de los Estados Unidos,
Donald Trump.
Por lo pronto, la garantía es que el
nuevo presidente de Ford México sa
be vender autos ¦.

Fecha: 14/05/2018

Página: 26

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 22,700

Página 33



NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
EN DOS DÉCADAS GRUPO ALTEX
SE RECONVIERTE, ES YA NODAL
EN FRUTAS Y VERDURAS Y
ACUACULTURA NUEVO NICHO
ALBERTO
AGUI LAR

*Rassini expectativa favorable pese a TLCAN y galardón a
Madero por Texas; que ajustarían monto de FIBRA Stay de
City Express; en octubre Prieto asumirá ALADDA

NA COMPAÑIA NO del todo
exenta a los reflectores es
Grupo Altex, primero cuan
do vendió sus 6 molinos a la
multinacional Bunge North
Am erica hace casi 5 años, y
luego por su gran éxito como

procesador en el campo.
Su historia es interesante, ya que en sus

últimos 19 años ha trabajado fuerte para
convertirse en un negocio independiente a
Bimbo que dirige Daniel Servitje Montull.
Se escindió a finales de 1999 para que

bajo la conducción de Roberto Servij
te Achútegui, hijo de Roberto Servitje
Sendra, uno de los fundadores de Bim
bo, tuviera un camino aparte a su primo
Daniel cuyo padre es Lorenzo Servitje
Sendra (qepd).
Las ventas de Altex en sólo 14 años, pa

saron de 170 millones de dólares (mdd) a
mil mdd, fruto de la diversificación que dio
al negocio Servitje Achútegui, esfuerzo
estratégico que ahora continua bajo la
batuta de la tercera generación, en este
caso Roberto Servitje Labarrere de 34
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años, que es el director cor
porativo, y Mauricio Servitje
Labarrere de 31 años, director
comercial.
Ahora mismo con todo y la

venta de los molinos, Altex ya
factura 600 mdd. Sólo 20%
depende de Bimbo. La meta
para los próximos años es
regresar a los mil mdd.
Digamos que va en camino con 11 plantas

en Guanajuato, Nayarit, Michoacán, Edo
mex, Veracruz y Tabasco que dan empleo
directo a 8 mil trabajadores.
Se ha convertido en uno de los grandes

procesadores de frutas y verduras del país.
Sólo en brócoli, con 8 mil hectáreas, es el
actor más influyente del orbe.
También es importante en coliflor, ca

labaza, pimientos,
zanahorias, fresa,
piña y más recien
temente en lechu
ga hidropónica,,que
maneja José B. Ava
los, vicepresidente
del grupo. Emanado
del sector financiero
es paite nodal de la
trayectoria ascen
dente de Altex.
Los Servitje pro

vienen de una fami
lia de agricultores

de Cataluña, así que con Altex se regresó
al origen.
Esta firma ha crecido con base en ad

quisiciones de empresas agrícolas con
problemas operativos y financieros. Ha
reinvertido sus utilidades a un ritmo de
20 mdd anuales.
EU significa 50% de sus ventas, pero

otro 20% va a Europa y Japón y el 30% al
mercado interno.
Es una compañía que ha logrado di

versificarse también desde
el punto de vista geográfico y
tiene oficinas en Miami, Bar
celona y Tokio.
Su éxito se ha fundamen

tado en darle valor agregado
al producto del campo mexi
cano. Con sus jugos de frutas,
incluso llega ya a 40 mil pun

tos de venta en Japón.
Igual sus piñas son base de las "pizzas

hawaianas" de Domino ! de Alsea que
preside Alberto Torrrado, y echan mano
de sus fresas muchas de las marcas de
yogurt que hay en el mercado.
Su soporte son 38 mil hectáreas en el

campo y mil 500 proveedores agrícolas,
básicos para llevar riqueza bajo la figura
de agricultura por contrato.
Además porque Altex se ha preocupa

do en acrecentar la productividad de sus
aliados con capacitación y crédito.
Aliora mismo Altex ha volteado también

los ojos hacia la acuacultura. Su enfoque
es "cosechai'" atún aleta azul en cautiverio,
para el que hay una enorme demanda en
EU, Europa y no se diga Japón.
El nuevo segmento deberá contribuir al

objetivo de facturación que se tiene, lo que
se complementará con más inversiones,
tecnología y sustentabilidad.
Así que Áltex va por más.

***

PUES SIGUEN PENDIENTES los temas
álgidos del TLCAN, entre ellos las reglas
de origen para autos. Los esfuerzos de Il
defonso Guajardo por México y Chrystia
Freeland por Canadá se han estrellado
con posiciones inflexibles del equipo de
Robert Lighthizer. Armadoras y autopartes
que implican más de un millón de empleos
están ala expectativa. Entre ellas conside
re a Rassini de Antonio Madero Bracho.
Acaba de informar sus números al primer
trimestre. Si bien sus ventas bajaron 3%
por el tipo de cambio, aún así su expec
tativa para el es favorable por el avance
de la industria automotriz en EU. Esta es
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un especialista en suspensiones y frenos.
Por lo pronto el miércoles pasado estuvo
de manteles largos. Fue galardonado por
Greg Abbott, gobernador de Texas y Ro
lando Pablos, secretario de Estado, por su
apoyo en las inundaciones que provocó el
Huracán Harvey en 2017. Eugenio Madero
Pinson, timón de Rassini estuvo por ahí.
Recibió un par de reconocimientos e in
cluso como gesto adicional una bandera
que ondeo en el Capitolio en Washington.
Si bien Rassini tiene 2 plantas en EU (Iowa
y Michigan), sus productos se transportan
por ferrocarril en Texas, desde el que tam
bién se abastecen en materia de energía.
Rassini con 6 mil trabajadores tiene otras
4 plantas en México y 2 más en Brasil.

AUNQUE LA FIBRA Stay de City Express
de Luis Barrios sigue en el tintero para
colocarse antes de fin de mes, parece que
se evalúa un ligero ajuste al monto inicial
que era de 2 mil 500 mdp. Lo que sucede
es que el horno no está para bollos. Lidera
la oferta Morgan Stanley que lleva Jaime
Martínez Negrete.

***

LA SEMANA PASADA se realizó en Brasil
una de las 4 reuniones del año de la Aso
ciación Latinoamericana de Distribuidores
de Automotores (ALADDA) para revisar
estrategias conjuntas. Por México participó
AMDA via su director Guillermo Rosales.
El próximo encuentro será en octubre en la
CDMX y la noticia es que Guillermo Prieto
Treviño asumirá los bártulos de ALADDA
en relevo de Alarico Assumpeao Júnior.

LAS VENTAS DE

ALTEX PASARON

DE 170 MILLONES
DE DÓLARES A MIL
MDD EN 14 AÑOS
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La candidata de la coalición Por la
Ciudad de México al Frente, Ale
jandra Barcales, tiene un plan
para atender uno de los más gra

ves problemas capitalinos: la fastidiosa,
inoperante e inconexa movilidad de 22
millones de personas. El eje de su pro
puesta es fortalecer el transporte masivo
con 25 kilómetros adicionales del Metro,
conectado al Estado de México. Magnífi
co. ¿Cómo lo pagamos?

Es conocido, desde los tiempos de Gustavo Díaz
Ordaz, el alto costo de construir Metro, pero que sus "cos
tos hundidos" lo que ya no se recuperan como ganan
cias monetaria tendrían un alto impacto positivo econó
mico para la economía capitalina. La candidata Barrales
propone incrementar 25% la red de Metro, dejando en
segundo plano el Metrobús y las ciclopistas y agregando
teleféricos, diferenciándose así de las obras de transporte
que realizó Miguel Angel Mancera.

El plan Barrales es ambicioso y, mejor aún, bien trazado.
Contempla crear los "círculos de conectividad": ampliar la
línea 8 desde la estación Garibaldi hasta Indios Verdes y así
conectar la zona centro desde el norte de la ciudady repartir
la sohredemanda de la línea 3 del Metro y la línea l del Me
trobús. Luego ampliar la línea B desde de Buenavista hasta
Conscripto, unos 7.9 km que y que permitirán reducir en
casi 45 minutos los tiempos desde Ci u da d Azteca y ampliar

la línea hacia la terminai Universidad agregando 5.5 Ion la
red. De pilón y cumplir con la expansión de las líneas 9 y
12 (en proceso) para vincularles con el "Choritren" México
Toluca que ejecuta la SCT a cargo de Gerardo Ruíz Esparza.

El Plan Barrales beneficiaría diariamente a 1.75 millo
nes de usuarios del Metro. El plan es brillante. Lo comple
jo es financiarlo, ya sea con asociaciones públicoprivadas,
deuda, bursatilizaciones u obra pública... es decir, contar
con la confianza del dinero.

Fuga decapítales. Banco Interacciones, deCarlos
Hank Rhon a través de su analista estrella, Carlos
Frifcsdi, realizó un análisis serio sobrelaposibilidad

de la salida masiva de capitales si gana las elecciones An
drés Manuel López Obrador. Lejos del catastrofismo, Inte
racciones apunta que ello sólo se podría generar con una
pérdida grave de confianza en las instituciones financieras
ycontrapesos del sistema político; sí un eventual presiden
tedecidedesafiaralBanco deMéxico,al Congreso,alaSCJN,
empresarios, a ONG, a todos los medios y redes sociales, a
la Ley de Responsabilidades Hacendarías y a los Acuerdos
Comerciales Internacionales. O sea romper el andamiaje
construido en 30 añosy arruinar el balance fiscal. No es im
posible que en el tiempo ello suceda, y que la paridad trepe
a 27 pesos por dólar y la tasa de interés de referencia a 20%,
provocando una profunda crisis. Así que recomienda pru
dentemente tomar coberturas cambiarías.

Fondos Buitre. Aquí le he platicado de las opor
tunidades que representan los Crowdfundings y
los fondos de capital emprendedor... pero tam

bién hay fondos privados que aprovechan la desventura
de empresas medianas, para quedarse con ellas, como
es Alta Growth Capital de Scott McDonough. Le cuento
detalles.
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Pugnas en el clero
A cien días de que Carlos Aguiar Retes
fue nombrado Arzobispo Primado de Mé
xico, se advierte de manera pública lo que
en privado se ha venido comentando: un
enfrentamiento entre el cardenal y el
presbiterio. Por medio de un editorial pu
blicado por el Centro Católico Multimedial
se critican las políticas seguidas por don
Carlos. Aseguran que el prelado se ha ce
rrado para tomar decisiones con un grupo
compacto, mientras que otros quisieran
ser consultados. Afirman que el actual ar
zobispo está tomando una línea similar a
la que por 22 años siguió el hoy arzobispo
emérito Norberto Rivera Carrera. Segu

ramente Aguiar Retes tendrá sus razones para conducir la Arqui
diócesis de la manera que él considere conecta y de consultar a
quien deba consultar. Lo que es posible observar es que en el cle
ro hay pugnas que comienzan a ser públicas.

Los kilos de Meade
Quien nos dicen se está preparando con todo para el próximo
debate es el candidato del PRI, José Antonio Meade. Además
de llevar buena información y estrategia, nos cuentan que don
Pepe Toño llegará al debate con 10 kilos menos de peso que
cuando arrancó la campaña. Nos hacen ver que no es sencillo
que un candidato pierda peso durante la campaña, pues no en
todos los lugares que recorren existen las condiciones para pro
curar una alimentación balanceada y con horarios fijos. Sin em
bargo aseguran que el cambio en el físico del aspirante presiden
cial es notorio.
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Observadores con la lupa en comicios
Los ojos del mundo se encuentran sobre la elección en México, la
más grande en la historia del país. Organismos de observación
internacional y de acompañamiento electoral como OEA, IFES, e
IDEA Internacional han estado en México estos días para reunir
se con candidatos y autoridades, entre estas últimas, con el Tri
bunal Electoral de Poder Judicial de la Federación. Nos dicen

que ante el TEPJF han expresado interés en temas como los de
las candidaturas independientes, fiscalización y la relación entre
el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal. Nos comentan que
desde hace algún tiempo el magistrado José Luis Vargas co
menzó con esta vinculación con el fin de dar certeza a la comu
nidad internacional de que las instituciones electorales trabajarán
de manera independiente y autónoma Están bajo la lupa

Mikel declara la guerra a Sheinbaum
El candidato del PRI a la jefatura de gobierno de la Ciudad de
México, Mikel Arrióla, prácticamente le declaró la guena a su
adversaria de Morena, Claudia Sheinbaum. Don Mikel colocó
en el delegación Halpan espectaculares con la leyenda "Cárcel
para ya sabes quién por corrupta". Aniola utiliza la exitosa frase
de la campaña del candidato presidencial de Morena, Andrés
Manuel López Obrador, para arremeter contra la morenista en
la capital. Como se sabe doña Claudia gobernó la delegación
Halpan, donde según su equipo de campaña tiene asegurado el
voto a su favor, sin embargo, el priísta decidió ir hasta su territo
rio a declararle la guerra

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Andrés Manuel López Obrador ha tenido
que batallar en campaña contra la incer
tidumbre que genera desde ya por su po

sición en las encuestas.

Quizáseanlas élites, la "mafiadel poder", como
le fascina estigmatizar. Lo cierto es que conforme
se acercan las elecciones y su lugar de puntero de
la contienda permanece intocado, los mercados
financieros reaccionan con mayor nerviosismo y
en parte aumenta el dólar porque no queda claro
qué tipo de gobierno plantea. Para muchos sec
tores —muchos más que el financiero— la incer
tidumbre es el peor de los mundos.
Este fin de semana, el candidato de Morena en

garzó otra cuenta al rosario de la incertidumbre.
El jueves en la noche hizo llegar sus respuestas

a diez preguntas sobre temas educativos alas or
ganizaciones de la sociedad civil agrupadas en
10porLaEd.ucacion.mx. Éstas habían organizado
un acto invitando a los cinco candidatos a que

expusieran por separado sus planteamientos en
el tema de la Educación. Al evento sólo faltó Ló

pez Obrador, pero un par de días después mandó
por escrito sus contestaciones.
El viernes por la mañana las organizaciones, co 

mo Mexicanos Primero y el IMCO, empezaron a
hacer públicas las respuestas. Se les escuchaba y
leía contentos: López Obrador no planteaba de
rogar la reforma educativa (a la que tanto cabildeo
le han echado desde la sociedad civil) y por el con
trario descubrían una propuesta educativa de Mo 
rena en consonancia con la intención de estas ON 

Gs de ajustar la reforma e implementarla mejor.
El gusto les duró día y medio: López Obrador

se reunió el sábado con la poderosa CNTE en Oa
xaca, y en una contradicción flagrante, pulverizó
sus respuestas del jueves y apostó por el modelo
educativo de la CNTE:
A la sociedad civil no le habló de derogar la

reforma educativa si gana las elecciones, a la

CNTE sí, y con todas sus letras. A la sociedad civil
le escribió que habría que avanzar en la imple
mentación de la reforma en coordinación con la

SEP, a la CNTE le prometió romper. A la sociedad
civil le planteó mantener las evaluaciones de
maestros y concursos de ingreso con una visión
más incluyente, pero frente ala CNTE apostó por
el corporatMsmo educativo y en una declaración
que seguramente no pasará la prueba de verdad
de Verificado, sugirió que se ha despedido a mu
chos maestros por fallar en la evaluación (en rea
lidad, no se ha corrido a un solo maestro por re
probar tres veces el examen). En el camino, pro
metió empoderar a la CNTE, regresarle sus pri
vilegios, subordinar a la institución que evalúa a
los profesores (INEE) y restar autonomía a las
universidades con un modelo atrozmente cen

tral del manejo educativo.
Si gana ¿qué Andrés Manuel gobernarla? ¿El que

derogaría la reforma energética o el que sólo re
visaría algunos contratos conforme alaley? ¿El que
apuesta por el desarrollo estabilizador o el que pro 
mete tipo de cambio flexible y autonomía del Ban
co de México? ¿El de quitarle el mando a la CNTE
de la educación o el de regresárselo? ¿El del libre
mercado o el de los precios de garantía? ¿El de qué
tipo de amnistía para quiénes y cómo? ¿El de in
sultar a las fuerzas armadas o el de mantenerlas en
los sitios donde la gente lo pide? ¿El que jura que
respetará la libertad de expresión o el que ataca a
cualquier crítico al menor señalamiento? ¿El que
nombra al fiscal o el que acepta que no sea carnal?
¿El que respalda el sistema anticonupción o el que
lo considera una fantochería "fifí"?
Incertidumbre. •

historiasreportero@ginaiLcoin
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A Carmen Aristegui la quieren
derrotada antes de que termi
ne esta administración. No va

ya aser que resucite después del mes de
julio, que otro radiodifusor —por ejem
plo— la contrate en un espacio matu
tino, y ella vaya a tomarla contra quie
nes hace tres años le arrancaron el mi

crófono por razones inconfesables.
Tal es mi opinión y hoy tengo dere

cho a escribirla, aun si pudiera estar
equivocado porque la información que
poseo es insuficiente o parcial. Publi
carla no habría de ser objeto de censura
ni nadie debería poder combatirla ante
un tribunal. De eso se trata la libertad

de expresión, de opinar con argumen
tosy dejar al criterio del auditorio si ten
go o no razón.
Sin embargo, Carmen Aristegui Flo

res está demandada por emitir una opi
nión de este mismo tipo: se le exige un
pago exorbitante por haber escrito lo
que pensaba en el prólogo del libro La
Casa Blanca de Peña Nieto.

Ahí la periodista afirma: "fue una tra
gedia ver cómo aquellos que habían
apostado por la libertad de expresión y
la investigación periodística finalmente
sucumbieron a presiones y componen
das de un poder al que ya antes habían
enfrentado con dignidad y valentía".
Es también víctima de esta demanda

la editorial Pinguin Random House,
dueña del sello Grijalbo, que publicó el
libro citado, cuyo autor es Daniel Liza
rraga, el líder del equipo que realizó la
investigación sobre el conflicto de in
terés entre el presidente Enrique Peña
Nieto y el constructor Juan Armando
Hinojosa Cantú.
Los abogados de MVS afirman que

Carmen Aristegui violó la ley, ya que no
aportó prueba alguna que demostrara a
sus dueños haber sucumbido frente a las

presiones del Poder Ejecutivo Federal,

"de ahí que se actualice la malicia efec
tiva, máxime que ella, como periodista
profesional, sabíaque no podría acreditar
esta situación al resultar inexistente."
En otras palabras, Aristegui no debió

dar su opinión en el prólogo del libro de
Lizarraga, yaque no cuenta con eviden
cia definitiva sobre su dicho. No puede
demostrar que agentes del poder Eje
cutivo presionaron a MVS para que co
rriera a la periodista por haber dado a
conocer el reportaje sobre La CasaBlan
ca de Enrique Peña Nieto. Tampoco
cuenta con elementos fehacientes para
afirmar que, a cambio de cumplir con
esta instrucción, el gobierno apoyó a la
compañía para que pudiera explotar la
banda de 2.5 GHz.

Los argumentos de la parte deman
dante son tan absurdos que un juez de
primera instancia absolvió a Carmen
Aristegui, el viernes 14 de julio de 2017,
del pago millonario reclamado por MVS.
Insatisfechos con este resultado, los abo
gados de la empresa acudieron entonces
ante el Tribunal Unitario del primer Cir
cuito para apelar la sentencia.
Tres son los magistrados que van a

decidir el asunto en fecha próxima: Eli 
sa Macrina Álvarez Castro, Roberto Ra
mírez Ruiz y Fernando Alberto Casa
sola Mendoza. Tienen una gran res
ponsabilidad en sus manos porque, de
concederle razón a MVS, este colum
nistay cualquier otro, todos los autores
de todos los prólogos de todos los libros
que vayan a escribirse y/o publicarse en
México, los académicos que investigan,
los reporteros que informan y práctica
mente cualquier otra persona que pise
territorio mexicano tendrá que asumir
se limitado en su libertad de expresar
cualquier cosa de la que no tenga ab
soluta y definitiva prueba.
Es paradójico que la parte acusadora

sea un medio de comunicación donde
laboran profesionales de la informa
ción que, de triunfar MVS, tendrían
que dejar de opinar en sus cabinas, so
pena de ser condenados a pagar ríos de
dinero en caso de volverse sospecho
sos de malicia a la hora de decir, ana
lizar o informar.
Jenaro Villamil publicó el día de ayer

unanotaenlaquedenunciaal ministro
de la Suprema Corte de Justicia, Jorge
Mario Pardo Rebolledo, de instruir a la
magistrada Elisa Macrina Álvarez Cas
tro sobre cómo debería redactar la sen
tencia del caso (Proceso, 12/05/18).
De inmediato el ministro Pardo res

pondió con un boletín para presumir
que él es un hombre "respetuoso de la
independencia de todos los juzgados" y
de ninguna manera se prestaría para
torcer el curso de la justicia en el caso
Carmen Aristegui. ¡En hora buena!
Cabe, sin embargo, preguntarse

quién, con influencia y mucho poder, sí
está enviando memorándums "estric

tamente confidenciales" a los integran 
tes del Tribunal Unitario del primer Cir
cuito con objeto de influir en la futura
sentencia. (Cuento con una copia de ta
les documentos.)
¿Quién posee tanta malicia como pa

ra querer aniquilar la libertad de expre
sión en nuestro país?

ZOOM: Carmen Aristegui encontrará
pronto un espacio radiofónico donde
continuará con su apreciada labor pe
riodística. Si yo fuera alguno de sus ver
dugos, estaría preocupado. No importa
si el fantasma de opereta dejó ya de tra
bajar en Los Pinos porque sus modos
siempre son iguales. Prefiero no decir
aquí su nombre, no vaya a ser que tam
bién a mí me demande. •

www.ricardoraph.ael. com
@ricardomraphael
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El pleito entre poderes federales
y el gobierno de Chihuahua es
caló este fin de semana de una

confrontación política y entre jueces, a
un tema que podría llevar incluso al
gobernador Javier Corral y a su Fiscalía
aser acusados de "desacato" ante laSu
prema Corte de Justicia de la Nación,
por resistirse y negar el traslado de Ale
jandro Gutiérrez, Antonio Tarín y Ge
rardo Villegas a la CDMX, utilizando
fallos de jueces locales que se contra
ponen con las órdenes de un Tribunal
Colegiado y de jueces federales que ya
habían definido la competencia fede
ral en esos casos de desvío de recursos
federales,
Y es que el viernes pasado, cuando

la Policía Federal estaba lista para
cumplir la orden del Juez federal de
Control del Reclusorio Norte, Gerar
do Moreno, y trasladar a los tres reos
a la capital, tras una audiencia por vi
deoconferencia, la Fiscalía de Chi
huahua se resistió entregarlos y, en
medio de fuerte presencia de agentes
estatales que rodearon los Juzgados
Federales en la capital chihuahuense,
los federales fueron obligados aregre
sar a los procesados al Cereso Aquiles
Serdán, porque un juez de Control es
tatal, contravino el fallo federal y or
denó que Gutiérrez, Tarín y Villegas
permanecieran en la prisión local,
con el argumento de que "ya sus pro
cesos estaban muy avanzados". Se
gún el fiscal chihuahuense, César Au
gusto Peniche, eso abrió otra "contra
dicción de resoluciones" que debe ser
resuelta, aún cuando ya un Tribunal
Colegiado definió que los tres casos
son competencia federal.
La tensión por el jaloneo político y

judicial este fin de semana, en que se
gún el gobernador ya había incluso
"un avión de la Secretaría de Gober

nación" que aterrizó el viernes en su
estado para trasladar a los acusados,
ha llevado a la familia de Alejandro

Gutiérrez a acusar a Javier Corral de

"secuestro político" contra su fami
liar, que es tratado como "rehén po
lítico", además de que insisten que
hay "tortura sicológica" contra el ex
secretario adjunto del PRI.
Diana Gómez de Gutiérrez, esposade

Alejandro Gutiérrez, circuló ayer un
mensaje enchats denunciando que asu
esposo 'lo fueron a despertar y le dije
ron que había una fuga de gas, que te
nían que llevarlo a la enfermería, estaba
muy asustado y un tal Gonzalo Robles
lo bajó y él pidió ver a su abogado. Se me
hace que lo quieren mover a otro lugar
para que no lo puedan trasladar. Al pa
recer ya empezó otra vez la tortura si
cológica", afirmó en su mensaje la es
posa de Gutiérrez.
Una hija del ex secretario adjunto del

PRI, comentó también en un mensaje
de whatsapp: "El asunto ya lo llevaron
hasta el desacato al Poder Judicial Fe
deral. Es ya un auténtico secuestro de
Javier Corral contra mi padre, que sabe
que su caso se caerá por tantas incon
sistencias, cuando lo revise una auto
ridad judicial y no sus jueces a modo",
aseguró la hija de Gutiérrez.
Mientras Corral insiste en que hay

intención política detrás de los fallos
de los jueces y magistrados del Poder
Judicial federal y acusa
al juez Gerardo Moreno
de tener un "plan pre
concebido", los abo
gados de Gutiérrez y la
familia insisten en el
"secuestro", hasta el
"desacato total" utilizan
do a su policía estatal pa
ra amedrentar a los fede

rales que debían hacer el
traslado el viernes. "¿Y la
Suprema Corte y el go
bierno federal?",se pre
gunta uno de los aboga
dos del priísta,
A Alejandro Gutiérrez,

sostiene, le niegan arbitrariamente dos
beneficios fundamentales del nuevo

sistema de justicia penal: presunción de
inocencia y defenderse en libertad,
pues el delito del que lo acusan "pecu
lado agravado", que no pudo cometer
porque no era servidor público en fun
ciones —afirma el abogado— no tiene
prisión oficiosa "El Poder Judicial de la
Federación determinó que el asunto
debía conocerlo un j uez federal, por tra
tarse de un supuesto desvío de recursos
federales, y el gobernador Corral orde
nó incumplir la sentencia definitiva e
inatacable, manteniendo secuestrado a
Alejandro en un penal del estado", sos
tuvo el defensor, quien dijo que ya pre
paran una queja por "desacato" ante la
Suprema Corte en contra del manda
tario estatal.

NOTAS INDISCRETAS...En Guerrero,
en medio de la crisis de violencia y se
guridad que viveel estado,elgobiemode
Héctor Astudillo libra una batalla en la

que las fuerzas estatales despliegan un
esfuerzo que ya no alcanza Varias voces,
dentro de la estructura estatal, recono
cen que falta "mayor apoyo federal" y
urgen a replantear y aumentar el tama
ño del "Operativo Conjunto" con un au
mento "notable y urgente" en la fuerza
federal en el estado ¿Hasta cuándo en
Los Pinos dejarán que los guenerenses
sigan muriendo en la indefensión y la
barbarie?.. Ante las críticas sobre debi
litamiento de la estructura del SNTE, su
dirigente Juan Díaz de la Tbne relanzó
este fin de semana las campañas del Pa
nal, con la presencia de miles de sim
patizantes en Guadalajara apoyando a
la candidata turquesa al gobierno de Ja
lisco, Martha Rosa y el sábado en Cu
liacán con los candidatos federales. El
dirigente del magisterio dejará sentir su
presencia para que nadie cuestione el
trabajo de su partido...Los dados abren
con Serpiente. Semana difícil. •
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Mientras Corral insiste en que hay intención
política en los fallos de jueces federales, los
abogados de Gutiérrez insisten en que el
gobernador tiene "secuestrado" a su cliente
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KIOSKO
Molesta a jaliscieiises insensibilidad de fiscal

En tiempos dolorosos para los jaliscienses,
nos cuentan que el titular de la Fiscalía
Especializada en Personas Desaparecidas,
José Raúl Rivera Rivera, hizo gala de su
falta de tacto al afirmar que las marchas
donde se exige que aparezcan los desapa
recidos de la entidad sólo estresan y revic
timizan a las familias, por lo que realmen
te contribuyen muy poco a resolver el
problema Asi, nos aseguran, el funciona
rio se ganó una serie de críticas ciudada
nas, las más fuertes son las vertidas por
las organizaciones de familiares de vícti
mas que, apenas en abril pasado, respal
daron su nombramiento al considerar que

se trataba de alguien con las suficientes credenciales para ocupar
el cargo. Hoy comienzan a creer que cometieron un grave error y
en vez de ver a don José como un aliado de su causa, piensan
que poco a poco puede convertirse en uno más de los obstáculos
para la búsqueda de sus seres queridos. ¡Auch!

José Raúl
Rivera Rivera

Silvano Aureoles, entre dos aguas
Ahora que, nos platican, las campañas para di
putados locales y alcaldes en Michoacán inician
este día, muchos se preguntan a qué candidatos
apoyará el gobernador perredista Silvano Au

reoles Conejo, quien ha refrendado su apoyo en varias ocasio
nes a José Antonio Meade, aspirante del PRI a la Presidencia
de la República. Ante ese panorama, nos aseguran, la clase polí
tica del estado considera más probable que don Silvano de pla
no se pronuncie por los abanderados del tricolor a nivel federal,
dejando solos a los aspirantes locales de la coalición Por Mi
choacán al Frente (PANPRDMC), a quienes en su momento él
mismo impulsó en las dirigencias nacionales de los partidos
que conforman dicha alianza.

Silvano
Aureoles
Conejo
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Seis grados de separación entre morenistas
En el sureste del país, nos comentan, Morena parece apostarle a
un solo árbol genealógico, ya que Adán López Hernández, can
didato a la gubernatura de Tabasco por la Coalición Juntos Hare
mos Historia resultó ser hermano de Rosalinda López Her
nández, ex militante perredista y esposa de Rutilio Escandón
Cadenas, aspirante al gobierno de Chiapas, quien al igual que
don Adán, encabeza hasta el momento las preferencias electora
les. Sin embargo, nos señalan, este no es el único nexo interesan
te de los López Hernández, ya que Silvia López Hernández,
hermana de Adán y Rosalinda, es cuñada de Fernando Mayans
Cañaba! coordinador de campaña de Andrés Manuel López
Obrador en Campeche. ¿Será que tres familias se queden con el
poder político de la región?, se preguntan.

Falta mano dura a dirigente panista en Sinaloa
El PAN sinaloense, nos dicen, parece endeble luego de los conti
nuos pronunciamientos de sus integrantes por candidatos ajenos
al partido, eso sí, sin renunciar a su militancia. Un ejemplo de
ellos, nos dicen, es el ex dirigente municipal en Mazatlán, Ar
turo García, quien junto con otros militares, se unió
al activismo electoral del candidato in
dependiente al Senado de la Re
pública, Manuel Clouthier, al
estar en desacuerdo con la fór
mula de la coalición Por Méxi
co al Frente. Incluso, nos ade
lantan, la "rebelión" ya se res
pira en otros municipios, al
ver que el presidente estatal
del blanquiazul, Sebastián
Zamudio, no ha castigado a
nadie por tal conducta.

Sebastián
Zamudio
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La tierra se elevó

Nuestras montañas alivian el alma,
maravillas de la naturaleza

que nos toca cuidar.

Anna Listta psiquiatra de profe
sión, llegó a su casa y encontró
a su marido en concúbito car

nal con una estupendísima morena
Lo primero que la doctora pensó fue
que de seguro su esposo había sufrido
en su niñez un trauma causado por su
madre. A eso se debía su infidelidad.
Luego se dijo que la estupendísima
morena no tenía madre. Y finalmente
le preguntó a su libidinoso cónyuge
por qué lo hallaba en tan ilícito acto.
Respondió él: "Te traje a esta mujer
para que la analices. Creo que está
loca". Con interés profesional inquirió
la psiquiatra: "¿Por qué crees que está
loca?". "Bueno razonó el marido. Al
menos hace el amor como loca"... Ya
conocemos a Capronio. Es un sujeto
ruin y desconsiderado. Fue a la reu
nión en que sus compañeros de la
secundaria celebraron 30 años de ha
ber salido de la escuela. Le dijo con to
no admirativo a una de las asistentes:
"¡No me digas que eres Boricia Karloff,
aquella muchacha feúcha desgarbada,
con cara de tonta y piernas chuecas!
¡Mírate ahora!". Halagada, esperando
los piropos que de seguro vendrían,
repuso con una sonrisa la mujer: "Sí,
soy yo". "¡No lo puedo creer! siguió
Capronio. ¡Treinta años, y no has
cambiado nada!"... En el Potrero se

narra una leyenda que explica cómo
surgieron las montañas. Según ese
relato en tiempos de Nuestro Señor
no había montañas. Todo el mundo
era una gran planicie en la que apenas
sobresalían algunos oteros y colinas.
Cuando Jesús subió a los cielos el día
de la Ascensión la tierra quiso seguirlo
para no perderlo, y se elevó también.
Así nacieron las montañas. En los años
de mi primera juventud fui monta
ñista Subí a todas las cumbres que
rodean a Saltillo El Picacho, El Dia
mante, El Penitente; llegué a la cima
de otras más altas y lejanas: La Viga,
Santa Rosa El Potosí. Dolía el cuerpo
en esas escaladas, pero se aliviaba el
alma. Ahora, en mi segunda juven
tud, escucho aún la voz de las monta
ñas. El alma se alborota al oírla pero
el cuerpo se ha vuelto remolón está
más cerca ya del suelo que del vue
lo y me ata a ras del piso. Monterrey,
ciudad vecina de la mía, tiene monta
ñas épicas. Así las describió Manuel
José Othón. Se hallan en una zona
llamada La Huasteca. Sus peñones
y riscos, sus escarpas, son maravilla
de la naturaleza Y sin embargo hay
gente torpe que profana la majestad
de ese prodigio con la barbarie de
los grafitos. Eso es como pintarrajear
el rostro de Dios. Por eso aplaudo y

con ambas manos, para mayor efecto
a las alumnas y alumnos de la Prepa
UDEM Valle Alto y a su maestro Ja
vier Díaz, que a través de un progra
ma de ingenioso nombre, "Washteca",
se dedican a la tarea de limpiar de
grafitos esos montes. Desde aquí les
envío mi felicitación. Es muy alenta
dor ver esa muestra de civismo en me
dio de tantas muestras de incivilidad...
Rubia era ella, y rubio él. Se casaron,
y el primer hijo que tuvieron salió
negrito. Ella se justificó ante su azo
rado cónyuge: "Recuerda que unos
días antes de casarnos me llevaste a lo
oscurito"... Un tipo llamó por teléfono
a cierto compadre suyo. Le dijo que
necesitaba con urgencia hablar con
él para tratarle un asunto de extrema
gravedad. Debía ir al Bar Rocco ese
mismo día a las 8 de la noche. Pun
tual acudió el hombre. Después de
tres o cuatro copas habló el otro con
sombrío acento. "Compadre le dijo.
Tengo un amigo que va a fugarse con
una mujer casada. Me pidió 30 mil
pesos prestados para los gastos de la
huida. Siento mucho informarle que
la mujer con la que se va a escapar
es mi comadre, la esposa de usted".
"¡Santo Cielo! se apuró el otro, ¡Por
favor, compadre, ayúdeme! ¡Préstele
el dinero a su amigo!"... FIN.
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CON ESO de que Andrés Manuel López
Obrador inicia el incendio y sus colaboradores
tienen que correr a apagarlo, Yeidckol Polevnsky
tuvo que ir a tratar de apaciguar a un grupo de
empresarios de Nuevo León.

EN SU PAPEL de secretaria general de Morena
les habló de las obras y milagros que comenzarán
a suceder en cuanto el tabasqueño asuma
la Presidencia. Desde desarrollo industrial
y comunicación terrestre, hasta impulso para
el Interpuerto en Salinas Victoria, desde donde
miles de toneladas de productos de exportación
saldrían hacia diferentes partes del mundo.

PERO donde Polevnsky se voló la barda
fue cuando añrmó que, ¡aleluya!, ¡aleluya!, en cuanto
Andrés Manuel López Obrador llegue al poder,
se instalarán en la región ¡más de 100 maquiladoras!
las cuales generarán más de 20 mil empleos.
¡Ni San Judas Tadeo!

LA QUE dicen que anda cada vez más cerca
de Morena es la priista Bárbara Botello La polémica
ex presidenta municipal de León, según dicen, está
trabajando duro para que su paisana, Malú Micher,
llegue al Senado por la vía lopezobradorista.

COSA de recordar que Botello quedó bastante
resentida cuando el PRI optó por Azul Etcheverry
como su candidata a senadora, por lo que desde

entonces la ex alcaldesa, fiel a su estilo, comenzó
a ver pa' dónde soplaba mejor el viento.

SEGÚN lo que se comenta por los rumbos
del Cerro del Cubilete, a Botello también le inquieta
que el PAN pueda repetir en la gubernatura,
pues ya le han hecho saber que tienen guardados
algunos expedientes, para sacarlos tan pronto como
deje de ser diputada federal. Con razón decía José
Alfredo Jiménez que en su tierra la vida después
del cargo no vale nada. ¿O cómo era?

ALLÁ en Guerrero están por elegir nuevo fiscal estatal,
pero todo indica que las cartas están marcadas
en favor de Jorge Zuriel, cuyo mayor mérito
es haber sido el mejor amigo del hijo del gobernador
Héctor Astudillo

Y AUNQUE el Congreso local supuestamente
analiza la terna de aspirantes, en Chilpancingo
se dice que a Zuriel ya hasta le llegó ¡su camioneta
blindada! No disimulan ni tantito.

VAYA LÍO dejó Ricardo López Pescador
en el Fondo Minero, dependiente de la Sedatu.
Se fue como candidato a senador por el PRI sin
haber resuelto las protestas del personal que contrató
indebidamente por honorarios y que ahora exige
que se le indemnice. ¿Estás oyendo, Rosario7
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PASAN LAS horas,
pasan los días y al
Presidente de la
Comisión de Gobierno,
Leonel Luna, se le
está pasando abrir el
micrositio que aclare
el manejo de los más
de s mil millones
del Artículo 12 del

presupuesto 2018.
PORQUE él insiste en

que los 23 oñcios que
ñrmó junto con los
legisladores Mauricio
Toledo y Jorge
Romero no tienen

validez, pero nomás no
ha dado a conocer los

que sí la tienen.

LUNA ya hasta
anunció que va a
contrademandar a

los morenistas que
lo demandaron por
priorizarlas dádivas
sobre la reconstrucción.

OJALÁ que entre tanto
jaloneo no se olvide de
sus pendientes, porque
en esta guerra de
dimes y diretes no hay

mejor ataque... que la
transparencia.

A Víctor Hugo Romo
se le podrá criticar por
muchas cosas, pero no
por su capacidad de
cohesionar los polos
opuestos.

AYER, el dirigente del
PRD capitalino, Raúl
Flores, reconoció que
le sabía cosas penosas
del ex Delegado de
Miguel Hidalgo, pero
que por "disciplina
partidaria" las tenía que
callar.

LO CURIOSO es que
a cierto dirigente de
Morena  su nuevo

partido se le ha
escuchado decir en

corto algo muy similar:
que cuesta trabajo
defenderlo, pero que
son acuerdos que hay
que aceptar.

Y NO vayan a hacer
la maldad de andar

preguntando quién es,
porque por lo menos
antes del 1 de julio,
nadie lo va a reconocer.
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; Quién da más?

La demagogia reemplaza a la democracia.
Las promesas desbocadas de los candidatos
sólo sirven para una cosa: comprar votos.

"Quienes alcanzan el poder con
demagogia terminan haciéndole
pagar al país un precio muy caro".

Adolfo Suárez

Parece una competencia para ver
quién regala más dinero público.
Este pasado 10 de mayo el priis

ta José Antonio Meade prometió dar
un subsidio de 1,200 pesos mensuales
a las jefas de familia "como un piso de
protección social para evitar que las je
fas de familia, que solas sacan adelante
a su familia enfrenten el reto de la po
breza". "Abusado", le respondió la pe
rredista Alejandra Bárrales eh Twitter.
"Se llama #PaLasJefas y no son $1,200,
son $2,500".

La competencia electoral se ha
centrado en ver quién ofrece mayores
subsidios a ciertos grupos de la pobla
ción. ¿Mil 200 o 2,500 para las jefas
de familia? ¿Alguien da más? Al fin y
al cabo, el dinero no es de los políticos.
El morenista Andrés Manuel López
Obrador promete duplicar las pensio
nes a adultos mayores y dar además
3,600 pesos mensuales a ninis para ser
capacitados en las empresas. El panista
Ricardo Anaya promete, a su vez, un in
greso garantizado a todos por el simple
hecho de ser mexicano.

Nadie dice cuánto costarían estos
subsidios ni cómo se financiarían. ¿Qué
otros programas de gasto público ha
bría que recortar para dejar recursos

libres para estas dádivas? ¿Qué im
puestos se incrementarían? ¿Cuánto
aumentaría la deuda pública si se finan
cian con un mayor déficit presupues
tario? Los candidatos no se preocupan
por tales minucias. Recuerdan aque
lla vieja frase política: "Basta ya de
realidades, queremos promesas".

Las promesas desbocadas sirven
para una cosa y para una cosa nada
más: comprar votos. Lo demostró en su
momento López Obrador, cuyo "subsi
dio a los viejitos" aseguró a la izquierda
una hegemonía que aún subsiste en
la Ciudad de México. Los políticos de
otros partidos han aprendido. El priista
Alfredo del Mazo basó su campaña
de 2017 en el Estado de México en la
promesa de pagar un sueldo rosa a las
amas de casa La demagogia reemplaza
inexorablemente a la democracia

Los subsidios sirven para comprar
votos porque generan un agradeci
miento al partido o giupo en el poder
de quien los recibe, pero no resuelven
los problemas sociales. Quizá algunos
subsidios focalizados pueden ayudar
a reducir la pobreza extrema durante
un tiempo, como ha ocurrido en los
últimos años en Chiapas según cifras
del Coneval, pero no disminuyen el
número total de pobres ya que no ge
neran actividad económica ni empleos.
Al contrario, producen dependencia
de los recursos gubernamentales. Para
mantener el subsidio, los beneficiarios
tienen que seguir siendo pobres: o
toman medidas para mantenerse en

la pobreza u ocultan cualquier ingreso
por actividades productivas.

El presupuesto federal de este
2018 considera 415,600 millones de pe
sos en subsidios, o sea, 11.1 por ciento
del gasto programable de 3 billones
731,700 millones de pesos (Criterios).
Este monto, sin embargo, solo repre
senta una paite del dinero que real
mente se dedica a este propósito. Una
porción significativa de las transferen
cias federales a los estados y a la Ciu
dad de México se está usando para fi
nanciar subsidios. Este es dinero que
no se puede utilizar para las responsa
bilidades fundamentales del gobierno,
como la seguridad pública o la cons
trucción y reparación de infraestruc
Uira hidráulica. El gasto en subsidios
es en parte responsable del deterioro
en los servicios públicos.

Estamos camino al precipicio, pe
ro no parece haber vuelta atrás. Las
elecciones se compran con promesas
irresponsables. Para impulsar políticas
públicas sensatas, primero hay que
llegar al poder.

• MOSTRAR GENITALES
Las reglas absurdas generan distorsio
nes. Las cuotas de género, por ejemplo,
han llevado a candidaturas de falsos
transexuales. ¿Tendrán ahora las can
didatas que mostrar sus genitales para
demostrar que sí cumplen la cuota?
¿No sería mejor que todos fuéramos
iguales ante la ley?
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Nomina nueva

de partidos...
PANy PRD perdieron toda suerte de
identidad de fondo y esencia en aras de
avanzaren la imposición de una agenda.
Ala vista del segundo de los tres debates en

tre candidatos presidenciales programados
por el Instituto Nacional Electoral (INE), algo
más de 40 días escasos antes de la más dis
putada y compleja elección, nada parece más

cierto hoy que, de no ocurrir nada extraordinario que mo
difique radicalmente la decisión de millones, el resultado
de aquello es previsible como, huelga decir, previsible es
también el futuro del actual sistema nacional de partidos.
Y esto último porque, si bien no son pocos quienes si

guen apostando, no sin razón, ciertamente, a que el llama
do voto útil acabará modificando el (indeseado) resultado
prefigurado hasta el momento, lo cierto es que gane o
pierda cualquiera de los tres punteros —Andrés Manuel
López Obrador, Ricardo Anaya y José Antonio Meade
Kuribreña—, la suerte de las organizaciones que los apo
yan, y del sistema nacional de partidos en consecuencia,
está en entredicho, pues, aunque sólo de manera relativa,
su suerte seguirá a la de quienes los representan...

En entredicho, pues, como parece estar más que claro
en el caso de los partidos Acción Nacional (PAN) y de la
Revolución Democrática (PRD), signatarios con el siem
pre "negociador" Movimiento Ciudadano de Por México al
Frente que, por decir lo menos, perdieron toda suerte de
identidad de fondo y esencia —"se descafeinaron, perdie
ron el alma", explicaría alguno— en aras de avanzar en la
imposición de una agenda que, en ánimo de hacerla acep
table por todos, acabó plagada de lagunas ideológicas y

doctrinales, de principios
de uno u otro, que no ha
cen más que abonar a la
incertidumbre de buena

parte de su militancia.

No es algo muy dis
tinto lo que pasa en el
viejonuevo Revolucio
nario Institucional (PRI)

y sus aliados del Verde
Ecologista (PVEM) y Nue
va Alianza (Panal), cuya
sobrevivencia (en cuanto

que partidos con registro)
depende cada vez más del primero que de ellos mismos,
por lo que es dable pensar que será el tricolor el que de
berá emprender, al inicio solo, una terceracuarta refun
dación si es que, como confían muchos, la selección de
un candidato presidencial ciudadano les servirá, sí, para
ganar el actual proceso y también para avanzar en el cam
bio, con nuevo rostro y postulados, que propios y extraños
le demandan...

Al margen del impresentable PT. en contraste, y ocu
rra lo que ocurra con la elección presidencial, no parece
despreciable aceptar (desde ya) que Movimiento Regene
ración Nacional (Morena) apunta a ubicarse como prime
ra fuerza desde el punto legislativo —"con clara mayoría
en Senado y Cámara de Diputados" federal— y una cre
ciente presencia a nivel gobiernos y legislativos estata
les, particularmente en el sursureste y centro del país y
que ello lo consolidará como la nueva izquierda, en tanto
que Encuentro Social (PES) comenzará a disputar, ahora
sí que, en condiciones de competitividad, la representa
ción de las derechas (políticas y religiosas) que, sobra re
cordar, "el otrora partido de la gente decente" abandonó
"por otra" (opción).

Nuevo Presidente, sí, pero entonces también nueva nó
mina de partidos.

Fecha: 14/05/2018

Página: 24

Area cm2: 275

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 18,232

Página 13



ASTERISCOS

* De manos de Mohamed bin Rashid Al Maktum, primer
ministro de Emiratos Árabes Unidos, como adelantamos
aquí, el mandamás en Infonavit, David Penchyna, recibió
el Premio ONUHábitat 2018, el más importante a nivel
mundial en materia de urbanismo, en el marco de una ce
remonia en la que, a manera de reconocimiento al país, se
especuló sobre la visita a México, en septiembre, de la titu
lar ejecutiva del organismo, la malasia Maimunah Mohd
Sharif.

* Amén de contribuir a elevar el potencial de comerciali
zación de los productos agropecuarios, el recién firmado
Tratado Integral y Progresista de Asociación Transpacífico
(TPP11) ayudará a abrir nuevas oportunidades de negocio
al sector productivó en la región AsiaPacífico, celebró el
coordinador senatorial priista Emilio Gamboa Patrón.
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

política.

Morena apunta
a ubicarse como

primera fuerza
desde el punto
legislativo —"con
clara mayoría en
Senado y Cámara
de Diputados"—.
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Romo sobre AMLO:
no habrá marcha atrás
La semana pasada hablamos con

Alfonso Romo coordinador del
equipo de campaña de AMLO
sobre lo que hará y lo que no
hará, en su opinión, el candidato

de Morena en caso de llegar al poder. En la
última parte de esta entrevista abordamos
los que son, quizás, los temas más delica
dos: la energía, la economía el aeropuerto,
la política

Ahora que fuimos a Nueva York, dice
Romo, en las reuniones que tuvimos con
20 de las multinacionales más grandes, el
tema primero, era no mover las variables
económicas; la segunda eran las reformas,
sobre todo la energética, y darles tran
quilidad de que no va a haber un cambio
drástico.

JFM: no va a haber marcha atrás en la
refomia.

AR: No va a haber marcha atrás, pero
ahorita le entramos. La otra cosa que les
interesaba a los presidentes de consejo fue
la seguridad. A todos les cobran derecho
de piso en los transportes, en los campos
experimentales de compañías que tienen
centros de investigación. Las petroleras que
han ganado licitaciones tienen un problema
muy serio con su gente, cuando trabajan en
tierras y, sobre todo, en el mar. Entonces el
problema es más complejo que la palabra
amnistía estamos viendo qué tenemos que
hacer en cada zona, tanto sobre las causas
como en la parte de poner orden. Y va a ha
ber orden. Entonces, eso de la rectoría del
Estado que AMLO usa es un Estado fuerte
que dé seguridad físicay jurídica que haya
Estado de derecho, que no hayaimpunidad
y que haya seguridad.

JFM: Dices que "no va a haber marcha
atrás en la Reforma Energética". Pero hay
quienes dicen, dentro de Morena, que sí hay
que abolir la Reforma Energética o la Edu
cativa ¿Qué es lo que se va a hacer con las

reformas en realidad, cuál es la propuesta?
AR: Hay muchas opiniones en Morena y

muy respetables. Y de extremos.
JFM: Sí, uno es Paco Taibo y el otro

es Alfonso Romo. Para decirlo muy
gráficamente.

AR: Sí, pero, aquí lo importante es qué
se plasmó, qué se presentó y qué se apro
bó y avaló en la asamblea de Morena. ¿Qué
estamos diciendo de la Refonna Energética
en concreto? Que vamos a respetar todos
los acuerdos y el Estado de derecho...Va
mos a ver cómo están las licitaciones. Hasta

hoy lo que hemos analizado y que vamos
a presentarle en un mes a AMLO es que
hasta hoy lo que hemos visto es que están
muy bien hechas y quiero aplaudir a la au
toridad. Porque nunca me he encontrado
tantas compañías extranjeras aplaudiendo
la transparencia con que fueron hechas las
licitaciones. No me he metido en las otras.
Entonces lo que esté bien lo vamos a dejar,
lo que hay que ajustar lo vamos a ajustar, lo
que tenemos que quitar porque no es bueno
para el país, le vamos a proponer al Legisla
tivo cambiarlo. Pero los primeros tres años
nos estamos comprometiendo ano mover
nada, a dar mucha confianza.

JFM: ¿Lo mismo se aplica, por ejemplo, a
temas delicados como el aeropuerto?

AF: Fíjate, me dicen que AMLO no escu
cha pero últimamente, sobre el aeropuerto,
ha dicho "estoy dispuesto a concesionar".
Cuando era cancelación, a mí esa palabra
nunca me gustó,

JFM: De cancelar a concesionar.
AR: Hay un mundo, pero nos hemos

sentado, hemos platicado con los diferen
tes gruposy alo que le tenemos miedo no es
a que el aeropuerto sea bueno o malo. Claro
que se necesita un aeropuerto. No tenemos
el capital, el dinero para hacerlo: Andrés
Manuel quiere cero déficit y no aumentar
la deuda pública. Queremos cero déficit, no

queremos aumentar la deuda pública.
)FM: Y se comprometió a no aumentar

impuestos.
AR: No, no va a aumentar impuestos. No

podemos dirigir todo el presupuesto a un
solo proyecto, entonces vamos a replan
tearlo. Últimamente salió la posibilidad de
concesionar. Pues vamos a estudiar cómo
lo concesionamos, cómo hacemos una em
presa en la que puedan participar miles de
gentes, fondos de inversión y que nos pue
dan liberar fondos para lo que el gobierno
debe destinarlos. Estamos siendo muy ra
cionales, no estamos casados con nada.
Yo estoy invitando a sentarnos todos a la
mesa, en todos los temas álgidos. Nos po
demos sentar Jorge y te aseguro que vamos
a encontrar el camino que sea lo mej or para
México.

JFM: hay un último tema relacionado
con todo esto que a mí me preocupa parti
cularmente, la escalada de violencia verbal
y escrita que tenemos. No se trata de can
celar debates, de autocensurarse, pero me
parece que en buena parte de los actores, y
lo hemos visto cotidianamente, hay una es
calada verbal y escrita que nova a ayudar a
nadie más allá del resultado electoral.

AR: Fíjate que tocaste un tema toral. La
misión que me dio Andrés Manuel y que
ahora nos la ha encargado a muchos más
es, si vamos tan bien en las encuestas, ne
cesitamos un cambio terso. Esto que suce
dió, se vino desarrollando de mucho tiempo
atrás... Hubo una gota que derramó el agua
entonces recibimos muchainfomiación, no
me quiero meter en líos, de que se empezó
a juntar mucho dinero para otra vez, lo de
Venezuela, el peligro para México, lo digo
porque se sabe y nosotros, también, con
las declaraciones... de los dos lados para ser
honestos. Pero ya tronó, ya se calmó, yo he
estado platicando con varios empresarios,
ya Andrés sacó la bandera blanca., he pla
ticado con algunos de los actores principa
les y estamos calmando las aguas, porque
el enemigo de México no somos nosotros,
es laincertidumbre con nuestro vecino, con
el TLC, la inseguridad. Los mexicanos tene
mos la obligación de sentarnos y encontrar
las soluciones que sean lo mejor para todos
y te aseguro que de aquí en adelante, por
lo menos, de nuestro lado y estoy segu
ro que de ellos también, porque asilo veo,
lo siento, todos vamos a caminar para ali
near nuestros esfuerzos para tener un Mé
xico más justo, más próspero, con menos
pobreza.

Hasta ahí Alfonso Romo traduciendo a

López Obrador.
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POLÍTICOS

¦ Recompensa. El actual gobierno de Veracruz está dispuesto
a pagar cinco millones de pesos a quien proporcione infor
mación sobre Luis Ángel Bravo Contreras, exfiscal del esta
do, por su probable intervención en la desaparición forzada

de personas, por entorpecer la investigación y por apoyar a que los
responsables eludieran acción de la justicia. Ordenó a personal bajo
su mando ocultar y alterar el hallazgo de 13 cuerpos el 19 de enero
de 2016, sólo reportaron seis. De los cuerpos restantes se desconoce
identidad y ubicación. El que un funcionario de ese nivel participe en
estos crímenes rompe todas las reglas del Estado. Bravo Contreras
no sólo da una mala imagen a las instituciones, sino que representa
un peligro para la sociedad, por tal motivo merece castigo ejemplar.
Que así sea.

nPeleoneros. Representantes y vecinos de 15 comuni
dades indígenas de Hidalgo amagaron con impedir la
elección del 1 de julio ante las agresiones de un grupo
de sujetos a quienes acusaron de estar "protegidos" por

Cipriano Charrez Pedraza, diputado local con licencia y candidato
a diputado federal de Morena. Alberto Ortíz Pioquinto, delegado de
El Olivo, junto con autoridades y vecinos de otras 14 comunidades,
amenazaron que si las agresiones no frenan, no permitirán la insta
lación de las casillas electorales en esas localidades el próximo 1 de
julio. Un problema particular entre vecinos en Hidalgo repercutiría
en la elección. ¿Qué hará el 1NE al respecto?

™De película. Es de no creerse, siete años tardaron
en encontrar a uno de los culpables del asesinato de
Silverio Cavazos Ceballos, exgobernador de Coli
ma, quien murió abatido en noviembre de 2010. El

pasado miércoles, Gerardo N, presunto autor intelectual del homici
dio, fue detenido por la Policía Federal en el rancho El Guamuchil, en
el municipio de Ixtlahuacán, Colima. El sábado, en una supuesta riña,
terminó muerto por ataque de arma punzocortante. Sea o no resul
tado de una trifulca al interior del penal, la autoridad está obligada a
velar por la seguridad de internos de este calibre. Es una burla para
todos los ciudadanos.
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Mancuerna. Enrique Vargas del Villar, presidente
municipal de Huixquilucan, junto Con Juan Zepeda,
candidato al Senado por el Estado de México, tuvie

.H. • ron un día redondo. Acompañaron a los candidatos
de la coalición Por México al Frente en un recorrido por la comuni
dad de San Fernando, demostraron la fuerza con la que cuentan en
este territorió. "Me siento emocionado por esta recepción", confesó
Zepeda. Enrique Vargas anda de fiesta, pues recientemente fue ele
gido como el alcalde mejor calificado del Estado de México. La dupla
poderosa reparte su poder a todos los candidatos de la alianza. Hasta
al presidencial. Así de fuertes andan.

V Soluciones. José Antonio Meade no se equivocó con la
propuesta de un muro tecnológico en la frontera, como
lo quieren hacer ver sus contrincantes. Bajo la premisa de
que los problemas se resuelven de raíz, con voluntaris

mo, propuso esta opción que frenaría el flujo de armas y dinero su
cio proveniente de Estados Unidos. Mucha de la violencia en México
está alimentada por los fusiles y metralletas que llegan de allá y por
las ganancias del narco en el vecino país. Se trata de una propuesta
razonada. Representa, además, una posición firme frente a las pro
puestas del presidente Donald Trump, de ampliar el muro que divide
a nuestras fronteras. Ése sí es un absurdo.
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Desconocidos que no hacen
campaña
Tengo que confesar que

ayer, a 48 días de la elec
ción, 110 sabía quiénes eran
todos los candidatos a se
nador, diputado federal y

diputado local de mi demarcación.
¿Quién pretende representarme tanto
en el congreso nacional como en la de
la Ciudad de México? Ni idea, como si
la elección de los poderes legislativos
no existiera.

¿Acaso soy yo el distraído o será
que los candidatos no están haciendo
campaña?
Quiero suponer lo segundo. Por mi

chamba, me considero una persona
informada. Pero en mi ciudad ni es

cucho spots de radio y televisión ni
veo anuncios espectaculares con los
candidatos a las cámaras legislativas.
Tampoco, por cierto, los de la entidad
vecina (Estado de México) que queda
aunas cuantas cuadras de mi domici

lio en la capital.
Mucho me preguntan si en Méxi

co hemos construido un verdadero
sistema de pesos y contrapesos de
mocráticos después del sistema pre
sidencialista autoritario que tuvimos
durante gran parte del siglo XX.
El Congreso es hoy, sin duda, un

poder con más independencia del
Ejecutivo. Pero, el hecho de que los
candidatos al legislativo no estén pre
sentes en esta campaña, es un reflejo
de que los partidos le han apostado
más a sus candidatos presidenciales
para que éstos jalen el voto de los que
aspiran a llegar al legislativo.
Esta estrategia tiene todo el senti

do del mundo para López Obrador
y Claudia Sheinbaum, quienes van
muy arriba en las encuestas y pre
visiblemente pueden arrastrar a los

candidatos de Morena, PT y ES a nivel
nacional y en la capital. No me que
da claro, sin embargo, que sea el caso
para Anaya (PAN, PRD y MQ y mucho
menos para Meade (PRI, PVEM y NA).
Lo que quiero resaltar es que las

campañas a los poderes legislati
vos federal y locales no existen. Es el
caso, por lo menos, en la CDMX y el
Edomex. Estos días he viajado a otros
estados y tampoco veo tanta presen
cia. Por ahí, de vez en cuando, uno
ve uno que otro espectacular. Clara
mente, los partidos le están apostan
do todo a la elección presidencial, y
de gobernadores en nueve estados,
como si los congresos fueran apén
dices de los ejecutivos. Esta situación
dice mucho del poder relativo de las
instituciones y de nuestra cultura po
lítica. Seguimos siendo un país muy
presidencial ista,.

Me puse a investigar y esto fue lo
que encontré. El Instituto Nacional
Electoral, en su página de internet,
tiene todos los nombres de los candi

datos uninominales y plurinominales
al Congreso federal.
En la CDMX, uno de los grandes

bastiones de López Obrador, muy
probablemente ganará la alianza de
Morena, PT y ES para el Senado. En
tonces, entrarán a esta Cámara, Martí
Batres y Minerva Citlalli Hernández.
El primero sí sabía que iba para este
puesto: es un viejo cuadro de la iz
quierda y aliado de AMLO. Nunca
había escuchado de la segunda. La
google porque su curriculum no apa
rece en el sitio del INE. Se trata de una

joven activista fundadora de Morena
que ya fue diputada local.
¿Quién más me representará como

chilango en el Senado? Quiero pensar

que el segundo lugar se lo llevará el
frente PAN, PRD y MC. lo cual quie
re decir que Emilio Álvarez Icaza
entrará como senador de la primera
minoría. Estamos hablando de uno de

los grandes activistas de los derechos
humanos del país. Si es así, se queda
rá fuera Xóchitl Gálvez, otra política
muy conocida, quien va segunda en la
fórmula del susodicho frente. Una lás

tima que no llegue al Senado.
De los otros candidatos en la bo

leta, sólo reconocí a a Beatriz Pagés,
periodista, directora de Siempre! y di
putada federal en el pasado.
¿Y en la Cámara de Diputados?

Nueva consulta en el INE de los le

gisladores de mayoría relativa de mi
distrito. Conclusión: no conozco a

ninguno de los candidatos. Nunca
había oído, hasta hoy, sus nombres.
Ergo, no tengo ni la más remota idea
de por quién votar.

En cuanto a la Cámara de Dipu
tados de la CDMX, tuve que consul
tar los datos en la página del instituto
electoral local.

Para empezar, uno tiene que saber
cuál es su distrito, lo cual no es nada
sencillo, ya que no se encuentra el
dato en la credencial para votar. Pero,
una vez realizada la investigación con
mapas de las demarcaciones, concluí
que pertenezco al Distrito 20. Como
en el caso anterior, encontré que to
dos los nombres de los candidatos me
son desconocidos. Todos. Salvo el de
Nueva Alianza ni siquiera aparecen
sus fotos para irlos reconociendo.
Desconocidos que no hacen cam

paña: así la democracia mexicana en
los poderes legislativos. Y luego que
remos que sean un contra peso efec
tivo a los ejecutivos.

Ajá...

Conclusión: no

conozco a ninguno
de los candidatos.
Nunca había oído,
hasta hoy, sus nombres.
Ergo, no tengo ni la
más remota idea de por
quién votar.
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Temporada de caza
La información cimbró a

muchos la semana pasada.
Más de mil aspirantes a

cargo de elección popular a nivel
federal, así como a presiden
cias municipales y diputacio
nes locales, decidieron desistir
de su objetivo. El dato salió del
Instituto Nacional Electoral. La

mayoría, se reportó sin precisio
nes, era por la inseguridad y el
temor a perder la vida. ¿En qué
país se da un volumen tan alto de
renuncias de candidatos a car

gos de elección popular como la
opción para mantenerse vivos?
En ninguno, de acuerdo con los
buscadores en Internet. "Este es

el proceso más violento", declaró
a la agencia alemana de noti
cias DPA Rubén Salazar, direc
tor de la consultora de análisis

de riesgo Etellekt, que difundió
la semana pasada su Cuarto In
forme de Violencia Política.

El informe, que sirve de sus
tento a las afirmaciones de

Salazar, señala que durante
los primeros ocho meses del
proceso electoral que arrancó
en septiembre pasado, se han
contabilizado 305 agresiones di
rectas e indirectas contra actores

políticos y sus familiares, de las
cuales en 93 casos han sido ase
sinados 35 eran precandidatos
y candidatos, principalmente a
nivel municipal. En seis de cada
10 casos identificó un modus

operandi utilizado por el crimen
organizado, con la participación
de grupos armados, violencia
extrema, tortura y la utilización
de armas de alto poder. La con

sultora lo había diagnosticado.
En su tercer informe, que abarcó
del 8 de septiembre al 8 de abril,
registró un "notable" creci
miento de amenazas en contra

de candidatos y estableció una
correlación: la alta concurrencia

de puestos de elección con el au
mento de violencia contra políti
cos y candidatos.
Parecía ser un tema cuantita

tivo, a mayor número de cargos
enjuego, los porcentajes de
violencia necesariamente iban a

multiplicarse. Es decir, con más
de tres mil cargos de elección po
pular en disputa, las condiciones
de inseguridad e inestabilidad en
varias regiones del país arroja
rían un número de asesinatos en

porcentajes mayores. El análisis
cuantitativo, sin embargo, no
permite conocer con certeza cuá
les fueron los motivos de los ase

sinatos con origen en el crimen
organizado. Los asesinatos de
este tipo suelen responder a dos
variables: o se negaron a pactar
con los criminales y empezaron a
afectarles sus intereses, o nego
ciaron con ellos y luego los trai
cionaron. En este caso, resulta
extraño que el crimen organi
zado se diera a la tarea de asesi

nar preventivamente a decenas
de candidatos o precandidatos.
Un seguimiento de los crí

menes a políticos durante este
proceso electoral que ha hecho
ejecentral, muestra que los ase
sinatos se han concentrado en el

centro del país, con incidencias
mayores en Guerrero, Veracruz,
Oaxaca y Puebla. Los crímenes

"De Abel no se
hablaba como

de alguien que
tuviera relaciones

peligrosas"

"Un seguimiento de
ejecentral muestra
que los asesinatos se
han concentrado en

el centro del país"
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en estados con fuerte presen
cia y violencia del narcotráfico,
como Tamaulipas y Chihuahua,
suman números bajos, y en Sina
loa, donde hay un fuerte choque
de cárteles, no se ha registrado
ninguno. Esto lleva a otra hipó
tesis, que se están aprovechando
las condiciones de inestabilidad

y tensión electoral para viejos
ajustes de cuentas. El caso que
la ilustra es el de Abel Montúfar,
candidato a diputado local del
PRI y alcalde de Coyuca de Cata
lán, asesinado la semana pasada
a manos, según Roberto Alvarez,
vocero del Grupo de Coordina
ción Guerrero, de la delincuen
cia organizada.
Pero Érit Montúfar, hermano

del malogrado político, afirmó
en su funeral, según lo registró
El Sur deAcapulco, que el crimen
había sido perpetrado por sus
adversarios políticos. La decla
ración le dio otro matiz a ese
asesinato. Cuando Érit Montú
far fue nombrado delegado de
la Secretaría de Gobernación en

febrero, resurgieron las acusa
ciones contra él y su familia de
ser talamontes y tener nexos con
el crimen organizado. Montú
far fue señalado hace tiempo de
estar detrás de varios asesinatos,
entre ellos el de Juventina Villa,
una líder ecologista, y su hijo, en
2012. Él siempre lo negó, pero
reconoció que existe un viejo
diferendo de su familia con los

ecologistas y el Ejército Revolu
cionario del Pueblo Insurgente
(ERPI), que degradó su lucha
social y se volvió una narcogue
rrilla. Uno de los asesinos de la
activista, Tereso Díaz Núñez,
dijo que la habían matado por
la disputa de territorios para la
siembra, cosecha y trasiego de

droga, reveló en su momento
el entonces fiscal estatal Iñaky
Blanco.

¿Podría haber sido el asesinato
del candidato a diputado local
una secuela de las viejas rencillas
en Tierra Caliente? De todos los
Montúfar, de Abel no se hablaba
como de alguien que tuviera
relaciones peligrosas o que se
hubiera visto involucrado en epi
sodios criminales oscuros, como
varios de sus familiares. Pero su

eventual llegada al Congreso, en
la dinámica de ese choque entre
enemigos a muerte en Coyuca
de Catalán, le ampliaba el poder
político a la familia. ¿Cuántos
casos similares existen, donde
no está clara la línea entre un

crimen para conquistar espacios
territoriales y control sobre el
mercado de las drogas, y donde
las venganzas son el detonante
de asesinatos?
Es difícil determinarlo con la

información disponible hasta
ahora. Pero abrir a más posibili
dades la explicación de los asesi
natos de candidatos a puestos de
elección popular, no ayuda a la
respiración. Subraya, en cambio,
la terrible debilidad institucio

nal que priva en México, donde
los grupos de intereses violen
tos y armados pueden seguir
cometiendo asesinatos sin que
existan inhibidores para seme
jantes acciones. Lo que sí puede
explicarse es que si la violen
cia es rampante en contra de
personas tan prominentes, es
porque existe la confianza de los
asesinos de que pueden cometer
cualquier delito, porque es más
fácil que se salgan con la suya a
que paguen por ellos. Es decir,
una cara más de la impunidad,
calamidad nacional.
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CONFIDENCIAL

Sigue la fuga en bancada del PRD
Casi al mismo tiempo, y poco antes de que su coordinador par
lamentario, Francisco Martínez IMeri, dejara la curul por
irse con la causa de Morena, otro diputado federal perredista, el
capitalino Fernando Rubio Quiroz, abandonó también al par
tido amarillo en San Lázaro y se sumó a la campaña de Claudia
Sheinbaum. Dejó la presidencia de la Comisión Especial Segui
miento a los Trabajos de Reconstrucción tras los sismos de Sep
tiembre, decepcionado porque ni el gobierno de la CDMX ni el
federal han atendido a los damnificados, según dijo. ¿Y el Colegio
Rébsamen?

Osorio, a cirugía
Miguel Angel Osorio Chong, coordinador de la campaña de
los senadores del PRI, fue a parar al hospital. Nos comentan que
no se trató de una emergencia, pero sí de una recomendación de
su doctor, el médico internista Antonio Soda Merhy, de atenderse
cuanto antes un cuadro de sinusitis aguda. El exsecretario de Go
bernación nos aseguran ya salió del hospital.

Juan Díaz, sudando la camisa
Muy movido se ha visto al dirigente nacional del magisterio,
Juan Díaz de la Torre, quien el viernes arrancó su actividad de
apoyo proselitista en Guadalajara, en respaldo a la candidata de
Nueva Alianza a la gubernatura de Jalisco, Martha Rosa Araiza.
Al día siguiente viajó a Culiacán para acompañar a los candida
tos federales de esa entidad. El líder del SNTE quien encabeza la
lista del partido turquesa para diputados por la primera circuns
cripción, a pesar de ser pluri parece que está decidido a gastar
la suela para lograr buenas cuentas electorales para su instituto
político.

Un consejo...y la confianza deNemer
Ayer, uno de los priistas mexiquenses se acercó al candidato José
Antonio Meade para darle un consejo para el segundo debate, que
será el próximo domingo. "¡Háblele al hombre común!", le acon
sejó. Pero el que no tiene duda del triunfo es el presidente del PRI
en el Estado de México, Ernesto Nemer, quien ayer reforzó la
confianza de los priistas, prometiendo: "De que vamos a ganar,
vamos a ganar".

Bronco, ahora de tortero
El que no deja pasar oportunidad para lucirse ante las cámaras
ejerciendo cualquier oficio es Jaime Rodríguez, El Bronco. El
góber con licencia que hace las veces de candidato independiente
ya se ha puesto a bolear zapatos, a rebanar carne para bisteces, y
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ahora se puso a preparar tortas en Tampico. Como la vez que la
hizo de carnicero, en esta ocasión tampoco dejó pasar la oportuni
dad para chacotear cuchillo en mano con su propuesta de "mo
char las manos" a los ladrones, desatando carcajadas de meseros
y comensales. No sabemos si esas "puntadas" le acarrearán votos,
pero al menos se ve que el candidato se divierte.

El Verde se tiñe de guinda en Tabasco
El primer debate entre los candidatos a la gubernatura de Tabasco
dejó un saldo negativo para el Partido Verde, que contempla la
posibilidad de quedarse sin candidato al gobierno estatal, luego
de que su abanderado, Óscar Cantón, hizo público su respaldo
a López Obrador, cuando el PVEM participa a nivel nacional en la
coalición a favor de José Antonio Meade. La Comisión de Honor
y Justicia evalúa el caso y, de paso, también revisa la candidatura
de Ady García a la alcaldía de Centro, quien también expresó su
apoyo al candidato presidencial de Juntos Haremos Historia.

¿Lagunas?
Alejandra Barrales hablaba inspiradamente ante vecinos y diri
gentes de asociaciones dedicadas a la protección de los animales.
La candidata de PANPRD se comprometía a obligar a los dueños
de perros a recoger las heces de sus mascotas y a hacer que la ley
se cumpla, y para ello revisar la legislación para evitar "lagunas
mentales"... Corrigió: "lagunasjurídicas".
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SiesAMLO,
gobernará el tigre
López Obrador nos amenaza

con que si pierde se va a
Palenque y nos deja "suelto

al tigre", como una metáfora de
que la turbamulta fanatizada
pondría al país de cabeza.
Hay algo peor que eso: que

AMLO gane.
Es que si López Obrador vence

en julio, el tigre va a llegar a
gobernamos.
Con AMLO van a triunfar, si

gana, todos los grupos radicales
que tienen una ideología que
en el más terso de los casos es
socialista.
Están convencidos de la lucha

de clases, del triunfo inevitable
del proletariado y de la apropia
ción de los medios de produc
ción que detenta la burguesía.
Y digo que en el más amable

de los casos porque ahí están los
grupos violentos, anarquistas, la
CNTE y asaltantes de la propie
dad privada porque la conside
ran intrínsecamente injusta.
¿Va a poder moderar López

Obrador a esos grupos?
¿Sí? ¿Con qué argumentos

que no sean expropiaciones o
manga ancha para disponer de
los bienes ajenos como si fueran
"del pueblo"?
López Obrador ha sido el prin

cipal promotor de la creación de
ese tigre con el que nos amenaza
si pierde, o que llegará con él a
Palacio Nacional si gana.

Él ha sembrado la división en
México durante más de doce

años, al decirle a los pobres que
lo son por culpa de una mafia de
adinerados que sus caricaturis
tas pintan con cara de cerdo.
Ha sido López Obrador el que

puso a los mexicanos unos con
tra otros.

Él ha generado el odio y la
división, que es distinto al enojo
contra un gobierno por sus erro
res y por sus excesos.
López Obrador echó a andar

la maquinaria del odio como
una forma de ganar votos, de
tener seguidores, de forjar un
músculo electoral para su movi
miento que tiene por finalidad
alcanzar el poder.
Hay odio en el país, sembrado

por él. Le dijo al pueblo en abso
lutamente todos los municipios
del país que los ricos, mafiosos
y sus achichincles, le robaron la
Presidencia en 2006 y en 2012.
El objetivo de robarse la Presi

dencia, según él, era mantener
pobres a los pobres para que los
ricos se hicieran más ricos.

¿Cómo no va a haber odio en
los sectores populares y estu
diantiles, si su líder les dice du
rante más de una década, todas
las semanas, que están mal por
que otros están bien?
Ahora, si triunfa López Obra

dor, los odiadores van a decir,
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con toda razón, al fin ganamos.
El poder es nuestro.
Y van a cobrar su parte. Van a

ejercer el derecho que tiene todo
triunfador de una contienda
electoral democrática: mandar.

¿O van a mandar la señora
Sánchez Cordero, Esteban Moc
tezuma y Alfonso Romo?
López Obrador creó un mons

truo, el tigre, que no va a poder
meter a la jaula cuando esté en
el poder.
La CNTE le va a pedir dirigir la

educación en los estados en que
es fuerte.

Van a expropiar los camiones
con mercancías de las "transna

cionales" que según ellos los han
empobrecido.
Desde luego que van a apro

piarse de radiodifusoras y otros
medios de comunicación priva
dos para hacerse oír, porque el
poder será suyo.
¿O qué va a hacer el presi

dente López Obrador? ¿Les va a
echar la Policía Federal encima?

Desde luego que no. Ellos

habrán ganado el poder. Y lo
habrán ganado, increíblemente,
por la vía democrática.
Las autodefensas armadas

van a querer mandar sobre el
Ejército y hacer justicia con sus
armas sobre sus rivales, que a la
vez cobrarán venganza.
¿O cuál va a ser la orden del

Comandante Supremo a las
Fuerzas Armadas sobre las

autodefensas, ligadas al ERPI
yalEPR?
Todo eso puede pasar en Mé

xico porque al poder van a llegar
los que han acumulado odio y
resentimiento alimentado por
su líder. Y ese líder, sentado en
la silla presidencial, no podrá
controlarlos. Aunque quiera.
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Las reservas de Gómez Urrutia
N" apoleón Gómez Urrutia lleva 123

meses de autoexilio. La última vez
que se le vio en México fue el 27 de

febrero del 2006 en Piedras Negras, Coahui
la; entre esa fecha y hasta el 2010 nadie en
el gremio minero supo sobre su paradero a
ciencia cierta. Para entonces ya había co
menzado la disputa sobre el fideicomiso de
55 millones con sus camaradas, pero sobre
todo los abrumaban el cierre de Cananea y
la tragedia de Pasta de Conchos.
Autodeclarado perseguido político del

caldéroñismo, el líder vitalicio del STMMRM
se refugió en Burnaby, la tercera ciudad más
poblada de la Columbia Británica. Su domi
cilio actual como él mismo declaró ante el
INE— está en esa ciudad de apenas 220,000
habitantes, única por su clima y por su ex
celente nivel educativo. Así quedó plena
mente acreditado, luego de que tramitara su
credencial para votar ante el consulado de
México en Vancouver.

¿Perseguido político? Sin orden de cap
tura en su contra desde el 2014, Gómez
Urrutia sólo tiene pendiente el litigio sobre
los 54 millones de dólares —el resto se fue en
costas y gastos diversos —con la disidencia
del sindicato. Su regreso a México, empero,
podría quedar en suspenso si los magistra
dos del Tribunal Electoral atienden sendas
denuncias interpuestas por representantes
del PRI por su inclusión en la lista nacional
de Morena para el Senado de la República.

La queja  tramitada inicialmente an

te él INE versa sobre su nacionalidad. Ori
ginario de Monterrey, Nuevo León, habría
tramitado y obtenido la nacionalidad ca
nadiense hace ocho años. ¿La prueba? El
certificado de nacionalidad 439, expedido
por la Secretaría de Relaciones Exteriores en
el expediente ASI/52.1/CAN/000018118, del
pasado 9 de marzo; allí Gómez Urrutia reali
zó una manifestación unilateral de renuncia
a cualquier sumisión y lealtad y leyes de otra
nación, en concreto de Canadá.
En el centro de la impugnación está la

Ley de Nacionalidad. Esa ley es reglamen
taria de los artículos 30 y 32 constituciona
les, cuyo texto fue reformado en 1997 pa
ra reconocer la posibilidad de los mexicanos
por nacimiento de poseer una nacionalidad
extranjera —sin renunciar a la mexicana—
ya sea porque otro país les considere co
mo sus nacionales, o bien, porque busquen
adquirir voluntariamente una nacionali
dad extranjera. Al mismo tiempo, garantizó
la protección de la soberanía nacional al re
servar el derecho de acceder al ejercicio de
los cargos y funciones que requieran la cali
dad de mexicano por nacimiento, en los tér
minos del apartado A del Artículo 30 de la
Constitución,.
¿Un mexicano que adquirió la nacio

nalidad canadiense debe y puede inte
grar o no el Senado de la República? "Su
actuación como parlamentario puede es
tar teñida por un conflicto de interés entre
el país del que es nacional por nacimien
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to (México), con el país del que adqui
rió voluntariamente la nacionalidad (Ca
nadá). Como ejemplo notorio: el Tratado
de Libre Comercio, mismo que se encuen
tra actualmente en discusión y que debe
rá ser ratificado en esa instancia", sostie
nen Carlos Pavón, Javier Villarreal y Elias
Morales, representantes mineros que pre
sentaron un recurso amicus curiae ante

el Tribunal Electoral para solicitar que sea
revocada su candidatura. Esta semana, en
la Sala Superior deberá resolverse el expe 
diente SUPRAP89/2018.

EFECTOS SECUNDARIOS

BAJADA. La SCT frenó el plan de la línea aérea
Emirates de conectar a la CDMX con Dubai, con
una escala en El Prat, tras negarle el derecho a
la quinta libertad. En este caso el plan era que lá
compañía de Emiratos Árabes Unidos fuera au
torizada para comercializar asientos y bodega
de carga en el trayecto EspañaMéxico por Bar
celona, aprovechando la escala del avión en el
largo recorrido entre el golfo pérsico y Améri
ca. El gobierno de España, a través del Ministe
rio de Fomento, ya había dado el visto bueno a
la operación.

PLANTEAMIENTOS. Los presidenciables
se han reunido con los representantes de los
sectores más importantes de la agroindus
tria nacional pero entre los empresarios del
ramo hubo poca receptividad a sus prome
sas. Y es que ninguno de los candidatos ha
abordado los problemas que actualmente
aquejan a la agroindustria para obtener las
4.5 millones de toneladas fertilizantes ne
cesarias cada año. México ha pasado de ser
productor a ser un neto importador de fer
tilizantes, en el último bienio y en medio de
este problema está la suspensión de activi
dades de la planta de agronitrogenados en el
complejo Pajaritos II de Pemex. La empre
sa Gas y Petroquímica de Occidente filial
de la empresa suizoalemana Proman— es
tá a cargo de la construcción de un comple
jo petroquímico en Topolobampo, Sinaloa,
con una inversión de 5,000 millones de dó
lares y en cuya primera etapa se produci
rá en su mayoría fertilizantes. En el camino
se han topado con algunas trabas achacadas
a la empresa que dirige Carlos Treviño cuyo
impacto sensible es el retraso de los proyec
tos de inversionistas privados.

AQUELARRE. Bajo el expediente FED/
UEAF/CDMX/00061/2017, en la Unidad
Especializada en Delitos Fiscales y Finan
cieros de la PGR transcurre una indagato
ria que llevará ante el ministerio público a
José Gómez Uriarte, directivo de Bank of
America, Gerardo José María O'Dogherty
Madrazo, ejecutivo de BBVA Bancomer,
para que rindan testimonio en el caso que
involucra al ex director general de Nutrisa,
Luis Gustavo Zubieta de la Mora, en uno
de los fraudes más escandalosos de los úl
timos tiempos. Otros ejecutivos de insti
tuciones financieras también serían em

plazados a declarar.
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li iEI. lillil© \
Para la construcción del aeropuerto en
Texcoco, la inversión publica es lo que
paga hoy el público (cada viajero) en
el vetusto Benito Juárez al operador
Aeropuertos y Servicios Auxiliares como
Tarifa de iJso Aeroport;¡ario (44.0/
dólares: ochocientos veintitantos pesos
en viajes internacionales, 23.20:426
pesos en vuelos nacionales), y que eh
el nuevo lo seguirá pagando al Grupo .
Aeroportuario.de CciMx.
También se financia con los bonos

verdes que emitió el gobierno federal
por seis mil millones de dólares (115

mil 680 millones de pesos), a plazos
de 10 y 30 años con tasa promedio de
4.5 por ciento.
Es.de particulares, pues, no del

presupuesto, el dinero que se invierte
enelNAlM.
De canceíarse la obra y pretender

concesionaria, los tenedores exigirán la
amortización anticipada de sus bonos
porque su dinero no se estaría invir:
tiendo en el proyecto comprometido.
Será un negociazo, sí... perdido s

se le cede a la iniciativa privada en
vez de ser aprovechado por el Estado.
v más: el efecto práctico sería

un descrédito mundial y pérdida de
confianza en México.
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Debates, candidatos, entrevistas y periodistas
o sé en qué momento se instaló en
nuestro periodismo político el estigma,

; subjetivísimo, de las llamadas "entrevistas
a modo" (entrevistas lambisconas), y, por otro
lado, la exigencia de que el entrevistador sea no
solo el vehículo para conocer a un personaje,
sino también un juez, un rival punzante, un
adversario cuya tarea es poner al entrevistado
en evidencia, dejarlo mudo, hacerlo trastabillar,
confirmar sus debilidades, subrayar sus límites.
En una palabra: mostrar lo peor de su invitado.
El público es en esto un exigente espectador

de lucha libre, ejerce una presión invisible sobre
el periodista, quien llega a la entrevista con el
mandato de mostrar su independencia, hacer
preguntas duras, rebatir a su invitado, ponerlo
en apuros, interrumpirlo, llevándolo al rincón
de sus miserias.

Mucho tiene que ver en esta evolución torcida
del género la costumbre de políticos y autoridades
de responder con evasivas, dar rodeos, utilizar
eufemismos, dar la impresión de que mienten o
tratan de meternos el dedo en la boca.
El resultado es un periodismo rijoso que

acaba siendo su propio espectáculo y cuyo
efecto público suele condensarse en un juicio
binario: "Lo tundieron" o "Lo dejaron ir".
La temporada de debates presidenciales

y entrevistas colectivas de estos días ha sido
particularmente fértil en este modo encrespado
de ejercer el periodismo y de entender el género
de la entrevista. He sido parte de varias de esas
entrevistas colectivas y mi crítica es también
una autocrítica.
La grandeza del género no es, creo yo, exhibir

o denunciar, sino mostrar, revelar.

Un momento mayor del género como revela
ción es la serie de entrevistas que David Frost
le hizo a Richard Nixon, en 1977.
Después de recorrer vida y milagros de

Nixon, Frost pudo llevarlo al corazón de sus
pecados: sus mentiras en torno a Watergate,
y al momento supremo de una admisión de 
su culpa histórica y de su deuda moral con el
pueblo estadunidense.
El de Frost no fue un asedio inquisitorial, sino

una indagación paciente, penetrante para llegar,
con naturalidad y dramatismo extraordinarios,
al momento de la revelación.
Me gustaría ver entrevistas con los candi

datos presidenciales que no sean duelos, sino
revelaciones, retratos de los personajes que
compiten nada menos que para gobernar
nuestro país. M
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TRASCENDIO
:Que el ex secretario adjunto
del PRI, Alejandro fiutiérreg
Ssrtiérres, retenido por el gobierno
de Chihuahua, fue llevado a la
enfermería del Cereso Estatal 1 en
Aquiles Serdán, Chihuahua, donde
se le expidió una certificación de
salud.

Los familiares del ex dirigente priista
denunciaron que ese tipo de revisión
y expedición de documento solo se
hace a quienes serán trasladados a
otro pena!, por lo que suponen que
Javier C®rra! tratará de "esconder
lo" en otra cárcel para evitar que la
justicia federal lo envíe al Reclusorio
Norte en Ciudad de México.

Es decir, sigue la resistencia al acata
miento de la orden federal.

Que tras la renuncia de Fran
cisco Martines Mari al Partido de
la Revolución Democrática, el candi
dato natural para sustituir al oaxa
queño como líder parlamentario de
la bancada amarilla en la Cámara
de Diputados es el vicecoordinador
Jesús Zambran®, aunque el relevo
puede complicarse con otra batalla
entre las tribus perredistas.

El nuevo jefe de los diputados del
PRD debe ser electo por mayoría y
ninguna de las corrientes internas

de la fracción en San Lázaro cuenta
por sí sola con los votos para hacer
se de la posición y ocuparla durante
los tres meses y medio que restan
de la actual legislatura... ya sin fon
dos en las arcas y en la caja chica.

¡Que en menos de una semana, el
aspirante presidencial de la coalición
Por México al Frente, Ricard® Anaya,
ha encabezado dos mítines donde la

lucha libre es el espectáculo principal.

Primero fue en la Gustavo A. Madero

y este domingo en Aguascalientes.
Anai/a aprovechará la mañana de
este lunes para sostener actividades
privadas en su tierra, Querétaro.

Que hoy el candidato del PRI
a la Jefatura de Gobierno, Mikei
Arríala, presentará su programa
de gobierno en materia cultural, el
cual se enfocará en el desarrollo
indígena y la promoción de las
artesanías tradicionales. Además
anunciará gratuidad en todos los
museos de Ciudad de México para
los estudiantes.

:Que ayer se llevó a cabo en
la delegación Alvaro Obregón el
primer debate de aspirantes a
alcaldes, que organiza el Instituto
Electoral de Ciudad de México, al
que la candidata por Morena, Layda
Sanseres, no pudo asistir.
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QUIEN RESULTEm Rafael
RESPONSABLE! TON ATI SI H

Jairo Calixto Albarrán
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DESPUÉSN
Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, declaró que
"se prepara para el peor escenario", mientras el secretario de

Gobernación, Alfonso Navarrete Prida, pidió evitar que "las diferencias
inherentes a la contienda se conviertan en encono o violencia". A!
parecer, pronostican un apocalíptico día después de las elecciones

F0T0S:ESPECIAL

mm
mm¡

¦ESE™
¦  ¦ de tal manera que "la gentetomarán el poder y Siiíiffiil.

atetn?bien" hará su propio KKK, para quemar nacos, chairos,en lugar de guerras ordenarán jugar (a policías y ladrones,
'W&M

Godínez, proles y regetoneros.donde ellos serán ambos).
¦SImMMI

si ganaba tal o cual canse comerán a los derechairos y peñabots,
didato, el terrritorio se vaciará; los de varo irán a Europa,como represalia por tantos años de hambre a que los con
los pobres a la caravana de inmigrantes.denó la mafia del poder.

PARA AURELIO ÑUÑO
Kan na vargas ESPECIAL

Se dio a conocer que
durante su último

En comprar ei avión presidencial y presumirlo entre sus conocidos cosí laperiodo al frente de la
afirmación: "Esta nave no Ha tiene ni Anaya".SER el Ñuño Artillero

ensivo para aprender a lermñs rápido y ron mayor comprensión.repartió en gastos de
comunicación social
mil 963 millones de

pesos, cuando el tope
permitido es de 76

millones 736 mil pesos.
¿En qué pudo haber En producir la película de! Chape con Bruce Willis y Salraa Hayek, en vez de Sean
gastado mejor ese Penn y Kate de! Castillo.

dinero, ahora que se En ofrecei 10 millones de peses más que Vanes, para que no detengan a fiscal de
quedó sin candidatura
para la Presidencia? parí i os damnificados
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Astillero
I El voto del miedo I Asesinatos y propaganda sucia

Enrique Alfaro va, en Jalisco I BC: León Fierro, preso político
Julo Hernández López
Son dos carriles: la vio

lencia creciente contra

candidatos y políticos,
al extremo del homicidio, y
la difusión propagandística
de escenarios poselectorales
por temer. Es una combi
nación de lo peor del 2006
calderonista (el "peligro para
México") y el 2017 mexi
quense (el más alto nivel de
mafiosidad para imponer un
fraude electoral), con el ade
rezo del crimen organizado,
que en este 2018 ya está
jugando un papel importante
para inhibir a algunos parti
dos y candidatos y financiar
e impulsar a otros.

Ayer, el secretario federal de
Gobernación, Alfonso Nava
rrete Prida, admitió la grave
dad de lo que está sucediendo
(aunque esa aceptación, en
labios de un funcionario que
representa todo el estilo at
lacomulquense, podría ge
nerar más preocupación que
seguridad). El gobierno de la
República, dijo el pomposo
declarante, condena enérgi
camente las agresiones a can
didatos y actores políticos, y
les ofrece garantías de que
podrán realizar sus campa
ñas y actividades políticas y
electorales "en condiciones
de certeza y seguridad".

El tema es muy preocu
pante, porque han ido esca
lando esas agresiones contra
candidatos. En Tenango del
Aire, estado de México, y en
Apaseo el Alto, Guanajuato,
dos candidatos de Morena y
sus partidos aliados fueron

asesinados, y en Guerrero
un priísta que aspiraba a ser
diputado también fue ejecu
tado. De diversas maneras,
en medios de comunicación

masiva y en redes sociales, se
ha hablado de los riesgos de
atentados políticos, en espe
cífico contra Andrés Manuel

López Obrador, quien se ha
negado tajantemente a contar
con algún servicio de segu
ridad, aun cuando las mul
titudinarias concentraciones
alrededor de él, por sí mis
mas, requerirían un esfuerzo
sensato de organización y
cuidado.

La pinza del miedo como
escenario electoral se com

pleta con la incesante cam
paña propagandística contra
López Obrador, tratando de
crear un polo de opinión con
traria a él, que pueda facilitar
el tejido de una historia po
lítica de "voto útil" en favor
de José Antonio Meade o Ri

cardo Anaya, si es que pros
peran las presiones de las
cúpulas nacionales en pro de
un solo candidato antipejista.

A reserva del desenlace del

debate entre candidatos a go
bernar Jalisco, en esta enti
dad todo parece dispuesto
para que el ganador sea En
rique Alfaro, ex priísta y ex
aliado del jefe del Grupo
Universidad de Guadalajara,
Raúl Padilla, quien ahora ha
negociado con este mismo,
con los Chuchos perredistas
y con parte del panismo (con
Ricardo Anaya, en lo nacio

nal; con la corriente del ex
gobernador Emilio González
Márquez, en lo estatal) para
presentar un frente que pa
rece imbatible.

Postulado por Movimiento
Ciudadano, virtualmente la
única plaza importante que
le va quedando al partido
dirigido por Dante Delgado,
Enrique Alfaro no tiene con
trincantes verdaderos: el PRI

ha puesto a Miguel Castro
Reynoso como abanderado,
pero lleva al gobernador en
funciones, Aristóteles Sando
val, como lastre insalvable;
el PAN presenta a Miguel
Ángel Martínez Espinosa,
pero es sabido que Ricardo
Anaya apoya a Alfaro, aun
que por razones tácticas en
Jalisco no hubo coalición, y
Morena tiene una pieza que
no prende: Carlos Lomelí.

López Obrador se compro
metió a dar marcha atrás a la

llamada reforma educativa.
Lo hizo en Guelatao, pero
el significado fue más allá
de lo juarista: Oaxaca es te
rritorio de la sección 22 del
Sindicato Nacional de Tra

bajadores de la Educación
(SNTE) y, desde ese control
regional institucional, es sus
tento principal de la disiden
cia magisterial agrupada en
la Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educa
ción (CNTE).

La oferta de revertir el pro
ceso encabezado por Aurelio
Ñuño y tan defendido por
Enrique Peña Nieto ha provo

cado de inmediato reacciones

adversas de sus opositores
en la búsqueda de presidir el
país, y también de organiza
ciones como las encabezadas

por Claudio X. González.
Hoy, a las 10 de la mañana,
diversas organizaciones so
ciales y ciudadanos en lo
particular se manifestarán
a las afueras de las oficinas
centrales del Partido Acción

Nacional, al sur de Ciudad de
México. La protesta no se re
fiere a la temporada electoral.
La movilización es para de
nunciar al gobernador panista
de Baja California, Francisco
Vega, apodado Kiko, y para
exigir que sea liberado León
Sedov Fierro Reséndiz, acti
vista en contra de la instala

ción de una cervecera, Cons
tellation Brands, en la capital
de Baja California.

Dicha empresa es la tercera
en importancia en Estados
Unidos en el ramo cervecero,
y tiene la concesión del uso
en ese país de las marcas Co
rona, Modelo, Pacífico y Vic
toria, La construcción de una

planta en Mexicali provocó
movilizaciones y protestas
en defensa del agua, al con
siderar que proyectos como
el de Constellation Brands

son depredadores. El 21 de
marzo de este año, la trasna
cional anunció que cancelaba
el proyecto en Mexicali, en
el que habría de invertir 900
millones de dólares, y lo tras
ladaría a Ciudad Obregón,
Sonora, donde ya tiene una
planta en funcionamiento.
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Como si fuera venganza,
el activista Fierro fue dete

nido bajo acusaciones que
luego han sido reclasificadas
en la tipología penal. Ha de
recordarse que el dirigente
de la organización Mexicali
Resiste también participó en
las fuertes protestas contra el
llamado gasolinazo. A juicio
de parte de los mexicalen
ses, ahora es un preso polí
tico, bajo consignas giradas
por el gobernador Vega, el
más reciente de los pañis
tas que desde hace décadas
mantienen el poder en Baja

California. Por ello se han

trasladado las protestas a las
puertas de las oficinas nacio
nales del PAN, en el contexto
de una jornada nacional e
internacional de defensa del

agua y de exigencia de liber
tad a León Fierro.

Y, mientras continúa la
danza de las encuestas, cada
vez más encaminadas en lo

general a dar por acortada
la distancia entre AMLO y
Ricardo Anaya, e incluso
manteniendo a José Antonio
Meade en menguadas pero
subsistentes condiciones de

competencia, ¡hasta mañana!
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Alfonso Navarrete Prida
El secretario de
Gobernación lan

zó un importante mensaje
ayer sobre la elección y el
riesgo de que la violencia
tome un papel excesivo en
la contineda. Tan impor
tante fue que una parte de
lo comentado quedó un
tanto relegado. Navarrete
enumeró una cantidad
grande de reuniones que
ha sostenido con actores
políticos de todos los colo
res y con los ciudadanos a
cargo de la organización
délos comicios. Cumplió la
encomienda presidencial
de dar prioridad a la cita
del de julio y apoyar su
buen desarrollo.

Donald Trump
Un mal presiden
te no debe ser

subestimado, dijo un alto
funcionario mexicano re
cientemente y puso, como
ejemplo, lo que viven los
Estados Unidos, una na
ción en donde el engranaje
político, con candados y
redes de seguridad institu
cionales, tiende a evitar
que un político poco pru
dente genere demasiados
problemas... pero Trump
está en otra liga, constitu
ye un fenómeno nuevo que
ni la maquinaria más afi
nada puede procesar con
facilidad. Oriente Medio
está en crisis otra vez y es
gracias a él.
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EL

El llamado oportuno, la crispación
La violencia nacional (no por crónica y reitera

do, digno de llamarse normal), acentuada por
los asesinatos políticos y las agresiones verbales
(preludio de las físicas); con asesinatos de aspi
rantes y candidatos, y teñida, en general, por la
inestabilidad como preludio electoral, sólo po

dría ser peor si se le pudiera atribuir su paternidad a cual
quiera de los actores políticos en contienda.
O al gobierno.
Riña, batalla, contienda y guerra, en este caso no debe
rían admitirse ni siquiera como sinónimos en un apresu
rado manual de estilo o redacción de párvulos.
Y también sería una catástrofe si la inseguridad, traducida
en zozobra electoral le pudiera ser adjudicada al gobierno
como inductor de la anormalidad extendida. En todo caso

los atentados en tiempo electoral, también son parte de la
generalizada sangría nacional.
Por eso es muy importante el comunicado reciente de la
Secretaría de Gobernación, en el cual el Gobierno Fede
ral define sus compromisos con la legalidad y marca los
límites de su actividad y tiempo se desentiende de los pro
cesos electorales.

Si algo resume esa postura son estas simples líneas:
".. .El Gobierno Federal tiene claro que no es parte de es
te proceso electoral... Mantendrá la imparcialidad y neutra
lidad."

Pero la neutralidad electoral no puede ser el abandono de las
responsabilidades de gobierno.
Parte del documento se reproduce a continuación. Es impor
tante y determinante. No debe entenderse como una declara
ción sino como un compromiso.
".. .Desde el primer día al frente de esta Dependencia, infor
mé (ANP) las prioridades que el Presidente Enrique Peña Nie
to instruyó a la Secretaría de Gobernación:
" La eficaz Gobernabilidad democrática, la seguridad, los de
rechos humanos y brindar todo el apoyo necesario a las au
toridades electorales, para garantizar que el proceso electoral
se desarrolle en condiciones de equidad, certeza, orden, paz,
y con apego a la legalidad.

"Por ello, desde el mes de enero y hasta esta fecha, he soste
nido más de 60 encuentros y reuniones de trabajo: (14) con lí
deres de partidos políticos, (40) con gobernadores y con pre
sidentes municipales de todas las expresiones partidarias, (9)
con autoridades electorales; con la Comisión Especial de Pro
cesos Electorales del Congreso de la Unión, y con el Presi
dente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova; in
cluso, el pasado jueves 10 de mayo me reuní con el expresi
dente de República Dominicana, doctor Leonel Fernández,
quien encabeza una misión de visitantes de la Organización
de Estados Americanos (OEA) quienes fungirán como obser
vadores electorales internacionales, a quienes ofrecimos to
dos los apoyos técnicos y de información para garantizar su
importante misión...
".. .El único marco de actuación que rige al Gobierno de Mé
xico es la Constitución, las leyesy los principios que de ella
emanan, los cuales son fundamento de nuestra vida demo
crática, marco de libertades en democracia, República Fede
ral, y reconocimiento y respeto a los derechos humanos, en
tre otros. De ahí el Gobierno Federal no debe ni puede ni de
sea apartarse...
"... .Sabemos, que en todo proceso democrático en el que es
tán enjuego importantes cargos de elección popular, es natu
ral y saludable que se debatan proyectos, se contrasten visio
nes y que candidatos, partidos y ciudadanos, expresen libre
mente sus ideas y sus preferencias...
"...La democracia debe fortalecernos, mas nunca confron
tarnos o debilitar la unidad de los mexicanos... Hago por lo
tanto un llamado respetuoso a todos los actores políticos pa
ra que el contraste y el debate no se conviertan en encono, di
visión y mucho menos, incitación a la violencia contra parti
dos, candidatos o instituciones .El único límite a la libertad de
expresión en democracia debe de ser la ley.
".. .El Gobierno del Presidente Enrique Peña Nieto condena
enérgicamente las agresiones hacia candidatos y rechaza de
manera categóricalos llamados, cualquiera que sea su origen,
a la violencia o a violentar las leyes electorales, así comocual
quier insinuación respecto a que desde el Ejecutivo Federal se

Fecha: 14/05/2018

Página: 47

Area cm2: 385

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 40,860

Página 34



pretenda interferir para inclinar la balanza en favor o en contra
de candidato, partido o coalición alguna. En este sentido, asu
me plenamente sus obligaciones y responsabilidades, y actúa
para preservar el estado democrático de derecho y aplicar la
ley a quienes la transgreden con violencia...
«.En México por las ideas no se condena a nadie. Lo que es
condenable es cualquier acto de violencia que trastoca las ins
tituciones y se debe actuar en consecuencia...
"...El Gobierno Federal tiene claro que no es parte de éste
proceso electoral. Mantendrá la imparcialidad y neutralidad
a la que estamos obligados por ley, todos los servidores públi
cos en el ejercicio de nuestras funciones. Los únicos actores
de la contienda electoral son los institutos políticos, los can
didatos de los partidos y los candidatos independientes, jun
to con las autoridades electorales.

"En el Gobierno de la República nos asumimos garantes pa
ra que el proceso electoral se desarrolle de manera ordena
da y pacífica".
Podrá haber, como siempre sucede en estos casos quien cen
sure la fecha de este manifiesto. No habría razón. Al proceso
electoral le quedan aún dos semanas del mes de mayo y ca
si todo el mes de junio y aun es tiempo de llamar a la sensa
tez en la contienda.

Y como dijo Elliot de abril: junio puede ser nuestro mes más
cruel.
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CRONIGACONFiDENCiAL

{ ¡Todos juntos contra la impunidad y la corrupción! }

¡Ni AMLO mismo confía en él..!i
LeopoldoMendívil
"+En un mundo lleno de desconfianza,

debemos atrevernos a creer"

Michael Jackson
DON ANDRÉS MANUEL...

* rTl 0<^° un despertar a la madurez
I I fue lo que nos regaló el ultimo
i I viernes a todos sus fans.JHas
® ta creo que el espíritu de Beni
to Juárez se le acercó en su paso por Gue
latao y le sugirió pronunciar las palabras
con las que podría seguir repitiendo que
Usted es su mayor fan actual. ¡Y las dijo,
caray, le hizo caso..! Exclamó:
"Todos estos años (sus 12 en campaña pre
sidencial) para buscar el cambio de México
y no hacerlo, ¡sería un gran fracaso...!"
¡Cómo no! A partir del rosario de ofreci
mientos que hace en cada sitio a donde lle
ga. Por ejemplo en Miahuatlán, también
Oaxaca. Cuando termine de cumplir con el
rosario de promesas que le hizo, creo que
Miahuatlán se verá como la segunda Nue
va York del continente, don Andrés; y co
mo además siguió enunciando todos los
cambios que pretende realizar en el país en
tero, por falta de espacio sólo me refiero al
de reencarpetar la red entera de caminos de
terracería del país para convertirlos en ca
minos de concreto... Suponiendo que lo hi
ciera, ¿ya pensó cuánto costará después
el mantenimiento de toda esa red camine
ra? ¿Hizo cuentas ya? Me temo, don Ma
nuel, que no ha entendido bien a don Al
fonso Romo y ya se le multiplicaron en su

cabecita loca los millones de pesos con que
contará como presidente. No sé si conoce la
anécdota de Vicente Fox cuando supo con
cuánto dinero real contaría... La repetiré al
menos como dato cultural para mis estima
dos lectores:
Tan pronto como Fox ganó la Presidencia
le comenzaron a comentar sobre la magni
tud del presupuesto que manejaría año con
año, don Vincent enloqueció de felicidá y
así se mantuvo hasta la fecha de su prime
ra reunión con el grupo HaciendaProgra
mación y Presupuesto que le explicó toda
la transferencia y debió empequeñecer has
ta el tamaño de un enano cuando supo la

ruda realidad presupuestal. Él mismo con
tó contaba así lo que j amás hubiera queri
do escuchar:

"Lo primero que me dijeron fue que a pesar
de escucharse como una maravilla la can

tidad de millones que el presidente recibe
para realizar su trabajo, ya cuando uno la
conoce, se traga el primer vaso de agua ne
gra. porque la terrible realidad es que cada
partida se integra con los programas que
el Legislativo le autoriza al Ejecutivo, pero
ni un centavo más: y ya cuando uno llega
al final de ese cuento pavoroso, se topa con
que los presidentes apenas manejamos una
verdadera bicoca para cumplir las prome
sas que hicimos en la campaña .
Así que no quiere fracasar como presiden
te, don Andrés... Debe haber hecho un re
cuento de su vida, de sus actividades, sus

triunfos y fracasos, supongo. Y debe ser la
primera vez que cavila sobre sí mismo, le
jos de sus innúmeras sesiones autoelogio.
¡Oué de cosas debió encontrar en Usted pa
ra concluir con sus temores a fracasar co

mo presidente..! Le reconozco su decisión
de confesarlo Urbi et orbi... Debe haber pro
vocado un monte completo de sorpresas,
igual entre sus seguidores —que lo aman,
con pasión, muchos— como entre sus mal
querientes —que no saben cómo soportar
lo—. Obviamente debieron proliferar las
palabras de sus leales, que son muchos. Si
usted ha visto, quizás incluso escuchado o
leído el mayor número de esos comentarios
que su intensa actividad le haya permitido,
pudiera ser, incluso, que quienes lo quie
ren, lo apoyen en su decisión de no seguir:
es mucho lo que este país necesita para
componerse y usted ya ha colaborado bas
tante en su perj uicio... Además y a recibió el
primer anuncio de su corazón...
Que su decisión sea lo que sea para bien...
pero de México, que mucho lo merece. Y
usted, la verdad, no tiene la capacidad, el
profesionalismo político, la responsabilidad
incólume, el don de gentes necesario, en
fin. no es el hombre adecuado para gober
nar a este país.
Siga pensándolo, pero no tarde en decidir.
Con ese sólo hecho se habrá ganado un
honroso valor en la historia.

Que la Nación se lo aprecie...
ni76053KahotinaH.mm /Facebook:Leopoldo

Mendívil ÍTwitter:@Lmendivil2015 /
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Convocatoria dominical
Alfonso Navarrete y su equipo de la Secretaria de
Gobernación quebraron el descanso dominical para hacer
un posicionamiento sobre el proceso electoral y lina
convocatoria al diálogo.
El escenario se descompone. El embate del crimen
organizado abruma.
Los capos sufragan con sus armas, aunque sus sicarios
no tengan credencial para votar con fotografía.
Los hechos de sangre que vinculan a candidatos o
personas conectadas a las elecciones se suceden uno tras
otro.

Para dar una respuesta efectiva se requiere presentar un
frente común.

No se trata de que desaparezcan las diferencias propias de
la competencia electoral. Eso ni siquiera es deseable.
Sino que por medio del diálogo se alcance un consenso
claro en contra de violencia, que es la bestia negra de
la democracia y por lo tanto enemiga de todos los
candidatos.

En la cueva del lobo
Mikel Arrióla se metió ayer en uno de los feudos
perredistas más rudos, la delegación, próxima alcaldía,
Gustavo A. Madero.

Para sorpresa de todos, lo acompañaron más de 3 mil
personas, lo que tiende a confirmar lo que indican las
encuestas más recientes de que el candidato del PRI ya
está en segundo lugar, ya superó a Alejandra Barrales.
Ahí, Mikel rompió lanzas contra del controvertido
Víctor Hugo Lobo que deja a su paso, es del dominio
público, un pesado olor a azufre.
Entre otras cosas, Arrióla dijo que Lobo controla grupos
delincuenciales y vende pipas de agua para asegurar
clientelas políticas.
Sus correligionarios definen a Mikel como un kamikaze,
que ataca con todo en cada jugada, acaso por eso ya ve a
los perredistas por el espejo retrovisor.

Premio en Dubái
El índice de Ciudades Prósperas (CPI) es un lenguaje
común entre nuestras ciudades y un mecanismo concreto
para fomentar el crecimiento ordenado e incluyente, dijo
el Director General del Infonavit, David Penchyna.
Penchyna recibió este fin de semana el Premio Dubái
a las mejores prácticas para el desarrollo urbano
sostenible que cada dos años entrega ONUHábitat, en
ceremonia oficial celebrada en el World Trade Center
de Dubái.

Un jurado internacional evalúa las mejores iniciativas
para seleccionar a los ganadores de este galardón y la
implementación del CPI en México, a cargo del Infonavit,
fue reconocida de entre las propuestas de 89 países, por su
contribución a la ordenación del territorio, el urbanismo y
la vivienda.

Un logro más en materia de vivienda y el impulso
a la construcción de mejores ciudades, de la actual
administración.

Trabajadoras reconocidas
José Antonio Meade concluyó una ronda de propuestas
con una que puede tener alto impacto porque corrige una
injusticia.
El candidato presidencial de Todos por México dijo
que, de ganar la elección, las tres millones de personas
trabajadoras del hogar contarán con Seguro Social
También tendrán la posibilidad de obtener créditos para
vivienda, guarderías, seguro de vida.
Es una manera de retribuir las contribuciones de las

trabajadoras del hogar que son apoyo clave para las
familias mexicanas.
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LA MONT

íerusalén, Centro y Tuxtla

FEDERICO LA MONI

Una: Aunque la capital del estado judío fue gober
nada desde Damasco y Constantinopla 15I7I917 el
plan de ONU sobre la división de Palestina 1947 bajo
mando británico previo su partición en tres estados,
árabe, israelí y Íerusalén bajo un régimen internacio
nal especial que según el exembajador de FU ante
ONU Andrew Young debió prevalecer. El plan fue
avalado por Israel no así los líderes árabes sirio Hafez
el Asad y en un principio egipcio Anwar Sadat,

Dos: A la salida británica y primera hostilidad ára
beisraelí emergió el Estado de Israel en 1948, que
convirtió a Ierusalén oeste en su capital y el este bajo
mando de lordania y después de la guerra de Seis Días
1967 el Knesset aprobó su estatus como capital indivi
sible del rey David a lo que siguió el Ierusalén Emba
ssy Act que la convirtió su capital desde 1950 bajo una
cláusula que permitió a los expresidentes Clinton.
Bush y Obama postergar por intereses de seguridad
nacional su operación.

Hamas: A diferencia de sus antecesores Trump ra
tíficó su promesa de campaña de reconocer a Ierusa
lén y por ello hoy concluirá el traspaso de su personal

entre Tel Aviv y la capi
tal indivisible.

Otros, Pese a la ame
naza del Movimiento is
lamista Hamas a una

nueva intífada, las re
públicas Checa, Rusa
y ¿por qué no México?
reconocieron a lerusa

lén como la capital de
Israel,

Tab y Chis: A dife
rencia 2006 cuando

AMLO fue engañado por
luán Sabines de una
lealtad incondicional en

la disputa por Chiapas,
doce años después Rutilío Escandón reiteró que su ca
pital Tuxtla, Gtz 20182024 es para Haremos Juntos
Historia. En la vecina Tabasco el delegado del CEN
Morena Leonel Cota afirmó que en la campaña local
donde también serán electos 17 ediles, 21 diputados de
mayoría y 14 plurínominales Morena obtendrá mayo
ría al igual con Chiapas por lo que el sureste será de
AMLO

Regreso Orantes: La excandidata Chiapas 2012 re
gresará por el escaño Chiapas a! frente que ocupó en
el sexenio 20062012 y con posibilidades de superar a
Oscar Ramírez. Su fortaleza en la Región de Los Altos
y la Capital. Antonio Meade cree que los mexicanos
pueden generar oportunidades innovar y competir a
nivel mundial "por lo cual pondrán un programa fron
terizo que mejores la calidad de vida y transporte y
seguridad de alta tecnología" afirmó el CEN del PRI.

Ruta Palacio de Lerdo: la Secretaría de Salud me

xiquense hizo un llamado a la población para detectar
y atender ta fibromialgia. una enfermedad crónica in
curable. En México de cada 100 casos. 90 son en muje
res. entre los 30 y 50 años. Ricardo Salinas: aseguró
que para tener un mejor país es necesario un "cambio
cultural". Indicó que Grupo Salinas trabaja para crear
prosperidad incluyente, ambiental y de acción social.

A diferencia
de sus antecesores

Trump ratificó su
promesa de campaña
de reconocer a

Ierusalén y por
ello hoy concluirá
el traspaso de su
personal entre
Tel Aviv y la
capital indivisible
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Dudas
El apoyo a López Obrador por parte del Sindicato
Libertad, de Hugo Bello, es relevante por la cantidad de
miembros que tiene más de un millón , y porque son
uno de los 11 gremios que trabajan en la construcción
del Nuevo Aeropuerto, y se presumiría que le tendrían
miedo a "ya saben quién", pero parece una señal más
de que AMLO no mandará a volar el NAIM.

Balance positivo
Para el equipo de José A. Meade, la semana pasada fue
de las más productivas de la campaña. Sintieron que
salió bien librado de sus entrevistas en Tercer Grado

y Milenio TV. Se dedicó a presentar propuestas para
mejorar la economía familiar, entre ellas la ampliación
inédita del Prospera, un salario para jefas de familia y
la deducibilidad de las colegiaturas universitarias.
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Yunes, en aprietos
El anuncio del gobierno de Veraeruz, de Miguel Á.
Yunes Linares en el que ofrecen $5 millones a quien
informe sobre el paradero del ex fiscal, fue visto como
acto desesperado, pues nomás no ven que levante la
campaña del hijo, Miguel Á. Yunes. Lo peor: hasta se
habla de una traición, y se dice que Luis Á. Bravo pactó
su salida de la Fiscalía a cambio de inmunidad.

Divisiones
Ayer afloró una división entre Cuauhtémoc Blanco y
Morena, pero el favorito en las encuestas en Morelos
se impuso. Hubo lío con Rabindranath Salazar,
coordinador estatal de la campaña presidencial, y con
el líder moreno en la entidad, para elegir al candidato a
edil en Cuernavaca. Pero el Cuau logró nombrar al ex
árbitro Gilberto Alcalá como su abanderado. ¡Gol!

Interés internacional
Los ojos del mundo voltearon a ésta, la elección más
grande de la historia. Observadores electorales como
la OEA, IFES e Idea, visitaron México para reunirse
con candidatos y autoridades, y conocer el proceso.
Uno de los impulsores del ejercicio es el magistrado
José Luis Vargas quien busca mostrar al mundo el
trabajo autónomo de las instituciones electorales.
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¡CALLATE LORENZO!

LUIS
SOTO

El secretario de Gobernación, Alfonso
Nauarrete, se vio ayer en la penosa
necesidad de enmendarle la plana

1 presidentito consejero del Instituto
E Nacional Electoral, Lorenzo Córdova

Vianello, aclaró que el organismo está
preparado para todos los escenarios
posibles después de las elecciones pre
sidenciales del 1 de julio. Si los resultados
son holgados estamos listos, si son cerra
dos, también, dijo. Y si hay chingadcizos

por alguna impugnación, que también es posible, pues
le entramos porque también nos preparamos para eso,
quiso decir.

El miércoles, Córdova Vianello quien cada vez que le
ponen un micrófono enfrente se va de la lengua declaró
que no quería ser catastrofista, pero que tenía miedo,
mucho miedo, de que haya dos candidatos presidenciales
que impugnen los comicios y pidan la nulidad al advertir
irregularidades graves. Bueno, también dijo otras estulti
cias, como que "la autoridad electoral no hace futurismo
ni especula sobre cómo va a terminar la elección del 1 de
julio". ¡Y entonces para que abres la boquita Lorenzo! Le
revira el público.
Tratando de explicar lo inexplicable y aclarar lo ina

clarable, señaló al día siguiente que esa declaración no
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fue un pronóstico de los resul
tados de los comicios, sino que
el INE se prepara para todos los
resultados electorales y sería
irresponsable no considerar tal
escenario. ¡Por fin!

"El escenario de la impugna
ción no es un escenario sobre

el que estemos especulando. Si
los candidatos, los partidos impugnan o no, están en su
derecho. Es posible que no impugnen, claro, es posible que
impugnen, sí, es posible que pidan eventualmente la pena
máxima para la elección, probablemente, no es seguro
por eso el Instituto se prepara para cualquier escenario",
especuló. También enfatizó que el Instituto Electoral no
actúa a partir de lo que dicen las encuestas, pues eso sería
irresponsable, ya que sólo se trata de "fotografías" de la
elección. Y el viernes siguió con el mismo rollo: el Instituto
Nacional Electoral no especula, no hace futurismos, se
prepara para que sea cual sea el escenario de la noche de
la elección, el margen de improvisación sea el mínimo y el
margen de preparación, es decir, la preparación frente a
esos escenarios sea la más sofisticada, la más hecha posible.

Ante éstas y otras estulticias que han cometido el árbitro
electoral y sus abanderados, la pregunta que podría hacerle
a la sociedad la ex maestra de la maldad y la perversidad
quien se ha incorporado a la grilla podría ser la siguiente:
¿Tú crees que el presidentito y los consejeritos del INE
serán objetivos, imparciales, enhiestos y erectos después
de conocer los resultados de la elección presidencial?
¡Nosotros tampoco! Podría ser la respuesta.

¡Por qué no te callas Lorenzo! Exclama el respetable.
En ese contexto, el secretario de Gobernación, Alfonso

Navarrete Prida, se vió ayer en la penosa necesidad de
enmendarle la plana al presidentito consejero del INE al
hacer un llamado respetuoso a todos los actores políticos
para que el contraste y el debate no se conviertan en en
cono, división y mucho menos, incitación a la violencia
contra partidos, candidatos o instituciones.

tUISACENDA@HOTMAIL.COM
@LUISSOTOAGENDA

CADA VEZ QUE
LE PONEN UN

MICRÓFONO SE
YA DE LENGUA
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LOS DOS ANDRÉS (I)

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Dependiendo ¡o antipatía o simpatía con
AMLO es cómo se le ve. La cosa es que,
para descifrarlo, hay que leerlo completo

Que AMLO muestra caras distintas depen
diendo el foro, momento y circunstancia.
Que lanza el golpe y luego soba. Que
primero se va a los absolutos y después
matiza. Dicen. Para quienes lo conocen, el
estilo no es nuevo. "No hay mejor nego
ciador que Andrés", me dice alguien que

lo ha acompañado en tres campañas, "Es gran estratega",
cuenta otra persona cercanísima al tabasqueño. "Sabe a
dónde va, solo que guarda sus cartas", remata.
Para quienes lo vemos desde fuera podría lucir discor

dante. Para quienes lo critican, parece contradictorio. Dice
y se desdice. Le llueven traductores que explican "lo que
quiso decir", que aclaran intención y alcance de palabras.
Para su equipo es todo menos eso. Nada es casualidad.
Nada está dicho a la ligera. Todo está calculado, forma
parte de una estrategia y una ruta para llegar a un objetivo.

Son los dos Andrés. Dependiendo la antipatía o simpatía
con él es cómo se le ve. Contradictorio o estratega que
tiene claros qués y cómos. La cosa es que, para descifrarlo,
hay que leerlo completo. Sin apasionamientos. Y eso, en
época electoral, es pedir casi un milagro.
Me detengo en dos temas con récord de aclaraciones,
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matices y enmiendas de su
equipo: aeropuerto y Reforma
Educativa. ¿Aseguró que iba a
cancelar el proyecto del nue
vo Aeropuerto? ¿Después que
siempre no? ¿Abrió la puerta a
revisarlo? ¿Lo concesionaria?
Tres tiempos de esa obra, en
palabras de AMLO. Primer acto:

"Dijo que se trata de una obra faraónica, con un costo de
200 mil millones de pesos, que de todos modos cancelaría
al ganar las elecciones, ya que no hay garantías de que
funcione porque se construye en zona de hundimientos
(...) Detalló que, al otro día del triunfo, hablaría con Peña
Nieto para cancelar la obra (La Jomada, 30/09/2017).
Segundo acto: Carlos Slim da inusual conferencia de

prensa. El empresario más rico del país defendió el pro
yecto pues, dijo, detonará desarrollo y traerá inversiones.
López Obrador respondió: no es buen negocio para los
mexicanos. Si cree que es un buen negocio para él, "que lo
haga con su dinero", contestó (Animal Político, 16/04/2018).
Tercer acto: "No estamos cerrados al nuevo aeropuerto.

Lo que no queremos es destinar la mitad de la inversión
pública a una obra, necesitamos distribuir la inversión
en todo el país", afirmó. En el Foro Nacional de Turismo,
mencionó que está abierto a que la construcción sea
concesionada (El Financiero, 7/05/2018).
¿Contradicción o estrategia? Depende con qué ojos

se vea, pero importa saber: ¿llegó a donde quería? ¿Cuál
fue el camino para situarse ahí? En esas respuestas hay
claves para interpretarlo. De la Reforma Educativa, nos
ocupamos en las próximas Definiciones.

OFF THE RÉCORD: De 6 mil 855 millones de pesos
para la Reconstrucción en CDMX, ya se sabe a qué ac
ciones irán 3 mil 713 millones. El dinero está bajo Üave
de la secretaría de Finanzas y no pasarán por la AI,DF.

Están lejos de manos de los diputados y quien palo
mea a dónde uan es la Comisión de Reconstrucción.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN

¿CONTRADIC

TORIO O

ESTRATEGA QUE
TIENE CLAROS

QUÉS Y CÓMOS?
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TLAHUAC
ABANDONADA
ESPERANZA
BARAJAS

Dejó de ser la delegación rural ij
tranquila, es un foco rojo y está
abandonada

ablar de Tláhuac remite de inme
diato al cártel que opera en esa

H demarcación y que extendió su
influencia a las delegaciones ve
cinas; creció bajo la tolerancia de
la autoridad y se vínculo a su líder
Felipe de Jesús Pérez El Ojos con

el ex delegado Rigoberto Salgado, ese es el marco
en que se disputa esa alcaldía.
En torno a Salgado hay toda una serie de acusa

ciones, sin embargo ni las autoridades capitalinas,
ni las federales han tenido elementos en su contra
para detener su carrera política; porque sin problema
dejó la delegación y como candidato a diputado la
ola de Morena lo llevará a formar parte del primer
Congreso local en la Ciudad de México.

El operativo que aplicó la Secretaría de la Marina
Armada de México donde murió Felipe de Jesús

Pérez el año pasado, desató la violencia
en las colonias en Tláhuac y las colin
dantes de Iztapalapa por el control del
mercado, lo mismo ocurrió en Ciudad
Universitaria, pero no ha tenido tanto
eco como el enfrentamiento a balazos

entre narcomenudistas en el campus
universitario, aunque el saldo hasta el momento es
mucho mayor.

Recientemente la Secretaría de Seguridad Pública
desplegó operativos en las vías de acceso como
avenida Tláhuac, La Turba, Canal de Chalco y eso le
lia dado un poco de confianza a la población. Aunque
los asaltos en el transporte y el robo a casas no se
ha erradicado.

La candidata de Morena a la jefatura de gobierno,
Claudia Sheinbaum ha ido en dos ocasiones a esa

delegación, el 14 abril visitó San Nicolás, Peña Alta
y Santa Catarina; el domingo 13 de mayo fue a Míx
quic; no se le ha visto, ni a ella ni a los aspirantes a
alcaldes, el morenista Raymundo Martínez Vite, o
el perredista Marco Polo Carballo en La Conchita,
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El Mar, la Metropolitana, donde se estableció la
organización delictiva.
Tláhuac fue una de las delegaciones fuertemente

afectadas por el sismo, las grietas que partieron
avenidas y calles no han sido reparadas, fueron
geólogos a revisarlas y se comentó de un programa
para rellenarlas, pero ahí siguen esperando apoyo
y atención.

La población no entiende la prioridad de las au
toridades, porque en la colonia de El
Mar se pusieron a cambiar banquetas
cuando hay tantos damnificados.
El lago que hay en el bosque de

Tláhuac tuvo una grieta y por ahí se
fue el agua, de ser un centro de entre
tenimiento para la población, también

esta abandonado.

Uno de los grupos políticos fuertes en esa dele
gación ha sido el Frente Popular Francisco Villa, que
se convirtieron en invasores y después presionaban
para que el gobierno los regularizara.
Actualmente ocupan zonas de conservación atrás

del bosque, su liderazgo más fuerte lo tiene el pe
rredista Alejandro López Villanueva, aunque hay
"Panchos Villa" tanto en Morena como en el PRD.
Tláhuac hace mucho dejó de ser la delegación

rural y tranquila, es un foco rojo y está abandonada.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM

@ESBARAJAS

ASALTOS EN EL

TRANSPORTE Y

ROBOS A CASAS,
SIN ERRADICAR
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ANDRES MANUEL
Y EL GALLO

MARTHA
ANAYA

¿Cómo es realmente AMLO, qué
lo hace surgir como líder, qué
determina su trayectoria?

ay un momento en que José Agus
tín Ortiz Pinchetti deja de lado el
destilado de la figura política que
está haciendo de Andrés Manuel

López Obrador y pide se le permita
"un divertimento".

¡Exploremos invita  la teoría de
los teósofos y chamanes!

Según ellos apunta el ex consejero del INE, secre
tario de Gobierno de AMLO en la Ciudad de México,
todo hombre se parece a un animal determinado.
Identificando cuál es ese animal, se llega a descubrir
su temperamento y su carácter.
Bueno, en el caso de Andrés Manuel, atento a sus

observaciones sobre el talante, actitudes y gestos
físicos del tabasqueño, Ortiz Pinchetti se atreve a
pronunciarse por un "gallo de pelea";
"He analizado cuenta su manera de mover la

cabeza, en particular al autoafirmarse, como si su nariz
fuera un pico. En los momentos de riesgo o peligro, su

mirada arde en busca del adversario.
Es valiente y le gusta la pelea. Prefiere
el riesgo a una situación tranquila.
"Cuando acepta ser un político de

alto riesgo' descripción reconocida
por el propio candidato presidencial
de Morena, no sólo lo dice a manera
de autocrítica, sino más bien como la

constatación de un rasgo personal que lo fortalece.
"Mide con cuidado sus movimientos sin anticipar

jamás el siguiente paso. Posee un sentido de alerta
cuidadoso y observa hasta el más mínimo detalle
antes de actuar con el escrutinio de una mirada aguda.
"Además le gusta emplear metáforas gallísticas:

'No le han quitado una pluma a este gallo', declara
frente al enemigo."

Este jugueteo de don José Agustín asoma en una
de las páginas del libro que acaba de publicar sobre el
hombre con el que ha compartido más de tres lustros
de luchas políticas: AMLO. Con los Pies en la Tierra.
El texto está a la altura de su autor: inteligente y

grato. No es un panfleto ni un documento apologético,
como él mismo indica: sólo pretendo decir la verdad
tan llana y honradamente como la veo, desde el punto
de vista más imparcial que la cercanía con el personaje
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me permite. En lograrlo radica el valor de este libro.
La verdad es que el libro es atrapante. Se interna

y procura entender qué fue lo que formó a Andrés
Manuel, cuáles fueron los sucesos y los personajes
que lo marcaron. Cómo y por qué. ¿Qué lo hace
surgir como líder? ¿Qué determina su trayectoria?
¿Cuáles son circunstancias?
Y logra hacerlo y transmitirlo de

una manera profunda y a la vez sencilla.
De allí su lectura tan fácil y entretenida.
Pero sobre todo, la mirada de Ortiz

Pinchetti permite acercarse de una
manera cercana, fina, al político que ha
llenado el zócalo más de 30 veces en
sus distintas luchas y que hoy encabeza

la carrera presidencial.

ACEITAN MAQUINARIA PRIISTA

Esta semana comenzarán "a bajar en forma" los
apoyos económicos para el priismo.
Habrá ahora sí para entusiasmar a sus seguidores

y para repartir implementos en mítines o puerta a
puerta, nos cuentan integrantes del equipo de cam
paña de José Antonio Meade,

• • •

GEMAS: El problema que enfrentan ahora los
priistas es que no encuentran dónde poner los es
pectaculares con la imagen de su candidato presi

dencial porque los lugares ya están ocupados...

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM / @MARTHAANAYA

HA LLENADO
EL ZÓCALO
MÁS DE
30 VECES
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»CANELA FINA

Igualdad ante la ley e igualdad de
oportunidades no pueden sig
nificar igualdad en ingresos ni
igualdad en la renta. En truncar

esa realidad, ya fracasó en el bloque
soviético, Cuba, Venezuela.

"Esto sólo se puede obtener en una sociedad
mediante un gobierno autoritario que 'iguale'
económicamente a todos los ciudadanos median

te un sistema opresivo, haciendo tabla rasa de las
distintas capacidades individuales, imaginación,
inventiva, concentración, diligencia, ambición,
espíritu de trabajo, liderazgo. Esto equivale a la
desaparición del individuo, a su inmersión en la
tribu": es algo que plantea Mario Vargas Llosa
en su más reciente libro, La llamada de la tribu
(Alfaguara).
Y es la idea de AMLO que seduce a los pere

zosos en un país con mínimo desempleo (3.44
por ciento, la más baja tasa de la historia), tres
millones de nuevos puestos de trabajo en tres
años y una media de salario de 15 mil pesos en
los afiliados al IMSS.
AMLO dedicaría 99 mil 360 millones de

pesos anuales (el doble del presupuesto de la
UNAM) para regalárselos a dos millones 300 mil
jóvenes que ni estudian ni trabajan, a quienes
prevé concentrar en salones para impartirles
"talleres".

A estos "talleres", el chavismo los denomina
"Plan Barrio Adentro", donde agrupa a miles de

jóvenes que se embrutecen sin hacer nada, pero
reciben un salario por "capacitarse". Se la pasan
viendo TV, en espera de ser llamados para salir a
las calles a defender al gobierno.

En las dádivas de AMLO (tres mil 600 pesos
mensuales a cada "nini") entran los 130 mil jó
venes que cada año no pueden entrar, por ejem
plo, a la UNAM, porque son superados por otros
en las pruebas de ingreso.
En La llamada de la tribu, Vargas Llosa

explica:
"Sería estúpido ignorar que entre los indivi

duos hay inteligentes y tontos, diligentes o hara
ganes, inventivos o rutinarios y lerdos, estudio
sos y perezosos. Sería injusto que en nombre de
la 'igualdad' todos recibieran el mismo salario
pese a sus distintas aptitudes y méritos. Las so
ciedades que lo han intentado han aplastado la
iniciativa individual, desapareciendo en la prác
tica a los individuos en una masa anodina a la

que la falta de competencia desmoviliza y ahoga
su creatividad".

No lo ignora siquiera el cantante castris
ta uruguayo Daniel Viglietti en su himno "A
desalambrar":

"Yo pregunto si en la tierra/ Nunca habrá pen
sado usted/ Que si las manos son nuestras/ Es
nuestro lo que nos den".
A esas víctimas de las dádivas de los gobier

nos populistas es a lo que Vargas Llosa llama "la
tribu", que es esa masa enfeudada a un caudillo,
sumisa a los dictados de quien la mantiene, de
un líder que es una especie de santón religioso
de palabra sagrada e irrefutable.

Pues, bueno... eso es lo que viene.
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»QUEBRADERO

El reto es para Peña Nieto

Javier
Solórzano
Zinser

udiera ser que al país le vaya a costar más
trabajo la vida después del 1 de julio que
lo que ha sido el farragoso proceso de las
elecciones mismas. Estamos sin saber

qué va a pasar, y si bien son tiempos de gran incer
tidumbre, está abierta la posibilidad de que cual
quiera de los candidatos pudiera ganar; las encues
tas de hoy no son el resultado de mañana.

Después del l de julio, los escenarios van a estar en buena me
dida definidos, el gran problema o reto van a ser los acomodos.
Se van a ir ajustando elementos de enorme importancia en la go
bernabilidad como es el caso del Congreso; no es casual que los
candidatos hayan introducido en los abrumadores y cada vez más
odiosos spots el tema.

Se han dado cuenta de que una Presidencia sin capacidad de
maniobra en el legislativo, por más que se gane la Presidencia con
relativa claridad, no les va a permitir lo que han prometido y quie
ren hacer.

Todo está en vías de ser un reto. Felipe González dice que los
demócratas son auténticos demócratas en la derrota, más que
en la victoria, y esto, bajo las actuales condiciones, va para y por
todos. Reconocer victorias y derrotas podría hacer de la elección
un proceso de certidumbre y madurez; hoy andamos todavía bajo
muchas dudas de cómo podrían terminar las cosas.

Ha permeado la idea entre los seguidores de López Obrador de
que si no gana la elección se podría deber a que se "las robaron".
Con cierta razón el propio candidato lo ha sugerido en varias oca
siones, quizá más que para alertar para preparar escenarios.
Todo se puede agudizar debido a que el tabasqueño a menu

do actúa en su campaña como si ya gobernara y, no sólo eso, sus
huestes piensan igual, pero lo ven en el extremo, diríamos que
termina por ser corregido y aumentado.

Si no se presenta un giro en las encuestas y sobre todo en la per
cepción de la sociedad, un resultado adverso para López Obrador
puede terminar por producir escenarios inéditos y hasta graves.

De aquí al l de julio van pasar muchas cosas. La más importan
te es que sin duda se va a echar a andar a fondo el aparato, como
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nunca, intentando frenar a López Obrador.
Por más que hoy Ricardo Anaya niegue la posibilidad de una

alianza con el PRI, al final sería con Peña Nieto al que, no se olvide,
quiere meter a la cárcel, podría terminar por ser la pieza toral de
la ecuación.

No sólo es que se trata de ganar la Presidencia, de lo que tam
bién se trata es de que no gane López Obrador. Por los números
que trae Anaya, solo no se ve que vaya a poder, de no ser que
López Obrador se tropiece con él mismo.

La tentación es grande, los políticos tienen piel de rinoceronte
y todo se les puede olvidar de un día a otro; se la pasan entre las
alianzas y las conveniencias.
La otra tentación aún más riesgosa y grave, es que desde el

gobierno, en alianza y complicidad con el sector privado, se pre
tenda frenar a como dé lugar a López Obrador en su aspiración
de llegar a Los Pinos, o según lo que pregona, a Palacio Nacional.

La tentación está echada a andar desde hace tiempo y muy pro
bablemente se va intensificar ante la inminencia de los escenarios
Desde el gobierno tienen que medir el papel histórico que pueden
jugar respetando el voto, gane quien gane.

Esto quizá termine por ser su gran prueba de fuego. Las refor
mas, y en general la gestión de Peña Nieto, se verá de manera más
clara con el paso del tiempo.

La elección es la democracia y el aquí y ahora ante México y el
mundo.

RESQUICIOS.
En algunas ciudades de Europa están, aunque resulte

extraño, hartos de los turistas. En Roma, París, Londres,
Barcelona, Madrid y Berlín, entre otras, a lo largo de todo el año
sus ciudadanos no tienen tiempo de reposo en su cotidianeidad,
les aparecen los turistas hasta en las puertas de sus casas.

Es una paradoja, porque algunas de estas ciudades viven de
lo que les empieza a molestar. Se aplica aquello de... "¡estamos
hartos!".

FELIPE GONZÁ

LEZ dice que los
demócratas son

auténticos demó

cratas en la derro

ta, más que en la
victoria, y esto, bajo

las actuales con

diciones, va para y
por todos
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Rozones
Los nuevos bríos del Panal

Con la incorporación del dirigente nacional del SNTE,
Juan Díaz de la Torre, a la campaña de Nueva Alian
za, los simpatizantes de ese partido ven nuevos bríos,

pues ha comenzado un recorrido por distintos puntos del país
para hablar con los candidatos que además son integrantes del
magisterio. El viernes estuvo en Guadalajara, donde respaldó
a la abanderada turquesa al gobierno de Jalisco, Martha Rosa
Araiza, y el sábado en Culiacán, con los candidatos federales.

Amilcar gana debate por AO
Con propuestas contundentes para frenar el desarrollo

inmobiliario desordenado y crear un Instituto de Pla
neación, en el que participen vecinos y se impida que

los desarrolladores pasen por encima de las necesidades, el can 
didato del Frente para la alcaldía de Alvaro Obregón, Amilcar
Ganado, ganó de calle el debate de ayer organizado por el IECM,
Por cierto, quien lo desdeñó fue la morenista Layda Sansores,
quien salió buena para las peleas fuera, pero no para el contraste
de ideas.

Meade, por la economía familiar
Quien cerró su primera semana, desde el relanzamiento

de su campaña con propuestas a favor del fortaleci
miento de la economía familiar, fue José Antonio

Meade. Y es que el abanderado presidencial planteó dar seguri
dad social a por lo menos tres millones de empleadas domésticas,
y con ello, ofrecerles acceso a salud, guarderías y vivienda. Ade
más, ampliar el programa Prospera, salarios para jefas de familias
y deducibilidad de colegiaturas universitarias.
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Mancera y Serrano cierran filas con
Barrales

rropada por los candidatos de la coalición Por la CDMXA rr
al Frente, Alejandra Barrales tuvo una encerrona con>Ai
Jos aspirantes a alcaldes, senadores, diputados locales y

federales del PRD, PAN y MC, a quienes pidió sacar lo mejor en los
poco más de 50 días que quedan para la elección. En la reunión
estuvieron también Miguel Ángel Mancera, Héctor Serrano
y líderes de partidos locales, que forman parte del Frente y que
plantearon estrategias puntuales para el bien de la alianza.

Lotenal incluyente
Quien se ha llevado el aplauso de propios y extraños es

Eugenio Garza Riva Palacio, encargado de Despacho
de la Dirección General de la Lotería Nacional, pues

hace una semana incorporó a dos niños con discapacidad, bajo
tutela del DIF, como parte del selecto grupo de "Niños Gritones".
Esa acción ha sido bien calificada por organizaciones no guber
namentales y ven a la Lotenal como un referente en inclusión.

Gamboa apuesta por el campo

esde la Comisión Permanente del Congreso, el senador
I Emilio Gamboa salió en defensa de las políticas públi >D;
cas aplicadas en el sector agroalimentario mexicano

que, dijo, le han permitido ser competitivo en los mercados globa
les. El líder de los priistas en el Senado recordó que el año pasado
registró un superávit de más de cinco mil millones de dólares, que
ha permitido a los productores del campo ser más competitivos.
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No doblan a Meade contra Peña
Casi a diario, José Antonio Meade es in
vitado a traicionar al Presidente Peña
Nieto.

La posible estrategia salvadora de su
campaña, recurrentemente planteada
al candidato del PRI a la Presidencia tan

to en algunos sectores de su equipo co
mo en los medios de comunicación, es
poner distancia con el mandatario.

La conclusión de estrategas genia
les y analistas experimentados es que
el vergonzoso parricidio, es decir, pa
sar sobre la reputación del mandata
rio, redundaría en votos para su causa,
suficientes para asegurarle, al menos
por ahora, el segundo lugar en la con
tienda por la Presidencia y colocarlo en
posición de acercarse al puntero.

A contrario sensu, no asestar una
puñalada en la espalda al Presidente o
no llevarlo a la piedra de los sacrificios
señalándolo como corrupto le impedi
rá crecer... y ganar.

En otras palabras, para significar
algo en las elecciones del 2018 y vo
lar tan alto como quiera, Meade es
taría obligado a arrojar el lastre por
la borda.

¿SE EQUIVOCÓ PEÑA NIETO?
No falta mucho para saber si Enrique
Peña Nieto se equivocó al confiar a
Meade la misión de mantener el po
der para el PRI y darle continuidad a su
legado en materia de reformas funda
mentales, como la educativa, energéti
ca y en telecomunicaciones.

En 7 domingos será la cita en las ur
nas, pero el simpatizante vestido de
priísta asegura que aún y cuando las
encuestas lo colocan en el sótano de la

contienda, apenas arriba de los candida
tos independientes, puede dar la vuel
ta a la inevitabilidad pregonada por los
encuestadores.

Ejemplos le sobran para argumen
tar sobre la poca fiabilidad de las en
cuestas. Ninguna acertó en lo que pasó
en 2016, cuando el PRI no pudo ganar
en siete entidades federativas, y en
Costa Rica, en segunda vuelta, el can
didato que inició con 20 puntos abajo
del puntero le dio la vuelta y ganó con
20 puntos de diferencia.

Es decir, no todo está escrito y, lue
go, entonces, no necesita recurrir a
medidas extremas e indignas, como

traicionar al Presidente, para avanzar
y, eventualmente, ganar.

Pero al margen de lo que ocurra
el primer domingo de julio, está claro
que Peña Nieto no se equivocó al valo
rar en Meade la virtud por la que tiene
mayor aprecio, la lealtad, pero tam
poco en otra muy especial, de la que
en esta contienda presidencial sólo el
candidato priísta y Margarita Zavala
son poseedores: Contextura moral.

En Televisa y Milenio le dieron opor
tunidad de deslindarse del Presidente.

Casi a coro le pidieron declararlo co
rrupto ante millones de mexicanos que
siguieron las dos entrevistas con algu
nos de los columnistas políticos más
agresivos del periodismo nacional.

¿PEÑA ES HONESTO?
Sin preámbulos, a quemarropa, pre
guntaron si, a su juicio, Enrique Peña
Nieto es honesto.

La pregunta habría desestabiliza
do a cualquiera.
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> EL CANDIDATO DEL PRI YA DEJO CLARO QUE NO CONOCE ACTOS DE CORRUPCIÓN
DEL PRESIDENTE. NO LOGRAN QUE LO TRAICIONE A CAMBIO DE BUSCAR SUBIR EN LAS ENCUESTAS

DOBLAN A MEADE
CONTRA PEÑA

LA CONCLUSIÓN DE ESTRATEGAS CEÑÍALES Y ANALISTAS EXPERIMENTADOS ES QUE EL VERGONZOSO PARRICIDIO,
ES DECIR, PASAR SOBRE LA REPUTACIÓN DEL MANDATARIO FEDERAL, REDUNDARÍA EN VOTOS PARA SU CAUSA

SINODALES DE MEADE EN TELEVISA Y MILENIO SE COMPORTARON MÁS COMO ELOY CAVAZOS EN SUS DESPEDIDAS
DE LOS RUEDOS, TOREANDO PARA EL PÚBLICO, QUE BUSCANDO RESPUESTAS. UNA Y OTRA VEZ FUERON DESARMADOS

POR EL ASPIRANTE DEL TRICOLOR, QUE LOS APLASTÓ CON AVALANCHAS DE INFORMACIÓN

Con ganas de dramatizar diría que en los
estudios de televisión en donde se hizo

el planteamiento, en la zona de con
fort de algunos miembros de la cúpula

gubernamental, en los cuartos de gue
rra de los estrategas de todos los aspi
rantes a la Presidencia y en millones de
hogares, los televidentes contuvieron
la respiración en espera de la respues
ta que catapultara al candidato priísta y
acabara con lo que resta de popularidad
ai Presidente.

No fue para tanto; si pretendían
amilanarlo, Meade no pareció darse
por enterado; ni siquiera se permitió
un segundo para respirar, armarse de
valor o pensar la respuesta. En ambas
entrevistas contestó, simplemente,
que trabajó como secretario de Ha
cienda de Peña Nieto, pero también
con Felipe Calderón, y que en ambos
casos le tocó ver a dos presidentes que
con toda honestidad desempeñaban
sus funciones.

Los periodistas se quedaron sin no
ticia, los periódicos sin titulares y los
sinodales en los estudios de televi

sión sin capacidad de repregunta; los
estrategas de los cuartos de guerra de
los candidatos no obtuvieron la mate

ria preciosa para la guerra sucia y los
televidentes escuchamos las largas,
detalladas y convincentes explicacio
nes del candidato priísta.

Quizás sin proponérselo, Meade
abonó la honestidad de Peña Nieto

con información hasta hoy desestima
da: A la Procuraduría General de la Re

pública y la Secretaría de Hacienda se
debe la persecución contra los gober
nadores priístas corruptos.

No fue la pérdida del poder del PRI
en sus entidades lo que dio pie a la
persecución en su contra; están en la
cárcel o huyendo por delitos federales
cuya investigación inició la PGR con in
formación de Hacienda.

MEADE METIÓ A GOBERNADORES
A LA CÁRCEL
"Yo fui responsable de que estuvieran
en la cárcel; yo fui el que hice la inves
tigación. Si estuvieran en la cárcel por
un delito local tendrían razón ustedes,
pero están en la cárcel por delito fede
ral, donde, en la investigación, coadyu
vó la Secretaría de Hacienda sin ninguna
ambigüedad...".

En Milenio se expresó con mayor
puntualidad: "Y sí, hay malos políti
cos, corruptos, y hay que expulsarlos

de la política, y nos indigna a quienes
llevamos una vida entregada a hacer
las cosas bien el venir a un foro como

estos y que se nos quiera calificar por
Borge o por Duarte...".

La conclusión no expresada en las
entrevistas de Televisa y Milenio es
que si Peña Nieto fuera corrupto no
habría permitido que se les persiguie
ra y encarcelara.

De igual manera Meade contestó
cuando le preguntaron sobre la lla
mada "estafa maestra" que, conforme
a versiones que se han convertido en
verdad pública, involucran a la ahora
titular de la Sedatu, Rosario Robles, y a
algunos de sus ex colaboradores.

Meade, que sustituyó a Robles en
la Secretaría de Desarrollo Social, dijo
haber entregado toda la información
que encontró a la Auditoría Superior
de la Federación, que depende del
Congreso, y no del Poder Ejecutivo, y
que esa instancia ha actuado confor
me a lo que la ley manda.

Una y otra vez le preguntaron
nombres y por qué las consecuencias
no han llegado a funcionarios de alto
nivel. La respuesta fue irrebatible: Se
denuncian hechos; no funcionarios. Y
como el entrevistador se desespera
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ba porque no escuchaba nombres, el
candidato acudió a su humor negro:
"...aguanta los bisteces tantito; tran
quilo hermanito, tranquilo..."

Y la conclusión fue que la ASF es
quien tiene que hacer su papel.

El candidato fue más lejos: Recor
dó el episodio aquel en el que un cola
borador de Duarte, el veracruzano, fue
sorprendido, en un vuelo privado, con
25 millones de pesos en efectivo; expli
có que, en ese entonces, todas las en
tidades federativas acostumbraban no

bancarizar (es decir, usaban efectivo) el
pago a profesores, pero "cambiamos"
la ley y ahora se les paga de otro modo.

El tema no encontró mayor eco.
Para decir verdad, algunos sino

dales de Meade en Televisa y Milenio

se comportaron más como Eloy Cava
zos en sus despedidas de los ruedos,
toreando al público, que buscan
do respuestas. Una y otra vez fue
ron desarmados por el candidato,
que los sepultó con avalanchas de
información.

CONTEXTURA MORAL

El candidato no tuvo empacho en

reconocer que el gobierno peñista ha
fallado, como los anteriores, en mate
ria de seguridad. El nuevo diseño de la
Secretaría de Gobernación no dio los

resultados planeados. Tiene su propia
propuesta.

Todo este recuento periodístico
viene a cuento porque es indudable
que Meade debe prepararse para el
segundo debate con sus contrincan
tes; quizás ellos sí irán dispuestos a
acorralarlo bajo el supuesto de que si
consiguen que traicione a Peña perde
rá el apoyo del Presidente; saben que
las encuestas no reflejan aun lo que
el poder puede hacer por su candida
to en los pocos días que faltan para la
elección.

Ambos están dispuestos a ir con
tra el Presidente con todo. Andrés

Manuel habla de perdón y promete
no desencadenar una cacería de bru

jas, pero cualquiera sabe que se trata
sólo de un discurso; por el contrario,

el panista Ricardo Anaya ha dicho
que lo llevará a prisión ... si le prueba
corrupción.

No obstante, les bastaría una pa
labra, sólo una, del candidato del
PRI para justificar posteriores per
secuciones y relanzar sus propias
campañas.

Meade ya dejó claro que no cono
ce actos de corrupción de Peña Nieto;
sus respuestas no tienen que ver sólo
con su concepto de lealtad, sino con la
convicción moral que le impide mentir
en la vida pública y la cotidiana.

En su caso, mentir equivaldría a
traicionarse a sí mismo; es indudable
que preferiría declinar la candidatura
que encubrir a corruptos, aún si se tra
tara del Presidente. Si fuera lo contra

rio, sus propuestas serían vacuas.
Decididamente, Peña Nieto no se

equivocó con Meade.
Tal vez con el equipo con que lo

rodeó.

#SóioParalniciados

Enrique Peña Nieto. El resto de la campaña y el 1 de julio mostrarán si se equivocó
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Margarita Zavala. Como Meade, los únicos en contextura moral

Ricardo Anaya. Hace campaña prometiendo meter a la cárcel al Presidente Peña
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Andrés Manuel López Obrador. No castigaría a nadie que encontrara
corrupto, así fuera su antecesor

Fecha: 14/05/2018

Página: 3

Area cm2: 1611

5 / 6

Columnas Políticas

Juan Bustillos, Sólo para iniciados

Juan Bustillos

Costo: 121,018

Página 58



José Antonio Meade. Responde, no se dobla y no se distancia del Presidente de la República
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¡Qué mal tino de Mikel Arrióla..! El mismo día que el secretario de Goberna
ción, Alfonso Navarrete Prida, llamó al diálogo a partidos y candidatos para
evitar la violencia verbal y física se le ocurre al abanderado del PRI a la Jefatura
de Gobierno llamar representante del "narcoestado" a Claudia sheinbaum.

Con esos amigos para qué quiere enemigos el gobierno federal. Andrés Manuel López
Obrador. Morena y Sheinbaum Pardo podrán argumentar que la violencia verbal viene
del partido del gobierno que convoca al diálogo.

El hiperventilado Arrióla, días antes, acusó a la ex delegada de Tlalpan de seguir fumando
"mota" desde la universidad, cuandoel apoyadorde José Antonio Meade Kuribreñay ex
aspirante presidencial independiente Armando Ríos Plter promueve un recurso de amparo,
en la SON, para el uso personal de la mariguana y que está en manos del ministro ponente
más liberal, José Ramón Cosío.

La efervescencia en redes sociales no esperó; los cibernautas respondieron a Mikel que
volteara a Guerrero, de Héctor Astudillo, como el verdadero narcoestado, donde han ata
cado, amenazado y matado a más candidatos que en cualquier otra entidad, y para más
información que le llame al obispo de ChilpanclngoChilapa, Salvador Rangel.

PRIORIDAD DEL MINISTRO LUIS MARIA AGUILAR,
TUMBA LEY DE SEGURIDAD INTERIOR

La prioridad fue ordenada y promovida en el Poder Judicial a la llegada de Luis
María Aguilar Morales como presidente de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación el 2 de enero del 2015: El respeto total de los jueces y magistrados a
los derechos humanos (DH).

El criterio permeó en todos los niveles y ahora es la barrera que detiene a la Ley de Seguri
dad Interior (LSD impulsada por la Sedeña de Salvador Cienfuegos y la Semar de Vidal
Soberón con Miguel Ángel Osorio Chong como su principal defensor en el Congreso y
próximo Integrante del Senado.

El fallo de inconstitucionalidad del juez Octavo de Distrito, Fernando Silva García, contra
la LSI NO es una tendencia judicial exclusiva de México; la defensa de los derechos huma
nos es un tsunami global que se pretende Ignorar al dotar de atribuciones peligrosísimas
a las fuerzas federales en operativos y en las labores de inteligencia con el argumento del
combate al crimen organizado.

Para colmo de Osorio Chong. Cienfuegos y Soberón, el candidatodel PRI, José Antonio
Meade Kuribreña, señaló el grave error del Ejecutivo al fusionar la Secretaría de Seguri

dad Pública con Gobernación en el combate al crimen, y ahora, la LSI se ve como otro gra
ve error, vlolatorio de los DH.

¡MARGARITAAA...TE HABLA TU PRIMA MARIANA..!
Sintitubeos, Mariana Gómez del Campo Gurza. prima de Margarita Zavala
Gómez del Campo, llamó, públicamente, a sus "fans" a sumarse al proyecto
del Frente de Ricardo Anaya Cortés, ya que, desde su punto de vista, es el
único candidato que puede ganarle a Andrés Manuel López Obrador con

solidado en el segundo lugar y avanzando.

¿Será el preámbulo de algún acuerdo que Mariana NO quiere adelantarnos..?, y aunque
también llamó a los simpatizantes del PRI de José Antonio Meade, a los de Morena de
AMLO y a los de Jaime Rodríguez "El Bronco", la independiente Margarita no puede
quitarse la marca azul con una feligresía del mismo color que Anaya.

Al llamado marlano precedió el guiño del candidato panista en el Tec de Monterrey, donde
destacó el trato cortés a Felipe Calderón Hinojosa, a pesar de la jauría azuzada por el ex
presidente en su contra, con el quinteto al frente, integrado por Javier Lozano. Roberto
Gil, Ernesto Cordero, Salvador Vega y Jorge Lavalle.

A un mes y medio de la elección presidencial, la Conferencia del Episcopado
Mexicano de Francisco Robles Ortega hizo un enérgico llamado a convocar
a diversos sectores de la sociedad, inclusive partidos, políticos y candidatos, a
impulsar un serio compromiso contra la corrupción, la violencia y los abusos

contra el pueblo de México.

Un centenar de obispos signó el fuerte reclamo, susceptible de ser tachado de injerencia
religiosa en actividades políticas, que sumado a la propuesta de Andrés Manuel López
Obrador de entregarel báculo de los derechos humanos al sacerdote Alejandro Solalinde
el próximo sexenio, pues, ya de plano, los asuntos del César son también asuntos de Dios.

Mientras tanto, en la Arquidlócesis de México están entretenidos en hacer un recuento cuasi
imperial de los primeros 100 días de Carlos Aguiar Retes, entre los que deben incluir los
santos óleos al semanario Desde la Fe, que en manos de Marilú Esponda Sada cumple el
compromiso de NO hacer el menor ruido político ¿para favorecer a quién..?

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://ow.ly/S7Ho30igRj7
Blog: http://losmalosos. blogspot. mx/

Blog: http://Iosmalo.sos. blogspot.mx/
Twitter: http://twitter.com/malosos
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línealO
DEMIS FUENTES

Pasan LAS horas, pasan los días y al Presi
dente de la Comisión de Gobierno, Leonel
Luna, se le está pasando abrir el micrositio
que aclare el manejo de los más de 5 mil mi
llones del Artículo 12 del presupuesto 2018.

Porque él Insiste en que los 23 oficios
que firmó junto con los legisladores Mauricio
Toledo y Jorge Romero no tienen validez,
pero nomás no ha dado a conocer los que sí
la tienen.

Luna ya hasta anunció que va a contra
demandar a los morenistas que lo demanda
ron por priorizar las dádivas sobre la recons
trucción.

Ojalá que entre tanto jaloneo no se ol
vide de sus pendientes, porque en esta gue
rra de dimes y diretes no hay mejor ataque...
que la transparencia.

A Víctor Hugo Romo se le podrá criticar por
muchas cosas, pero no por su capacidad de
cohesionar los polos opuestos.

Ayer, el dirigente del PRD capitalino,
Raúl Flores, reconoció que le sabía cosas
penosas del ex Delegado de Miguel Hidalgo,
pero que por "disciplina partidaria" las tenía
que callar.

Lo Curioso es que a cierto dirigente de
Morena su nuevo partido se le ha escucha
do decir en corto algo muy similar: que cues
ta trabajo defenderlo, pero que son acuerdos
que hay que aceptar.
Y no vayan a hacer la maldad de andar pre
guntando quién es, porque por lo menos an
tes del 1 de julio, nadie lo va a reconocer.

demisfuerites <areforma.com
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BINOCULARES

El copión
Parece que la desesperación ha
hecho mella en el candidato del

PRI a la jefatura de Gobierno,
MikeL Arrióla, quien ahora en
lugar de proponer, prefiere co
piar algunas propuestas de la
candidata de la coalición Por la

Ciudad al Frente, ALejandra Bá
rrales. Resulta que, de gira por
Gustavo A. Madero, el candidato
tricolor ofreció duplicar el apoyo
de la Pensión Universal para los
Adultos Mayores que pasaría de
mil 200 a 2 mil 400, lo que se
parece más a la propuesta de
Barrales, de apoyar a las ma
dres solteras con 2 mil 500 pe
sos. Si los priistas prometen re
galar dinero, por lo menos que
innoven en sus "programas so
ciales" y no se 'cuelguen' de lo
ya construido.

Nadie lo quiere
Quien, según se vio, se movió
mucho y casi no salió en las
fotos, fue el candidato de Mo
rena a la alcaldía de Morena,
Francisco Chiguil, durante la gi
ra del fin de semana de Claudia

Sheinbaum por la demarcación.
No se sabe si por así convenir a
sus intereses, Sheinbaum o su
equipo decidieron compartir
apenas algunas imágenes en
donde se les ve juntos a ambos
candidatos y en ellas no se ve
que Chiguil cuente por los me
nos con la simpatía de Shein
baum. Y es que el ex delegado,
señalado como uno de los res

ponsables del caso New's Di
vine, se ha dedicado sólo a acu
sar a la actual administración de

atacar a sus brigadistas, en lu
gar de ponerse a trabajar en las
calles con Lo que, además de
victimizarse, justifica la poca
simpatía de la gente hacia él.

Poco qué ofrecer
La gran ausente en el debate de
los candidatos a la alcaldía de

Alvaro Obregón, fue la candidata
de Morena, Layda Sansores, Si
bien su decisión no fue una sor

presa, pues desde que se hizo la
convocatoria dijo que no asistiría,
esta sí deja mucho para pensar,
porque si algo buscan los can
didatos a los cargos de elección
popular son espacios en dónde
contrastar sus proyectos con los
de sus contrincantes. No fue el

caso de Sansores, quien seguro
tiene poco qué proponer.
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Red
Compartida
El corredor azul en el Estado

de México parece que va a ser
una realidad, uno a uno los munici
pios aledaños a la CDMX van perfilan
do los avances del PAN, se tienen
datos concretos de Naucalpan y de
Tlalnepantla en donde los esfuerzos
de Morena y del PRI, respectivamente,
han sido insuficientes.
Ahora el turno es de

Huixquilucan, en donde Enrique
Vargas del Villar tendría el 50% de
las preferencias electorales en con
tra del PRI, que se lleva el 24.1% y
Morena que tiene el 10.1%.
Vargas del Villar está preparando

aún la que será su estrategia de cam
paña y las prioridades que tiene son
seguridad, movilidad, conectividad y
servicios, así como un programa de
mejora en la economía municipal.
La novela del fondo de

reconstrucción parece que
no tiene fin y ahora Leonel Luna,
presidente de la Comisión de
Gobierno de la ALDF, va a presentar
una serie de proyectos ante la
Comisión de Reconstrucción,
Recuperación y Transformación
con la idea de que se avienten el
boleto de recuperarlos.
Hay un dato que se debe de

tomar en cuenta, los proyectos que
se van a defender tienen como coin

cidencia que son edificaciones
donde viven personas en estado de

vulnerabilidad, desde jubilados y
pensionados hasta gente con disca
pacidad o situación de problema.
A partir de esta semana el

gobierno de la Ciudad de
México pondrá en marcha un pro
grama de revisión de las pipas de
Gas LP, resulta que José Ramón
Amieva, jefe sustituto, considera
que es un tema vital para la seguri
dad en la capital y considera que se
requiere verificar la legalidad y la
calidad de los vehículos que operan.
La semana pasada en Cholula,

Puebla; las autoridades desarmaron
un taller clandestino que construía
pipas que se vendían a presuntos
huachicoleros, que ahora amplia
ron sus actividades al Gas LP que se
vende en la CDMX.

Este Lunes el Instituto

Mexicano de la

Competitividad y el Observatorio
Nacional Ciudadano presentan su
agenda frente al segundo debate
presidencial, el ejercicio a realizar
tiene que ver con los temas de
comercio exterior e inversión, segu
ridad fronteriza y combate al cri
men trasnacional y derechos de los
migrantes.
PD: Dicen que el debate presi

dencial será muy visto en EIJ
y que el voto migrante se decantaría
por quien presente el mejor progra
ma de defensa contra Donald

Trump.
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Matías Fascaf
Resulta que la alianza

que forjaron a nombre
dei presidente Enri

que Peña, el ex líder del PRI, Enrique
Ochoa. y Aurelio Ñuño, Coordinador
de la campaña presidencial de José
Antonio Meade. con Partido Verde y
Nueva Alianza, les dolió a varios go
bernadores priistas que consideraban
que había resultado onerosa.
Varios de eiios fueron a Los Pinos

para quejarse y plantear que se modi
ficara. Pero, el Jefe dei Ejecutivo mexi
cano, se mantuvo en lo acordado,
"La alianza" se mantuvo como com

promiso de honor hasta que, el menos
esperado de todos, el gobernador del
Estado de México, Alfredo del Mazo
Maza, la rompió.
La semana pasada impugnó en el

el
Tribunal Electoral mexiquense, 62
planillas para diputados dei Verde y 22
candidatos a alcaidías y regidurías de
Nueva Alianza.

El argumento, fue que "hicieron ia
solicitud de registro para participar
como aspirantes a miembros del PRT".
Si bien en algunos casos fue cierto,

A Del Mazo le pareció muy costoso y
como en Los Pinos lo ignoraron, se
fue por la libre. El PRI estatal impug

nó el acuerdo que habían suscrito ante
el instituto Electoral del Estado de

México, con el propósito de romperlo.
Por su parte, el líder del PRI en ei

estado, Ernesto Nexner, no hizo nada
por frenar la acción de Del Mazo, que
coloca en riesgo la alianza general
con Meade. La explosión hacia el inte
rior de la alianza es/uerte, porque no
es un tema menor.

De proceder la impugnación, Partido
Verde perderá sus 62 planillas y que
dará completamente fuera de la elec
ción en el Edomex, con lo que es pro
bable que perderá el registro en esa
entidad. Nueva Alianza no llegaría a
ese extremo, pero la estrategia diseña
da para que a traués de sus candida
tos a alcaldías y regidurías contribu
yeran a mantener el registro y elevar
su peso político, tendría merma en
detrimento dei partido y de Pepe Toño
Meade. La decisión de Del Mazo es

una ruptura con ei presidente Peña y
con los liderazgos dentro del PRI y ia
campaña presidencial, que incluye al
ex gobernador Eruviel Ávila, vicecoor
dinador de la campaña de Meade, que
en este caso se ha mantenido al mar

gen. El primo de Peña Nieto actuó sin
consultar a nadie.

cholin49@gmail. c om
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Lluvias
Para evitar las inundaciones

registradas hace un año en Cuau
titlán Izcalli, la Comisión Nacional
del Agua, la Comisión del Agua
del Estado de México (CAEM) y los
gobiernos municipales de Cuautit
lán Izcalli y Atizapán de Zaragoza,
realizan trabajos correctivos en la
Presa "El Ángulo". La CAEM informó
que dichas acciones disminuyen
el riesgo de contingencias que
pudieran presentarse en el vaso de
la presa con las próximas lluvias,
y de septiembre de 2017 a la fecha
se han desalojado más de 39 mil
558 metros cúbicos de azolve, y
se localizaron fisuras a lo largo de
la cortina, que serán selladas para
evitar filtraciones de agua. El go
bierno municipal a través de Ope
ragua monitorea constantemente
este cuerpo de agua y otros que
atraviesan el territorio municipal.

José Antonio Meade Kuribeña

estuvo en la Unidad Cuauhté

moc en Naucalpan, en un evento
abarrotado de alegres priistas
que confían en su triunfo. Meade,
anunció su decisión de promover el
otorgamiento de seguridad social

a trabajadores que realizan labores
remuneradas en hogares, ya que de
acuerdo a estimaciones, en Méxi
co existen cerca de 3 millones de

personas, en su mayoría mujeres,
que realizan labores domésticas
remuneradas en hogaresy que,
casi siempre, están desprotegidas
pues carecen de servicios de salud y
seguridad social. Dijo Meade que en
su gobierno eso va a cambiar, dán
doles acceso al IMSS, con servicio
médico para la familia, guarderías,
seguro de invalidez y vida, así como
otras prestaciones.

EL Instituto Electoral del Estado de

México ha señalado que aún no hay
nada para nadie en Tlalnepantla,
porque simplemente ni siquiera se
ha dado banderazo de salida a los

partidos y coaliciones y seré hasta
el 24 de mayo cuando arranquen
y que nadie debe hacer cuentas
alegres. Por cierto, este fin de
semana el panista Alberto Díaz es
tuvo en el evento de Juan Zepeda
en la zona oriente, y el perredista
reconoció el trabajo legislativo de
quien fuera su compañero como
diputado local.
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Luis Manuel Novelo, Comentarios

Luis Manuel Novelo

Costo: 8,624
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[ ¿SERÁ?
Contienda de tres
Luego del primer de bate este fin de semana entre los
candidatos a la gubernatura de Chiapas, quedó asen
tado que en aquella entidad la contienda será muy
cerrada. Durante un par de horas, el morenista Rutilio
Escandón, el frentista José Antonio Aguilar Bodegas y
el priista Roberto Albores expusieron sus propuestas
de campañay, como se esperaba, se lanzaron una
gran cantidad de ataques. Al finalizar el ejercicio
organizado por el IEPC, de Oswaldo Chacón, para los
chiapanecos quedó clara una sola cosa: que ésta será
la única entidad en esta elección en donde la disputa
será entre tres.; Será?

Se enreda
Cuaühtémoc
Quien ya aprendió cómo se mueven
los políticos es Cuauhtémoc Blanco,
que trata de imponer a su candidato,

Gilberto Alcalá, a la alcaldía de Cuer
navaca, a pesar de que algunos liderazgos de Morena
no lo consideran así, como Radamés y Rabindranath
Salazar. "Estamos en la lucha", "yo tomé la decisión de
que fuera él (Alcalá)afirmó Blanco en una entrevista
que después, nos dicen, se ha querido hacer pasar por
fakenews. ¿Será?
Mano negra en Tlalpan
Y en donde las cosas se están poniendo color de
hormiga es en la delegación Tlalpan, nos comentan,
ya que en los últimos días una brigada de trabaj adores
de dicha demarcación se han dado a la tarea de retirar

la propaganda de la candidata a la alcaldía por la
coalición por la CDMX al Frente, Alfa González, pese
a que no daña el mobiliario urbano, según señala la
queja que presentó al Invea contra estos actos. Ade
más, en cada mitin que la frentista realiza en diversas
colonias, la propaganda de su contrincante morenista
se multiplica en postes, árboles, bardas, camellones
yenpuentespeatonales, donde síhay afectación. El
escenario empieza atorcerse. ¿Será?

Propuesta
tras propuesta
Deducibilidad fiscal de colegiaturas
de universidades, guarderías de
tiempo completo y con horarios
nocturnos, salarios que otorguen

un piso mínimo a madres que solas sacan adelante
a sus hijos, apoyos a familias pobres con integrantes
discapacitados; tales son algunas de las propuestas
que planteó José Antonio Meade a lo largo de la pri
mera semana desde que su campaña fue relanzada.
Se dice que el ex secretario de Hacienda está dispuesto
a demostrar que él sabe cómo resolver los problemas
de los mexicanos y que no es con ocurrencias como se
sacará al país adelante. ¿Será?
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Redacción

Costo: 23,269
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Elba no pidió ninguna posición política a AMLO
La razón de fondo es la venganza.

Venganza contra Enrique Peña Nieto,
su gobierno y su partido.
Contra el Presidente de la República

porque osó encarcelarla y quitarle el Sindica
to Nacional de Trabajadores de la Educación
(SNTE), el gremio más grande y quién sabe si
sólido de América Latina.

Contra el gobierno porque, vía el procurador
Jesús Murillo, instrumentó su humillante deten
ción el 26 de febrero de 2013, cuando iniciaba su
lucha contra la reforma educativa.
Y contra el Partido Revolucionario Institucio

nal (PRI) por su respaldo a dicha reforma desde el
Poder Legislativoy porque personaliza los odios a
la administración peñista.
En ese esquema se mueve la alianza político

electoral de Elba Esther Gordillo con Andrés

Manuel López, contra quien con todo su poder
económico y gremial de entonces luchó en las
elecciones de 2006y 2012.
LAUNIÓNDEL MAGISTERIO
Ese acuerdo, adelantamos aquí en su momento,
se tomó en octubre.

Hubo varios intermediarios, pues ella estaba,
mitad enferma, mitad reclusa, en un hospital
privado de la colonia Roma.
Tres operadores:
El nieto favorito de Elba Esther Gordillo con

Andrés Manuel López, RenéFujiwara.
Su yerno Fernando González.
Y el profesor Rafael Ochoa Guzmán, artífice

de la alianza en el Estado de México en apoyo de
Delfina Gómezy ex secretario general del SNTE.
El acuerdo se tomó con una gran diferencia en

relación al arreglo en 2006 con Felipe Calderón
para humillar a Roberto Madrazo: la Maestra no
pidió cargos públicos.
No es por ahí me dice Fernando González, ex

subsecretario de EducaciónPública conCalderón

Calderón le dio mucho: el Instituto de Segu

ridad y Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTE), la Lotería Nacional (Lote
nal), el Consejo Nacional de Seguridad Pública
(CNSP) y otras posiciones.
En esta ocasión el afán de la Maestra es la ven

ganza políticoelectoral y le basta la derrota de
Enrique Peña, del PRI y de su candidato José
Antonio Meade.

Eso y reagrupar al gremio magisterial, al sin
dicato y a la Coordinadora, en un solo frente
antirreforma educativa.

Por ahí teje día y noche la Maestra pronto ha
brá datos concretos.

OPERAN AOSORIO CHONG
1. El ex secretario de Gobernación Miguel Ángel
Osorio Chong fue intervenido de sinusitis el fin
de semana por el doctor Antonio Soda Merhy.
Nada grave ni nada de fines estéticos, por si

alguien pretende malinterpretar, pero el cuadro
del político hidalguense ya era agudo.
2. Elmezcal está enriesgo.
Los mezcaleros oaxaqueños iniciaron protestas

en varias partes del país, y la capital no es excep
ción, porque se le cerró el paso a la Asamblea Or
dinaria 2018 del Consejo Regulador del Mezcal.
Eso sí, dejaron entrar a los incondicionales de

Hipócrates Nolasco Cancino, a quien acusan de
ser personero de dos empresarios jefaturados por
un ex director general de Petróleos Mexicanos
(Pemex).
No nada más eso: quieten quedarse con la de

nominación de origen del licor Banacora, oriun
do de Sonora pero también surgido de agave azul.
3. El Frente por la Ciudad de México se reor

ganiza para proyectar mejor electoralmente a
Alejandra Barrales y demás candidatos.
El primer paso se dio el fin de semana con la

reaparición en la capital del ex jefe de Gobierno
Miguel Mancera,HéctorSerranoylos dirigentes
frentistas en la ciudad, Raúl Flores, Mauricio
Tabe y Cuauhtémoc Velasco.
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ELIGIENDO.
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